
Подъем рождаемости, налогообложение 
малого бизнеса, памятники защитникам Отече-
ства, детские садики и дворовые виды спорта 
— ни одно общественно значимое явление не 
укрылось от орлиных взоров единороссов, со-
бравшихся 18 декабря на расширенное совмест-
ное заседание высшего и генерального советов 
партии «Единая Россия».

Двухдневное мероприятие стартовало в зда-
нии московской мэрии на Новом Арбате. Первый 
день — заседания дискуссионных площадок, 
второй — встреча модераторов этих площадок 
с председателем партии и по совместительству 
премьер-министром страны Дмитрием Мед-
ведевым. В пресс-службе это 
событие неофициально назы-
вают вторым по значению после 
съезда.

Читайте 2-ю стр.

■ ЛИЗА АРЗАМАСОВА примерила платье прин-
цессы в новогоднем мюзикле, и наряд ей ока-
зался к лицу. «МК-Бульвар» побывал на съемках 
проекта и спешит изложить всю закулисную 
правду.

■ ИРИНА НЕЛЬСОН возвратилась в Reflex по-
сле сольной карьеры совсем другим челове-
ком. «МК-Бульвар» проникся вегетарианским 
образом жизни певицы и выяснил, как сде-
лать веганскую версию оливье и селедки под 
шубой.

■ А ТАКЖЕ: Венсан Перес очаровал Николая 
Цискаридзе, Деми Мур не удержала новую лю-
бовь, вся правда о звездных жюри популярных 
телепроектов и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:
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ЧЕРЕЗ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ В РОССИИ КАЖДЫЙ 20-й МУЖЧИНА БУДЕТ С ВИЧ?

В Англии букмекеры в массовом порядке 

принимают ставки на исход не только спортив-

ных матчей, но и политических событий. Если бы 

что-то подобное было в России, то, ей-богу, я бы 

сейчас обогатился. С точки зрения большей части 

политической элиты, Дмитрий Медведев уже «не 

жилец» в кресле премьер-министра. Все спорят 

лишь о месяце, в котором Дмитрию Анатольевичу 

предложат «найти себя в чем-нибудь другом». А вот 

я уверен в обратном: карьере премьера Медведева 

скорый конец не грозит. 

Для начала пара слов о причине возникно-

вения слухов. Причина эта не только в том, что 

Владимир Владимирович и Дмитрий Анатольевич 

больше не плачут от умиления при звуке имен 

друг друга. Возможно, из Медведева получился 

бы очень даже неплохой лидер парламентской 

фракции или председатель Конституционного 

суда. Но в роли премьер-министра он крайне 

неубедителен. 

Согласно блистательному британскому ди-

пломату Шерарду Каупер-Коулзу, есть два типа ми-

нистра: «Это очень даже просто быть министром: 

принимать визитеров, давать интервью, выпускать 

заявления, созывать совещания, путешествовать 

по миру, посещая конференции. Но вот использо-

вать свою должность, чтобы на самом деле делать 

вещи, несравненно труднее». 

Премьер Дмитрий Медведев — яркий пред-

ставитель первого типа руководителей. Заседания 

правительства при Медведеве превратились в 

пустую формальность. Министры знают, что под-

нимать какой-то деловой вопрос бессмысленно. 

Председатель быстро пробегает по повестке дня 

— и на этом ритуал завершается. 

Иногда премьера пытаются припереть к стен-

ке, требуя от него занять некую осмысленную по-

зицию по принципиальному вопросу. Например, 

сейчас в правительстве бушует жестокая междоу-

собная война по поводу пенсионной реформы. 

Минфин занимает одну позицию. А Минтруд, Минэ-

кономразвития, Пенсионный фонд и вице-премьер 

Ольга Голодец — прямо противоположную. 

В такой ситуации премьер должен выступить в 

роли третейского судьи. Но что делает Медведев? 

Он старается перебросить ответственность за 

принятие потенциально непо-

пулярного решения наверх — на 

Кремль. Читайт
е 2-ю стр.

ПОЧЕМУ МЕДВЕДЕВА  

НЕ УВОЛЯТ ИЗ ПРЕМЬЕРОВ 

ОБСУЖДЕНИЕ 

на сайте
  

Михаил 

РОСТОВСКИЙЗЛОБА ДНЯ

13 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ  

ПОДПИСКИ НА «МК»

Подробн
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 на 6-й ст
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ВНИМАНИЕ, 5–11-е КЛАССЫ!

О Л И М П И А Д А  Ш К О Л Ь Н И К О В

«Покори Воробьевы горы-2013!»

В  С А М О М  Р А З Г А Р Е !

Подробности н
а 5-й стр
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■ Математика ■ Биология ■ Химия ■ Физика ■ История 

■ Обществознание ■ Литература ■ Иностранные языки

Пришли задания заочного тура до 16 января 2013 года!

ЦАРЕВ УКАЗ  

«ЛЕТАТЬ КАК ПРИДЕТСЯ»

Вертолет Robinson R44, который 

еще в субботу потерялся на пути из 

Тверской области в Дмитровский 

район Подмосковья, найден на терри-

тории военного полигона. Разбились 

в ходе катастрофы пилот — 35-летний 

бизнесмен Фёдор Царёв — и два его 

пассажира. 

Спецкор «МК» побывал в посел-

ке Плоски, откуда «вертушка» в по-

следний раз поднялась в небо и где в 

усадьбе жил ее хозяин. А также в ла-

гере волонтеров, которые четыре дня 

искали геликоптер. 

  Читайт
е 4-ю стр.

закончился гибелью владельца вертолета  

и его гостей 

ЖИРИНОВЦЫ 

СМЕНИЛИ 

НАЗВАНИЕ

«Либерально-демократической 

партии России» больше нет. Теперь есть 

«Политическая партия ЛДПР». Такое ре-

шение принял 25-й съезд жириновцев. 

Узнаваемая аббревиатура остается, а 

слова о либерализме и демократии, 

которые, по мысли Владимира Вольфо-

вича, стали непопулярными, там как бы 

и не присутствуют. Так какой же теперь 

будет ЛДПР?  

«Еще на первом нашем съезде на сте-

ночке висела надпись «Мы ни справа и ни 

слева, — напомнил соратникам ВВЖ. — Мы 

и сейчас умеренная центристская сила. 

Мы идем в самом центре, и тут, кроме нас, 

никого нет, потому что «Единая Россия» 

находится правее центра, она — больше 

за богатых».
Читайт

е 2-ю стр.

Теперь это — «самая 

центристская» партия, 

живущая согласно 

Посланию президента

ЛЮБИТЬ РОССИЮ С ЯЗЫКОМ

С 1 декабря в России трудовые ми-

гранты начали сдавать экзамен по рус-

скому языку в специальных центрах 

тестирования. На сегодняшний день ко-

личество проэкзаменованных перевалило 

за сотню. Практически половина из них 

прошли испытания по русскому языку 

в центре тестирования при Российском 

университете дружбы народов (РУДН). 

Туда мы и отправились, чтобы посмотреть, 

как мигранты справляются с новой про-

цедурой, обязательной для получения 

разрешения на работу.
Читайт

е 5-ю стр.

Активнее всех мигрантов экзамен по русскому 

начали сдавать таджики

КОНЕЦ СВЕТА «Люди приходят 

ко мне и плачут, пото-

му что я вынужден их 

увольнять. Все, что мне 

остается, если политика 

городских чиновников 

не изменится и это бу-

дут исключительные об-

стоятельства, — вернуть 

нашу церковь Москве. 

Закрыть храм. Мы сами 

содержать его больше 

не в силах. 250 тысяч 

рублей за отопление за 

месяц должны, 170 ты-

сяч — за электричество», 

— настоятель право-

славного храма Священ-

номученика Климента, 

Папы Римского, протои-

ерей Леонид Калинин о 

ситуации, сложившейся 

вокруг храма. 

Еще ни разу церковь 

(кстати, одну из самых 

больших в Москве) не 

ставили в такое поло-

жение, что настоятелю 

приходится думать, не 

закрыть ли ее в зимние 

холода.

Читайт
е 4-ю стр.

Один из красивейших 

храмов Москвы может 

закрыться из-за нехватки 

средств на оплату 

электричества и услуг ЖКХ

Внутри храм обогревается 

лампами.
Еще вчера эта лавка работала.Если  

не потеплеет, 

будут 

проводить 

службы  

на улице.

ПОЧЕМУ  

НЕ РАЗРЕШИЛИ 

МИТИНГ ОППОЗИЦИИ  

15 ДЕКАБРЯ

Авторитетное мнение главы 

Департамента региональной 

безопасности правительства 

Москвы Алексея Майорова

КАВКАЗ ПЕРЕСТАНУТ 

КОРМИТЬ В 2025 ГОДУ

За это время регион должен 

заработать 2,5 трлн рублей

РОССИЯ НА ИЗЛОМЕ 

ЦИВИЛИЗАЦИЙ
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ГОД «ТАТУ» 

ОЦЕНИЛИ  

СЕБЯ ВЫШЕ 

ПУГАЧЕВОЙ

«МК» посчитал, 

во сколько 

обойдутся 

звезды  

на праздничных 

корпоративах

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ

ТЕЛЕфОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ гОРОДА

Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00–16.00): Д
епар-

тамент транспорта и развития дорожно-транспортной инфра-

структуры города Москвы. Управа района Ясенево (ЮЗАО).

☎

Напольная навигация мо-

жет появиться в Московском 

метрополитене. Провести 

эксперимент в ближайшее 

время планируется на стан-

циях «Пушкинская», «Твер-

ская» и «Чеховская». 

Как стало известно «МК», 

на днях сотрудники подзем-

ки объявили тендер на  раз-

работку дизайн-проектов и 

размещение элементов на-

польной графики на переса-

дочном узле «Пушкинская»—

«Тверская»—«Чеховская». 

Как пояснили в самом 

метрополитене, речь идет 

о напольной навигации: над-

писях и стрелках, которые 

помогают людям сориенти-

роваться. Такие указатели 

часто встречаются в аэро-

портах, на вокзалах, есть 

они и в европейских метро.

Пока разные квадраты, 

цифры, стрелки из спе-

циальной пленки решено 

наклеить только на трех 

станциях. Нужно будет по-

смотреть, насколько графи-

ка окажется эффективной 

и не будет ли пленка сти-

раться под воздействием 

множества ног. Последний 

вопрос особенно беспоко-

ит сотрудников метро, так 

как в столичной подземке 

очень большой пассажи-

ропоток. 

Кстати, в метро до сих пор 

не клеят на пол даже рекла-

му. Поэтому если экспери-

мент признают успешным, 

то вполне возможно, что на 

полу в подземке  появится 

не только навигация, но и 

красочные рекламные кар-

тинки. 

УКАЗАТЕЛИ МЕТРО БРОСЯТ  

К НОГАМ ПАССАЖИРОВ

МАНЬЯКА СДАЛ ПОЛИЦИИ ЛИФТЕР

Остановки общественного 

транспорта в Москве хотят 

оборудовать инфракрасными 

обогревателями. Необычную 

идею предложили «Мосгор-

трансу» муниципальные де-

путаты. 

Как рассказал «МК» автор 

идеи, депутат от района Щу-

кино Максим Кац, на днях он 

направил письмо в «Мосгор-

транс» с предложением по-

весить на потолках остановок 

инфракрасные обогревате-

ли. Зимой под ними могли 

бы греться люди, пока ждут 

общественного транспорта. 

Под таким обогревателем, по 

словам Каца, воздух теплее 

на 10–15 градусов. Такие обо-

греватели есть на входе в не-

которые станции метро.

Депутат даже просчитал 

все затраты.

— Один обогреватель стоит 

от 3 до 5 тысяч рублей, в 1 час 

он израсходует электроэнер-

гии на 40 рублей, — пояснил 

Кац. — Даже если оснастить 

ими все остановки в Москве, 

то в год расходы бюджета 

составят порядка 15 млн ру-

блей. По меркам столицы это 

не так уж много.

В ближайшее время Мак-

сим Кац и его единомышлен-

ники собираются установить 

подобные уличные обогре-

ватели на нескольких оста-

новках в районе Щукино и 

оценить их эффективность.

Кстати, у столичных вла-

стей был похожий проект 

по оснащению остановок 

кондиционерами. Правда, 

по замыслу чиновников, по-

мещения должны быть за-

крытыми. Появиться такие 

наноостановки должны к 

2016 году. 

МОСКВИЧЕЙ СОГРЕЮТ  

В ОЖИДАНИИ АВТОБУСА

Старинный клад нашли под-

московные судебные приста-

вы прямо на рабочем месте. 

На днях при ремонте крыши 

своего здания они случайно 

обнаружили сверток с день-

гами царских времен. 

Как сообщили «МК» в пресс-

службе областного УФССП, 

в здании, в котором рас-

полагается Серпуховский 

отдел судебных приставов, 

затеяли ремонт. Начальник 

отдела — старший судебный 

пристав Александр Миронов 

— решил проконтролировать 

работу строителей и ударил 

по стене. Сначала штукатурка 

посыпалась, затем отвалился 

целый кусок, и неожиданно из 

тайника вывалился сверток. 

Завернут он был в газету, ко-

торая рассыпалась на глазах. 

В нем оказались облигации 

и немного денежных купюр, 

датированных 1909–1917 го-

дами. Правда, пересчитать 

клад не получилось. Банкноты 

от влаги и времени подпорти-

лись, и без специалиста их не 

развернуть.

Судя по всему, деньги спря-

тал хозяин старинного особ-

няка, купец Иван Сериков. 

Дом, а также мануфактура 

принадлежали ему до 1922 

года. Потом более 70 лет в 

здании находилась бактери-

альная лаборатория. А в 1997 

году в особняке расположи-

лись судебные приставы. 

Находку уже осмотрел 

художник-реставратор 

Серпуховского историко-

краеведческого музея, ко-

торый сообщил о готовности 

музея принять в 

дар часть обнару-

женного клада. А 

другая его часть 

будет выставлена 

в музее УФССП по 

Московской обла-

сти. 
«МК» с помо-

щью специали-

стов попытался 

оценить находку. 

Выяснилось, что 

облигации Рос-

сийской империи 

не представляют практиче-

ски никакой ценности, кроме 

исторической.  

— Это обычный клад вре-

мен Гражданской войны, 

— сообщил независимый 

эксперт Музея денег, пред-

седатель Союза бонистов 

Александр Баранов (бони-

стика — наука, изучающая 

вышедшие из употребления 

денежные знаки. — «МК»). Тог-

да эти деньги обменивались 

на золото. Доверие к царским 

банкнотам, особенно за гра-

ницей, было очень высоким. 

Однако после революции, в 

частности после 1922 года, 

облигации обесценились, 

поскольку выдавались под 

военные займы, а большевики 

не признали их. Скорее все-

го поэтому хозяин свертка и 

оставил его в доме. 

Кстати, указом Совнаркома 

от 1918 года все ценные бума-

ги подлежали обязательной 

сдаче властям для последую-

щей ликвидации. Подпольное 

же хранение бумаг наказы-

валось ссылками в лагеря, а 

в годы Гражданской войны и 

того больше — расстрелом.

По словам эксперта, ры-

ночная стоимость найденных 

купюр колеблется от 20 до 30 

рублей за штуку. Примерная 

стоимость найденного анти-

квариата составляет всего 1 

тыс. рублей. На самом деле 

приобрести деньги времен по-

следнего императора России 

не представляет сложности. 

Во многих старинных зданиях 

есть такие тайники. 

ПРИСТАВЫ ИЗЪЯЛИ ЗАНАЧКУ  

У КУПЦА

Европейский тренд — «ин-

дивидуальность  объектов жи-

лой недвижимости»  успешно 

реализуется в микрорайоне 

«Wellton Park Новая Сходня». 

Стильные  интерьеры входных 

групп создают ощущение 

роскоши и комфорта доро-

гого отеля. Они уникальны  

для каждого  корпуса  жило-

го квартала, что позволяет 

предоставить более широкий 

выбор для покупателя.  

Микрорайон «Wellton Park 

Новая Сходня» сравним с 

небольшим европейским 

городом, с неподражаемой 

голландской архитектурой, 

развитой инфраструктурой 

и большими возможностями 

для комфортной жизни, ра-

боты и активного отдыха.

 Подробнее о квартирах 

можно узнать по телефо-

ну (495) 795-0-888. С про-

ектной декларацией мож-

но ознакомиться на сайте

www.krost-realty.ru.
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ИНДИВИДУАЛЬНЫЕ ИНТЕРЬЕРЫ

В КАЖДОМ ДОМЕ!

Реклама

Грабитель-

насильник задержан 

на днях в столичном 

районе Люблино бла-

годаря бдительности 

диспетчера, следяще-

го за безопасностью 

лифтов. На протяже-

нии полугода 30-летний при-

езжий из Самарской области 

по вечерам грабил и насило-

вал женщин, а днем работал 

электромонтажником.

Как стало известно «МК», 

злоумышленник подстерег 

очередную жертву в одном из 

жилых домов Люблина. Муж-

чина проследил за 25-летней 

девушкой, дождался, когда 

она войдет в подъезд, а затем 

ворвался следом и затолкал 

ее в лифт. Под угрозой убий-

ства он заставил девушку 

частично раздеться и надру-

гался над ней. После этого он 

схватил ее сумку и попытался 

скрыться, но девушка оказала 

ему сопротивление. В какой-

то момент жертве удалось 

нажать кнопку вы-

зова диспетчера в 

лифте, которому 

она тут же крикну-

ла, что ее насилуют 

и убивают. Диспет-

чер, не теряя време-

ни на уточнения, тут 

же вызвал полицию. 

Тем временем преступник 

схватил ридикюль потерпев-

шей с мобильником и деньга-

ми и поспешил скрыться. Но 

прибывший патруль задержал 

его прямо в подъезде. 

Правоохранители считают, 

что преступник был прича-

стен ко многим аналогичным 

преступлениям. Как сообщи-

ли «МК» в МУРе, за последнее 

время в Москве совершено 

множество подобных престу-

плений, в том числе и в лиф-

тах. Возможно, часть из них 

— дело рук электромонтажни-

ка. Полиция просит всех, кто 

пострадал от его действий, 

позвонить по телефону 02 или 

8(495) 694-84-17.

7 
стр.

15 
стр.
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ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА «МК»

Наталья РОЖКОВА, 
корреспондент отдела 

политики

ЗЛОБА ДНЯ

Владислав  
ИНОЗЕМЦЕВ,  

экономист и социолог

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.
ПОЧЕМУ РОССИЯ  НЕ МОНГОЛИЯ?

«Возраст человека на самом деле не 
измеряется годами. И счастье при-
ходит тоже независимо от возраста. 
Главное — это верить в то, что ты еще 
молод. И тогда все будет хорошо!» — 
фраза из культовой советской коме-
дии «Старики-разбойники», героями 
которой были пенсионеры. Конечно, 
верить в себя — это очень важно. Но 
чтобы в жизни людей старшего поко-
ления действительно все было хоро-
шо, им нужна наша поддержка и забо-
та. Среди клиентов Банка «Западный» 
немало людей пенсионного возраста. 
Мы относимся к ним с большим почте-
нием и теплотой и благодарим за то 
доверие, которое они нам оказывают. 
Чтобы поддержать пожилых людей, 
Банк «Западный» разработал для них 
специальный продукт — «Кредит для 
пенсионеров».

По условиям нового кредита вы можете 
взять от 10 000 до 250 000 руб. на срок от 3 
месяцев до 3 лет на любые потребительские 
нужды — подарок любимым внукам, помощь 
близким родственникам, ремонт дачного до-
мика, лечение и пр. Кредит погашается ежеме-
сячно равными долями. Предложение доступно 
даже для не очень обеспеченных граждан, и в 
этом его основное преимущество. Так, напри-
мер, при сумме займа в 50 000 руб., оформ-
ленного на 3 года, ежемесячный платеж со-
ставит всего 2 570 руб. (с учетом страховки). 
Согласитесь, даже для одного пенсионера, не 
говоря уж о пенсионерах-супругах, вполне по 
силам погасить весь кредит, и, возможно, даже 
досрочно.

Оформить «Кредит для пенсионеров» можно 
без комиссий и поручителей, имея при себе 
паспорт гражданина РФ и пенсионное удо-
стоверение. Причем заявка рассматривает-
ся всего за 1 день с момента предоставления 

документов. Если у пенсионера застрахованы 
риски потери жизни и трудоспособности на 
весь срок кредитования, это уменьшает ставку 
по кредиту. Страховаться, конечно, не обяза-
тельно. Просто это позволяет заемщику снизить 
риски наступления неблагоприятных событий, 
а также уменьшить размер процентной ставки 
по кредиту. 

Предлагая пенсионерам новый продукт, мы 
стремимся не только помочь пожилым людям 
в решении их насущных проблем, но и дать им 
почувствовать себя полноценными гражданами, 
которые могут воспользоваться всеми благами 
банковского обслуживания. 

Мы благодарны всем тем, 
кто уже стал нашим клиентом! 

Всех остальных будем рады видеть 
в отделениях нашего Банка!

«КРЕДИТ ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ»:
И ГОДЫ НИПОЧЕМ!

ОФИСЫ В МОСКВЕ И МО:
■ м. «Академическая», ул. Профсоюзная, д. 8, к. 1, 
 тел.: (495) 620-94-40
■ м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 5, к. 1, 
 тел.: (495) 412-97-36
■ м. «Университет», Ленинский пр., д. 75/9, 
 тел.: (499) 134-03-38
■ м. «Маяковская», Б. Садовая, д. 5, 
 тел.: (495) 650-34-00
■ м. «Арбатская», ул. Новый Арбат, д. 17, 
 тел.: (495) 691-67-27
■ г. Подольск, ул. Б. Серпуховская, д. 14, 
 тел.: (4967) 587-123
■ г. Чехов, ул. Чехова, д. 1, тел.: (4967) 279-733
■ г. Люберцы, ул. Кирова, д. 1, тел.: (498) 720-12-04
■ г. Клин, Бородинский проезд, д. 31, стр. 4, 
 тел.: (496 24) 3-51-42 О
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8 (800) 100 5 999
www.zapad.ru

Пятница, восемь часов вечера. Полтора 
часа плетусь в огромной пробке, чтобы от-
дать 30 рэ в окошечко кассы на 48-м кило-
метре езженой-переезженой М-4.

Ей-богу, не вру, один шофер так и сказал: 
«Какой, — говорит, — ... построил этот «Дон»?!» 
Второй назвал это обыкновенным фашизмом. 
А третий сказал, что рано или поздно все за-
кончится. То есть когда закончатся бесплатные 
дороги, у народа наконец закончится терпение. 

И бастовать против платности российских авто-
магистралей выйдут все с монтировками.

«Ладно, пусть дороги будут платными, но 
скоростными, новыми, которые сооружались 
специально для этой цели, — убеждены наши 
граждане. — Но ведь пункты оплаты ставятся 
на тех трассах, что строились еще при совет-
ской власти!».

Читайте 5-ю стр.

ВАГОНЫ МЕТРО ОТКИНУТ СИДЕНЬЯ
В ближайшие несколько лет столич-

ной подземке предстоит существенно 
измениться: пассажирам обещают повсе-
местный Wi-Fi, бесперебойную сотовую 
связь, а также туалеты и кафе. Кроме того, 
появятся вагоны с откидными сиденьями 

— чтобы в час пик было больше места. О 
том, как будет развиваться и меняться ме-
трополитен в ближайшие несколько лет, 
на пресс-конференции в «МК» рассказал 
его начальник Иван Беседин.

Читайте 4-ю стр.

А для пассажиров под землей создадут новую 
систему ориентации

ДУР-«ДОН» НА ВЫЕЗДЕ
Кто устроил коллапс на первой платной 

федеральной трассе

«СУПЕРДЖЕТ» 
РАЗБИЛСЯ СТРОГО  
ПО КАРТЕ
Названа причина катастрофы 
российского самолета в 
Индонезии

В МОСКВЕ ПОМЕНЯЛИ 
ТРЕХ ПРЕФЕКТОВ
Что стоит за кадровыми 
перестановками в мэрии

Читайте 5-ю стр.

Читайте 4-ю стр.
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Американские власти приняли т.н. Акт Магнитского и запретили 
въезд на свою территорию россиянам, нарушавшим права россиян. 
Российские власти в ответ захотели запретить выезд российских 
детей-сирот на усыновление в США. Думский Комитет по консти-
туционному законодательству вечером в понедельник предложил 
внести в принятый в первом чтении текст законопроекта «О мерах 
воздействия на лиц, причастных к нарушению прав граждан РФ» 
поправку, прекращающую действие соглашения с США о порядке 

усыновления. Соглашение это лишь полгода назад было ратифи-
цировано той же Госдумой.

Корреспондент «МК» поговорил с одним из авторов предложения 
запретить усыновление российских детей американцами — замглавы 
Комитета по труду, социальной политике и делам ветеранов Еленой 
АФАНАСЬЕВОЙ (ЛДПР).

Читайте 2-ю стр.

«ПУСТЬ ЛЕЧАТ ТАКИХ ЛЮДЕЙ!»
Одна из главных сторонниц запрета на усыновление в США объяснила «МК» свою логику

ТЕХНИЧЕСКАЯ 
КОНТРРЕВОЛЮЦИЯ В МВД
 Ценой в 20 000 000 000
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Александр ХИНШТЕЙН

Это откровенная 
глупость

33%

Это преступлениеЭто преступление

Это преступление

Это политическая 
спекуляция

Это правильное 
решение

30%

16%

21%

Как вы относитесь к возможному запрету 
усыновления российских детей?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ Это откровенная 
глупость

33%

Это преступлениеЭто преступление

Это преступление

Это политическая 
спекуляция

Это правильное 
решение

30%

16%

21%

Как вы относитесь к возможному запрету 
усыновления российских детей?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

Отставленный начальник 
Департамента 
информтехнологий 
генерал-лейтенант  
МВД Михаил Тюркин. 
Его стараниями 
министерство «попало» 
на миллиарды рублей.
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 Вся страна, затаив дыха-
ние, наблюдает за канонадой в 
Минобороны: почти ежедневно 
здесь взрывается новый корруп-
ционный скандал.

На этом фоне незаметно 
отошли в тень скандалы, сотря-
сающие другое силовое ведом-
ство — МВД. Хотя где воровали 
больше — вопрос открытый. За-
купки в обоих министерствах 
были поставлены на системную 
коррупционную основу. 

Лишь за последние два 
года объем сомнительных кон-
трактов, заключенных тыловым 
департаментом МВД, превысил 
20 млрд рублей. И это далеко 
не предел! 

Но почему-то главные фи-
гуранты армейских скандалов 
(за исключением Сердюкова) 
взяты уже под арест. А их кол-
леги из МВД сплошь отделыва-
ются легким испугом: максимум 
— увольнением.

Да и самый титулованный 
участник этих скандалов — Сер-
гей Герасимов — по-прежнему 
сидит в кресле замминистра, 
координируя всю тыловую и ка-
дровую политику «обновленно-
го» МВД… 

 Читайте 6-ю стр.

СОЛДАТ ЗАМЕНИЛ СЕБЕ ОБВИНИТЕЛЬНЫЙ 
ПРИГОВОР САМОУБИЙСТВОМ

Солдат военной части 
№92154 в подмосковном 
Солнечногорске-2 20-лет-
ний Сергей Барынин (на 
фото) свел счеты с жизнью 
в минувшую субботу — за 
несколько дней до того, 
как ему должны были вы-
нести приговор за драку. 

Как стало известно 
«МК», инцидент произошел 
15 декабря в спецчасти, 
находящейся в ведении 
ГРУ. Барынин, призванный 
сюда из Череповца, в ту 
ночь был в наряде возле 
КПП. Он дошел до склада, 
где хранится ненужная ме-
бель и техника, и повесил-
ся. Военнослужащего хва-
тились только через два 
часа — мертвого солдата 
нашли срочники из нового 
призыва. Рядом с телом 
лежала предсмертная за-
писка, в которой Барынин 
написал, что никого не из-
бивал.

Судя по всему, 
на роковой шаг 
солдата толкнули 
события, которые 
произошли за ме-
сяц до его дембеля 
(он планировался 
27 октября этого 
года). В сентябре 
срочник подрал-
ся с сослужив-
цем Романом Гадецким, 
призванным из Курской 
области. Гадецкий напи-
сал жалобу на обидчика. 
В отношении Барынина 
возбудили дело по статье 
«нарушение уставных пра-
вил взаимоотношений». 
Ему грозил условный срок 
либо штраф. Череповчани-
на оставили в военной ча-
сти до приговора. Однако 
в ноябре еще один сослу-
живец Артем Пушкин, уро-
женец Санкт-Петербурга, 
пожаловался, что Барынин 
напал на него в курилке. 

С учетом нового 
обстоятельства 
тому грозил бы 
реальный срок. 
По слухам, у Ба-
рынина не вы-
держали нервы. 
Приговор в Сол-
нечногорском 
гарнизонном 
суде, к слову, 

должен был состояться 18 
декабря. Друзья Барынина 
считают, что второй драки 
не было и Пушкин просто 
подставил товарища.

— Артем пользовался у 
нас плохой репутацией, — 
рассказал «МК» бывший 
сослуживец Барынина, Ан-
дрей из Курска. — Он спо-
собен на подставу. Артем 
воровал у нас деньги, мы 
ловили его на этом. Сна-
чала маленькие суммы 
— 100, 200 рублей, а один 
раз кто-то недосчитался 
3 тысяч.

ГРЯЗНЫЕ ВЫВЕСКИ РАЗОРЯТ ТОРГОВЦЕВ
Столичных предприни-

мателей накажут рублем 
за «неправильные» выве-
ски. Депутаты Мосгорду-
мы на днях определились 
с суммами штрафов, ко-
торые вскоре придется 
платить бизнесменам за 
нарушение правил разме-
щения информационных 
табличек.

Как стало известно 
«МК», введение новых 
штрафов связано с много-
численными переменами в 
правилах размещения вы-
весок в столице, которые 
вступят в силу уже с 1 ян-
варя 2013 года. По новым 
правилам все внешние 

конструкции в городе бу-
дут делиться на реклам-
ные и информационные. 
Они не должны будут за-
крывать архитектурные 
элементы зданий, такие 
как колонны и лепнина, а 
их формат будет строго 
ограничен. К примеру, на 
зданиях, построенных до 
1952 года, все вывески 
должны сводиться к «зна-
кам и символам», высота 
рекламы на крышах до-
мов не может превышать 
3 м, а информационные 
таблички разных компа-
ний на одном сооружении 
должны быть выполнены 
в одном стиле и не могут 

превышать 2 кв.м. Если же 
предприниматели решат 
нарушить эти правила, то 
им грозят штрафы: за не-
правильное размещение 
информационных табли-
чек придется заплатить 
вплоть до 100 ты. руб., а 
за их плохое состояние 
(грязь, сосульки) — до 50 
тыс. руб. В случае, если 
владельцы не уберут вы-
вески, объявленные «вне 
закона», в положенный 
срок или нарушат порядок 
их демонтажа, то они рас-
попрощаются с большими 
суммами: максимальный 
штраф за эти нарушения 
составит 500 тыс. руб.

ПАССАЖИР МЕТРО ПОГИБ, 
СТАВ МИРОТВОРЦЕМ

Жертвой моло-
дых отморозков 
стал в ночь на поне-
дельник 28-летний 
москвич, который 
пытался помешать 
драке агрессоров с 
другими пассажи-
рами в вагоне метро. 

Как стало известно 
«МК», около 23.00 Андрей 
Клочков (на фото) с другом 
возвращался с работы. Он 
работал менеджером по 
продаже сантехники на 
рынке «Владимирский 
тракт». В вагоне на стан-
ции «Сретенский бульвар», 
в который вошли прияте-
ли, был в самом разгаре 
конфликт. Двое парней (по 
описанию очевидцев, это 
были кавказцы с борода-
ми и в шапочках) спорили 
с двумя молодыми людь-
ми. Клочков попытался 
успокоить дерущихся. 
Как рассказал «МК» источ-
ник, близкий к следствию, 
разговор перерос в драку. 
Друг Клочкова сцепился 
с одним из кавказцев в то 
время, как второй выхва-
тил нож и нанес Андрею 
шесть ножевых ранений 
в область груди, живота и 
левого бедра. Произошло 
это на перегоне между 
станцией «Крестьянская 
застава» и «Дубровка». 

Тогда-то пасса-
жиры сообщили 
о произошедшем 
машинисту. После 
прибытия на стан-
цию нарушители 
выскочили на плат-
форму и убежали 

вверх по эскалатору, по 
пути выбросив  нож, ко-
торый спустя некоторое 
время был найден на плат-
форме. Полицейских на 
станции не оказалось. По-
страдавшего вынесли из 
вагона пассажиры, через 
некоторое время наконец 
подоспели и сотрудники 
полиции метрополитена. 
Оппоненты нападавших к 
тому времени уже уехали 
по своим делам.

Что касается Клочкова, 
то он скончался в машине 
«скорой» от потери кро-
ви — до своего 29-го дня 
рождения он не дожил три 
дня. Дома у Андрея оста-
лись 27-летняя супруга 
Александра, годовалый 
сын и семилетняя дочь. В 
настоящий момент след-
ственные органы изъяли 
все записи с камер на-
блюдения на «Дубровке». 
Прокуратура метрополи-
тена взяла дело под свой 
контроль, сообщил «МК» 
глава ведомства Алек-
сандр Рыбак. 

ПРОСЛУШИВАЯ КИЛЛЕРОВ, ОПЕРАТИВНИК 
ВТОРГСЯ В ЧАСТНУЮ ЖИЗНЬ СВОЕЙ ПОДРУГИ

Сотрудника централь-
ного аппарата МВД РФ 
43-летнего Владимира 
Тюренкова, незаконно 
прослушивающего теле-
фоны коммерсантов, Мос-
горсуд в пятницу решил 
отпустить на свободу.

Как уже писал «МК», 
оперуполномоченный 
Тюренков c 2007 по 2008 
годы входил в группу по 
расследованию покуше-
ния на убийство предпри-
нимателя в Подмосковье. 
Желая любыми средства-
ми раскрыть преступле-
ние, он организовал про-
слушивание, контроль и 
запись телефонных пере-
говоров бизнесменов и 
ряда лиц, в том числе и 

собственных родственни-
ков, не имеющих никакого 
отношения к делу. Вдоба-
вок мужчина использовал 
профессиональный опыт 
и в личной жизни — он так-
же прослушивал телефон-
ные переговоры своей 
близкой знакомой. 

Вычислить Тюренко-
ва удалось лишь в 2010 
году благодаря плановой 
проверке Генпрокурату-
ры РФ. Она выявила, что 
корыстных побуждений у 
силовика не было, только 
личная заинтересован-
ность.

Мосгорсуд начал рас-
сматривать дело летом 
этого года. Слушания 
проходили в закрытом 

режиме, поскольку на нем 
стоит гриф «совершенно 
секретно». Тюренков во 
время разбирательства 
находился под подпиской 
о невыезде. Его обвиняли 
по статье УК РФ «превы-
шение должностных пол-
номочий», предусматри-
вающей до четырех лет 
тюрьмы. Однако Фемида 
не стала строго наказы-
вать перестаравшегося 
офицера.  

Как сообщили «МК» 
в пресс-службе суда, 
Тюренкова признали ви-
новным и приговорили 
к двум годам лишения 
свободы условно с ис-
пытательным сроком на 
два года. 

ПОЛИЦЕЙСКИЙ РАССТРЕЛЯЛ 
КОЛЛЕГУ, ПЫТАЯСЬ ОДЕТЬСЯ
На больничной койке 

оказался старший сер-
жант отдела вневедом-
ственной охраны Ленин-
ского района Подмосковья 
после того, как коллега-
прапорщик случайно вы-
пустил в него три пули из 
пистолета-пулемета. 

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе ГУ МВД РФ 
по Московской области, 
инцидент произошел в 
понедельник в деревне 
Летово Ленинского райо-
на. Водитель районного 
ОВО вместе с коллегами 
заехал на обед в столо-
вую при стройкомплексе. 
После трапезы полицей-
ские начали одеваться. 
Водитель-полицейский 
взял свой табельный 
пистолет-пулемет, кото-
рый лежал на его куртке, 

и попытался надеть ее, 
не выпуская оружие из 
рук. Пистолет-пулемет не 
был поставлен на предо-
хранитель, и, случайно 
нажав на спусковой крю-
чок, прапорщик выпустил 
короткую очередь в ногу 
старшему сержанту из 
того же отдела полиции. 
Пострадавшего госпита-
лизировали в ближайшую 
больницу, где ему извлек-
ли из ноги три пули. 

По результатам провер-
ки будет решен вопрос о 
прохождении службы 
виновником инцидента. 
Его руководителей при-
влекут к дисциплинарной 
ответственности. А коллег 
участников ЧП заставят 
ходить на внеочередные 
занятия по правилам об-
ращения с оружием.
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— В июле 2012 года Госдума 
ратифицировала соглашение с 
США об усыновлении, оно всту-
пило в силу в ноябре. Что изме-

нилось за эти полгода, что требует немед-
ленной отмены закона о ратификации?

— Во-первых, после того, как мы проголосу-
ем за денонсацию, соглашение будет действо-
вать еще в течение года... А что изменилось? 
Мало что изменилось. Вот у меня конкретные 
есть примеры. Мы в июле 2011 года это согла-
шение подписали. Что происходит уже после 
его подписания? По делу Ивана Скоробогатова 
процесс продолжается до сих пор. По делу Ильи 
Каргинцева в ноябре 2011 года суд оправды-
вает отца, в 2011 году приемная мать Даниила 
Бухарова приговаривается к 6 месяцам услов-
но и штрафу в 2,5 тысячи долларов за издева-
тельства над ним. Но у нас до сих пор так и нет 
информации, был ли этот приговор обжалован 
органами опеки, ставился ли вопрос о лишении 
ее родительских прав по отношению к Даниилу 
и его брату-близнецу...

— Но это все было в 2011 году, до рати-
фикации соглашения...

— ...В 2011 году освобождается под залог 
Майкл Гризмор, которого обвиняли в избиениях и 
сексуальных домогательствах приемной дочери 
Ксении. На днях появилась новая информация, 
что в очередной раз над нашим ребенком изде-
вались. Сейчас эта информация проходит про-
верку, мы ждем от наших дипслужб сообщения 
о том, что же там произошло.

— Почему бы сначала не собрать всю 
информацию, изучить опыт работы согла-
шения, обсудить его детально и лишь потом 
принимать решение?

— Когда российская сторона обращается к 
американским властям с просьбой навести по-
рядок в этой области, наказать горе-родителей, 
усыновителей, и применить к ним строжайшие 
меры наказания, нам федеральные органы от-
вечают: «Мы не можем этого сделать, потому что у 
каждого штата свой закон». Пусть сначала приве-
дут свое законодательство в какую-то целостную 
базу, чтобы мы могли с ними разговаривать как 
с целостной страной. Потому что подписывают 
соглашение федеральные органы, а как только 
речь идет о привлечении к ответственности, они 
ссылаются на законы штатов...

— Может, тогда не нужно было и ратифи-
цировать соглашение полгода назад?

— Понимаете, когда ратифицировали, мы 
думали, что все-таки со стороны США будет 
лояльное отношение к российским детям. Они и 
так судьбой обижены: один раз их бросили свои 
родители, их отдали на усыновление в другую 
страну, а они получили там издевательства или 
смерть. Ведь не все случаи, когда наши дети 
подвергаются издевательствам, нам становятся 
известны. Но какие издевательства терпят наши 
дети: факты приводят в шок! Например, родитель 
отрезает ножницами кусочек уха ребенку только 
за то, что тот неправильно молился! Это нормаль-
но? Пусть лечат таких людей, пусть внимательно 
проверяют будущих усыновителей!

— Вы говорите, что соглашение пре-
кратит свое действие полностью лишь через 
год после принятия обсуждаемого сейчас 
закона. Значит ли это, что дети, которые 
сейчас находятся в процессе усыновления, 
все же уедут в США?

— Я думаю, что этот вопрос нужно про-
работать с правовым управлением, но вопрос 
депутаты Госдумы будут ставить жестко: за-
претить усыновление с момента голосования 
за эту поправку.

— Не получится ли так, что после при-
нятия закона ухудшится положение тех 
детей, которые уже усыновлены, потому 

что возможности контроля за условиями их 
проживания сократятся?

— Нет, я думаю, что этого не получится. 
Обязательства со стороны США никто не отме-
нял. Агентства должны представлять отчеты об 
условиях жизни детей, наши консульские службы, 
я надеюсь, получат доступ к этим семьям.

— Но будут ли власти США признавать 
таких детей российскими гражданами?

— Наши дети остаются гражданами РФ. 
— Это мы их таковыми считаем.
— Почему? Это международное условие, они 

не лишены российского гражданства. А сейчас 
они считают их гражданами РФ, когда убивают 
и дают мизерные наказания их убийцам?

— Уточним: убийства были ДО ратифи-
кации соглашения.

— Давайте так: американцы убили приемного 

ребенка и считают, что он гражданин США, и по-
тому они могут делать с ним все что хотят? Нет, 
мы так не считаем! Они для нас россияне, да и 
вообще какая разница, какое гражданство дети 
имеют! Защита прав ребенка — норма междуна-
родного права, где бы ребенок ни жил!

— Почему же мы так яростно не защища-
ем права детей на своей территории?

— Почему? Самые большие сроки за убий-
ства детей у нас даются.

— Но статистика убийств детей роди-
телями в России — хоть приемными, хоть 
родными — почему-то не обсуждается де-
путатами так заинтересованно и горячо, как 
статистика убийств детей усыновителями в 
США... Двойной подход получается.

— Интервью закончено. Закончено...
Беседовала Марина ОЗЕРОВА.

ПОЛЕМИКА

 

Американская Фемида порой демон-
стрирует малопонятную мягкость по 
отношению к приемным родителям, 
виновным в издевательствах над 
детьми, усыновленными в России (и 
даже ответственным за гибель малы-
шей). Что смотрится контрастно по 
сравнению с суровыми приговорами, 
которые выносятся американцам, ви-
новным в жестокости по отношению к 
собственным детям.

Одним из первых случаев чрезмерно мяг-
кого приговора в отношении американских ро-
дителей, усыновивших детей из России, стало 

оправдание в 2008 году Майлса Харрисона, 
который оставил 21-месячного Диму Яковлева 
запертым в машине на солнцепеке. Спустя не-
сколько часов малыш скончался.

В ноябре 2011 года американские супру-
ги Майкл и Нанетт Крейвер из Пенсильвании 

были признаны виновными в непредумышлен-
ном убийстве усыновленного ими в 2003 году 
в России малолетнего Вани (Натаниэля) Ско-
робогатова. Медики обнаружили у мальчика 
серьезную черепно-мозговую травму и десятки 
других ран на теле, после чего была проведена 
дополнительная экспертиза, и в феврале 2010 
года приемные родители были арестованы. 
Несмотря на то что защите не удалось убедить 
судей, что погибший мальчик сам регулярно 
бился головой о предметы, супругам Крейвер 
назначили минимальный срок наказания — 16 
месяцев. При этом они были сразу освобождены, 
поскольку на момент оглашения приговора они 
провели под стражей уже 19 месяцев. 

В августе прошлого года  суд Анкориджа на 
Аляске приговорил Джессику Бигли к 180 дням 
условного заключения, а также к условному 
штрафу в размере $2500 долларов за жесто-
кость к приемному сыну из России семилетнему 

Даниилу Бухарову, которому «мамаша» заливала 
в рот острый соус. Женщина загоняла ребенка 
под холодный душ. При этом дама сделала ви-
деозапись «воспитательных мер», чтобы стать 
героиней телепередачи. По решению суда Бигли 
в течение трех лет должна посещать вместе с 
детьми занятия у психолога.

В ноябре этого года американский суд при-
говорил усыновителей малолетнего Максима 
Бабаева — Лаверна и Кристи Трэйлоров — за 
причинение физического вреда ребенку к 5 годам 
(отца) и году (мать) условно, а также лишил их 
родительских прав. Российская дипломатия на-
шла этот приговор неадекватным по отношению 
к приемным родителям, жестоко издевавшимся 
над мальчиком.

Для сравнения можно указать на то, что в 
октябре суд техасского города Далласа при-
говорил к 99 годам тюрьмы 23-летнюю мать 
пятерых детей Элизабет Эскалона. Она была 
признана виновной в том, что намазала клеем 
своей родной двухлетней дочери руки, при-
клеила их к стене дома, чтобы девочка не смогла 
убежать, а затем жестоко ее избила.

Андрей ЗАВЬЯЛОВ.

ЗА ГИБЕЛЬ МАЛЬЧИКА ОПРАВДАЛИ
А за приклеенные ручки 
американской девочки  
дали 99 лет

Самая известная русская девочка, 
усыновленная в США, — победитель-
ница трех последних Паралимпиад 
по плаванию, 16-кратная чемпионка 
мира, рекордсменка и гордость аме-
риканской сборной Джессика Лонг.

Она родилась в Братске, и тогда ее звали 
Татьяна Кириллова. Так как с рождения у 
Тани не было лодыжек, то мать отказалась 
от малышки в роддоме. Через 13 месяцев 
девочку удочерили Бет и Стив Лонг из Балти-
мора. Они сделали Джессике необходимые 
операции, заказали лучшие протезы, в 9 
лет научили плавать. И уже через три года 
12-летняя Джессика, самая юная пловчиха 
в команде США, выиграла на Паралимпиаде 
в Афинах сразу три золотых медали. После 
этого побед у девушки было не счесть. При 
этом Джессика увлекается скалолазанием, 
гимнастикой, черлингом, катается на вело-
сипеде и коньках.

— Я вспоминаю не менее яркую и та-
лантливую нашу девочку, Наташу Котягину, 
— рассказывает специалист по устройству 
детей-сирот в семью Галина Красницкая. — 
Она родилась без рук и ног, но с сохранным 
интеллектом. Мама отказалась от нее сразу, 
папа некоторое время навещал дочку в лю-
берецкой больнице, где она жила до 4 лет. 
С разрешения отца мы через агентство году 
в 2000-м нашли ей усыновителей из США, 
из штата Мэн.

Новые родители, приехав домой, сразу 
заказали малышке качественные протезы, 
потом купили сенсорное кресло, передви-
гаться на котором можно за счет движений 
таза. В этой семье уже было трое родных 
детей, и все они как-то быстро привязались 
к девочке, старались ей всячески помочь, 
проявить свое внимание и любовь.

— В этом, конечно, была огромная за-
слуга приемных родителей, очень мудрых 
и зрелых людей, — продолжает Галина 

Сергеевна. — Они регулярно присылают 
нам отчеты об ее успехах. Говорят, что На-
таша необыкновенно умная и обаятельная. 
Сейчас девочке 16 лет, и она очень популярна 
в своем штате, работает диктором на детском 
телеканале.

Сотрудница одного из подмосковных 
детдомов Наталья Григорьевна вспоминает о 
Настеньке, удочеренной в Пенсильвании.

— Она жила у нас еще в конце 90-х, — 
говорит моя собеседница. — 11-летней тогда 
девочке из нашего детского дома сделали 
неудачную операцию на позвоночнике, по-
вредили нервные окончания — в общем, ей 
приходилось постоянно ходить в памперсах. 
Такой девочкой никто из наших усыновителей 
не интересовался, а вот в США любящие и 
заботливые родители для Насти нашлись. 
Знаю, что в Америке девочкой много зани-
мались, лечили ее. И все проблемы ушли. 

Где-то в 2005 году наша 16-летняя Настя 
стала лучшей на танцевальном конкурсе 
всего штата. Сейчас она вышла замуж и уже 
сама стала мамой.

Российский представитель одного из 
иностранных агентств по усыновлению Алек-
сей подчеркнул, что главное все-таки не сла-
ва усыновленных из России детей, а то, что 
они становятся нормальными людьми.

— В начале 2000-х через нас одна амери-
канская чета усыновляла сразу троих братьев 
— 8, 10 и 11 лет, — вспоминает Алексей. — Эти 
ребята, как и практически все дети, которые 
были усыновлены через наше агентство в 
США, страдали пренатальным поражением 
центральной нервной системы на фоне алко-
гольной и никотиновой интоксикации. Ребят 
привезли из-под Нижнего Новгорода, и они 
несколько дней жили у нашей сотрудницы. 
Они разгромили всю ее квартиру, постоян-
но требовали сигарет, выпивки. Старший 
говорил, что убьет приемных родителей и 
станет хозяином дома. Я реально опасался 
за приемную маму, которую, кстати, зовут 
Маргарита Воланд, но она только ободряюще 
улыбалась: «Алекс, мы с мужем воспитали 
трех сыновей. Думаю, мы найдем подход к 
этим мальчикам».

По словам Алексея, вскоре после пе-
реезда новый папа предложил ребятам из 
России купить собаку. Младшие с радостью 
согласились, а старший захотел, чтобы его 
поуговаривали. Родители на эти манипу-
ляции не повелись, уехали с младшими за 
питомцем. Оставшись один, старший ре-
бенок стал крушить все, что было в доме, 
потом камнем разбил стеклянные двери, 
ведущие на улицу.

— После этого он пришел в себя, пере-
пугался и стал звонить мне: «Меня сейчас 
убьют», — рассказывает Алексей. — Но ро-
дители его даже наказывать не стали. И это 
так повлияло на мальчика, что он стал самым 
дисциплинированным среди детей. Сейчас 
он вырос, работает в полиции, обожает своих 
приемных родителей, впрочем, как и его бра-
тья. По-моему, они понимают, как печально 
сложилась бы их судьба, если бы не добрая 
воля его американских родителей...

Светлана ПЛЕШАКОВА.

Глава Комитета по 
вопросам семьи, 
женщин и детей 
Елена МИЗУЛИНА 
(«СР») не готова 
голосовать за за-
конопроект «О ме-
рах воздействия на 
лиц, нарушающих 
права граждан РФ» 
во втором и третьем 
чтении, если по-
правка, запрещаю-
щая усыновление 
российских детей 
американцами, бу-
дет принята. 

— Сейчас наверняка какое-то количество 
детей в детдомах «сидит на чемоданах»: их уже 
выбрали американские родители, оформля-
ются документы. Что будет с ними?

— Они останутся в детских домах. Процесс 
усыновления автоматически прекратится после 
вступления закона в силу (предполагается, что 
это случится 1 января 2013 года. — «МК»). Но мало 
того, что это удар по таким детям: когда ратифи-
цировали Соглашение, мы специально прописали 
в постановлении, что, так как теперь гражданство 
РФ будет сохранено и за всеми детьми, усынов-
ленными до его подписания, а их примерно 46 
тысяч, на консульства возрастает нагрузка, и им 
потребуется дополнительное финансирование. 
Надо будет составить и выверить списки, консуль-
ские работники получают доступ в американские 
семьи... Теперь, получается, мы аннулируем все, 
что достигли. А ведь США очень долго не шли на 
подписание Соглашения.

— Значит, уже усыновленные дети, у ко-
торых было российское гражданство, могут 
его лишиться?

— В нашем Законе «О гражданстве» давно 
четко прописано, что усыновляемые иностранцами 
россияне сохраняют гражданство РФ, если усы-
новители не подали заявление о его лишении. Но 
до подписания Соглашения в США не относились 
к нашим детям как к имеющим двойное граж-
данство, и теперь, после прекращения действия 
Соглашения, старая практика вернется.

— Есть ли надежда на то, что будут при-
няты меры, стимулирующие усыновление в 
России?

— Мы обсуждали в комитете, как сделать так, 
чтобы и у нас не боялись усыновлять инвалидов (из 
956 усыновленных американцами в прошлом году 
89 — инвалиды, да и остальные нездоровы). В США 
высокотехнологичная медицинская помощь таким 
детям за счет государства гарантирована, есть 
различные фонды, это поощряется. А мы в России 
даже не разрешаем использовать материнский 
капитал на высокотехнологичную помощь! Может 
быть, под влиянием этой ситуации попробуем 
сделать заход, чтобы выделили деньги на оказание 
бесплатной высокотехнологичной помощи хотя бы 
детям-инвалидам в детских домах, но я еще раз 
хочу сказать: мы не обеспечиваем ею даже детей, 
которые живут в семьях!

Беседовала Марина ОЗЕРОВА.

ПРИЕМНЫЕ ЗВЕЗДЫ АМЕРИКИ
Бывшие россияне побеждают 
в Паралимпиадах  
и работают на ТВ 

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   19 декабря 2012 года

2
c 1-й стр.

ЧЕМОДАНЫ 
ПОРА 
РАЗБИРАТЬ
Дети, находящиеся в процессе 
усыновления американцами, 
пока останутся в детдомах

РЕПЛИКА
Михаила ЗУБОВА,  

корреспондента  
отдела политики

СИРОТ ЗАЩИТИЛИ 
НЕ ОТО ВСЕХ

Итак, Госдума все-таки решила защитить рос-
сийских сирот от американских приемных родителей. 
Насколько американцам от этого будет плохо — не-
понятно. Мир большой, детей много и без наших. Что 
выиграют от этого запрета наши дети — тоже неясно. 
Посмотрим, увидим. 

Но вот один вопрос меня мучит уже сейчас: а поче-
му бы Госдуме не защитить наших сирот от жестокости 
наших приемных родителей? И от жестокости персонала 
детских домов? Там что, над малышами больше не из-
деваются? Может быть, во всех детских домах России 
сейчас хорошо  натоплено, готовится вкусная еда, у 
медсестер есть качественные лекарства от простуд и 
отравлений? Так вот почему бы Госдуме не защитить 
наших сирот от холода и отравы в тарелках?

Почему бы Госдуме не защитить наших сирот от 
насилия на улице? От некачественного образования, 
которое пока только ухудшается, от бездомности, кото-
рая их ждет после окончания школы потому, что квартир 
на всех сирот не хватает? 

Интернет завален сайтами с портретами уми-
рающих детей, которым требуются деньги на срочную 
операцию. Но государство этих денег не дает, и их 
собирают кто может: общественники, организации, 
объявленные «иностранными агентами». А государство 
тратит деньги на то, чтобы бороться с этими «иностран-
ными агентами», ему не до детей.

Может быть, Госдума не хочет защищать наших 
сирот на нашей территории потому, что тогда бы при-
шлось бороться с равнодушием и корыстью чиновни-
ков? С бюджетом, который заточен на все что угодно, 
кроме заботы о детях. С олигархами, которые выводят 
из страны деньги, которые могли бы пойти на нужды 
этих детей.

Но Госдума не хочет бороться с нашими чинов-
никами и нашими распильщиками. Потому что они 
ничего плохого партии власти не сделали. Они сами 
— партия власти.

А вот Америка сделала плохое. Придумала «список 
Магнитского». Поставила под угрозу интересы тех, кто 
мог бы защитить наших сирот, но не хочет. И должна 
быть за это наказана. А в ущерб это будет детям или 
на пользу — не так уж и важно.

Джессика Лонг, в прошлом — 
Татьяна Кириллова.

Майлс Харрисон, по чьей вине умер 
Дима Яковлев, был оправдан.

« ПУСТЬ ЛЕЧАТ 
ТАКИХ ЛЮДЕЙ!»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«Запрещать американцам усыновлять российских детей 
неправильно, и я уверен, что в конечном итоге Госдума примет 
взвешенное решение. Международное усыновление как институт 
имеет полное право на существование».

Сергей ЛАВРОВ, 
 министр иностранных дел России.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
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Число участников не просто ве-
лико, оно еще и символично. В 
зале присутствовало около 450 
человек со всей страны — столь-
ко же, сколько в Госдуме депута-

тов. Плюс к тому была установлена видеосвязь 
с региональными отделениями, в каждом из 
которых собралось ради такого случая по 
40—50 человек для общения с Москвой. Итого 
— свыше 4000 участников. А это соответствует 
численности делегатов на поздних съездах 
КПСС, начиная с XXII.

Не мной подмечено, что в стилистическом 
отношении съезды «ЕР» давно эволюционируют 
в сторону зрелого брежневизма. Но на со-
вместном заседании заметно, что единороссы 
претендуют и еще на одно сходство с КПСС: на 
ведущую и направляющую роль партии, которая 
гарантировалась ей советской Конституцией. 
На сращение с государством.

Вот, например, известный токарь, он же 
член президиума генсовета, г-н Трапезников 
предлагает восстановить систему профессио-
нального образования рабочих: «Идут заказы, 
но не хватает техников, инженеров, мастеров! 
У нас в партии есть бизнесмены — давайте 
дадим им партийное задание. Пусть бизнес 
повернется лицом к рабочему классу!»

Позвольте, с какой стати профессиональ-
ным образованием должен заниматься бизнес 
или даже «ЕР»? Ведь это прямая подмена функ-
ций государства. Только государство делает 
это на деньги налогоплательщиков и в идеале 
обязано исполнять их заказ. А для бизнеса и 

партии это то ли необязательная благотвори-
тельность, то ли система подготовки кадров 
для своих нужд. И в конце концов, куда пойдут 
деньги, которые заложены на профобразова-
ние в бюджете? Если их мало — пусть думские 
единороссы такой бюджет не принимают. А 
если достаточно — не надо морочить бизнесу 
голову партийными поручениями.

Все встает на свои места, если вспомнить 
6-ю статью советской Конституции. У «ЕР» ру-
ководящая и направляющая роль, говорим 
«государство» — подразумеваем «партия».

Но если токарь Трапезников говорил о круп-
ной проблеме, то многие партбоссы почему-то 
все время выруливают на мелочевку. Вот Дми-
трий Орлов заговорил о необходимости «удо-
влетворить запрос на мораль» — казалось бы, 
отсюда рукой подать до программы духовного 
воспитания молодежи, но все заканчивается 
инициативой по возведению двух памятников: 
Дмитрию Донскому и Ивану Калите. Константин 
Кузин из Ростова заговорил о борьбе с корруп-
цией — и мнится, что грядут чистки в высших 
эшелонах власти, но на поверку вносится лишь 
предложение о сборе бэушных вещей для дет-
домов. Или вот идея ввести систему «обучаю-
щего туризма» для студентов педвузов, чтобы 
они лучше узнали и полюбили нашу необъятную 
родину. Для собрания педсовета на районном 
уровне — прекрасное предложение, но в устах 
Владимира Плигина, главы ведущего думского 
комитета и, без шуток, юриста высочайшей 
квалификации, оно звучит как тонкая шутка.

Так что сращение с государством и призрак 
6-й статьи Конституции — только внешняя обо-
лочка, за которой — пустота. Может, «Единой 
России» и хотелось бы замахнуться на проект 
масштаба ГОЭЛРО, но на деле лучше идут уста-
новка памятников и сбор ползунков.

Наталья РОЖКОВА.

ЗЛОБА ДНЯ

ДЕСАНТНИКИ ЗАГОВОРЯТ  
НА ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКАХ
Командующий ВДВ вышел победителем 
из своего многолетнего конфликта с 
Анатолием Сердюковым и теперь со-
бирает трофеи. Первая партия из 10 БМД-
4М и 10 десантных многофункциональных 
платформ «Ракушка», которые при прошлом 
министре обороны закупать категорически 
отказывались, в первом полугодии 2013 года 
поступят в производство. Кроме этих машин 
ВДВ будет продолжать пользоваться «КамА-
Зами» и «Уралами», также командующий не 
исключает возможности использования де-
сантниками бронеавтомобилей «Рысь» после 
соответствующей доработки. Но не меньше, 
чем боевая техника, генерала волнует под-
готовка кадров. Теперь, когда в его ведение 
возвращено Рязанское училище, выращи-
вать десантников XXI века будет легче. Будет 
усилено преподавание компьютерных дисци-
плин, при поступлении обязательным станет 
экзамен по английскому языку, а некоторые 
предметы на последних курсах будут на нем 
преподаваться. Существуют также планы 
по изменению оргштатной структуры войск. 
Генерал надеется получить у Генштаба со-
гласие на увеличение дивизии с двух до трех 
полков, разведроты укрупнить до батальонов 
и в обязательном порядке ввести в подраз-
деления разведки беспилотные аппараты.

МОСКВЕ ДОБАВЯТ РАЗВЯЗОК
Столичные власти утвердили проекты продле-
ния Краснопресненской набережной и рекон-
струкции развязки на пересечении Мичурин-
ского проспекта и МКАД. Набережная будет 
продлена от существующей пристани у Экспоцентра 
и получит связку с Шелепихинской набережной, а 
также дублером Кутузовского проспекта, строитель-
ство которого планируется начать в 2013—2014 гг. 
На МКАДе решено реконструировать развязку типа 
«клеверный лист». Будут построены новые эстакады, 
левоповоротные съезды с Озерной улицы на автомо-
бильное кольцо и в обратном направлении, а также 
боковые проезды вдоль МКАД для пассажирского 
транспорта. А в Подмосковье тем временем первый 
платный переезд предположительно начнут строить 
уже в следующем году у платформы Востряково До-
модедовского района.

ДВА ДНЯ БЕЗ ОТОплЕНИЯ 
живут сотни людей в Красногорске. Неожи-
данно 17 декабря, в районе обеда, жители 
улиц Октябрьская, Пионерская и Оптического 
проезда обнаружили, что батареи в квартирах 
ледяные, столбики термометров опустились 
до плюс десяти, а телефоны управляющей 
компании молчат. — Мы начали звонить во все 
инстанции, но никто нам ничего объяснить не 
смог, — рассказал житель дома 16 по Опти-
ческому проезду Игорь Бархатов. — Только 
вечером я смог узнать у дежурного по городу, 
что случилась авария на котельной. Нам сказа-
ли, что отопление включат с минуты на минуту, 
но ничего не произошло. Ночью мы спали в 
куртках и шубах. Многоквартирные дома на 
этих улицах подключены к котельной механиче-
ского завода имени Зверева. Котельная старая, 
завод давно банкрот. При этом по соседству 
существует новая котельная, которая готова 
взять дома на обслуживание, но их почему-то 
не передают. Любопытно, что замерзающие 
улицы находятся в непосредственной близости 
от здания подмосковного правительства, в ко-
тором отопление, как утверждают журналисты, 
тоже работает с грехом пополам. Видимо, толь-
ко это и согревает замерзающих красногорцев.

VIP-ХАКЕРА лИШИлИ СВОБОДЫ
В американском штате Калифорния 
суд приговорил к 10 годам лишения 
свободы 36-летнего хакера Кристофера 
Чейни, взломавшего компьютеры не-
которых американских знаменитостей. 
В частности, был взломан компьютер Скар-
летт Йоханссон, обнаженные фотографии 
которой хакер опубликовал в Интернете. 
Суд предписал также, чтобы правонаруши-
тель выплатил в общей сложности $76 тыс. 
в качестве компенсации Йоханссон, а также 
Кристине Агилере, Рене Олстрид, Миле 
Кунис и ряду других пострадавших от его 
деятельности знаменитостей. Изначально 
хакер мог бы быть приговорен к 121 году 
тюрьмы за все 26 пунктов, обвинения по 
которым ему были предъявлены. 

«СВАДЕБНОГО СТРЕлКА» 
ОСУДИлИ УСлОВНО
Наказание в виде двух лет лишения 
свободы условно назначил Никулин-
ский районный суд Сеймуру Наби-заде. 
18-летний спортсмен признан виновным в 
хулиганстве за стрельбу в воздух из одной из 
машин свадебного кортежа, проезжавшего по 
улице Академика Анохина 12 ноября. Полиции 
удалось настигнуть преступника у элитного 
банкетного зала на Бережковской набережной. 
Наби-заде на месте предъявил «травмат», из 
которого были произведены выстрелы, а в 
багажнике его машины были найдены еще 
один пистолет, бита, наручники и спецсигнал. 
Наби-заде был взят под стражу на следую-
щий день после задержания, признал свою 
вину, активно сотрудничал со следствием, 
что в результате и послужило основанием для 
назначения условного срока. Это был третий 
за полгода инцидент в Москве со стрельбой во 
время свадебных торжеств.
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Боровское шоссе

Так  будет выглядеть развязка МКАД 
с Боровским шоссе

эстакады

наземные 
сооружения

Тайна транспортного средства, на кото-
ром Дед Мороз поедет 24 декабря 
по Москве, раскрыта. Дед Мороз 
приедет в центральный парк Горь-
кого на двухэтажном красном ав-
тобусе с открытой крышей. Цвет 
автобуса выбрали не случайно: 
он будет отлично гармонировать 
с костюмом главного волшебника 
страны. Необычное средство пе-
редвижения украсят также ново-
годней атрибутикой. В парке Дед 
Мороз зажжет новогоднюю елку, 
а затем поедет на автобусе по 
центральным улицам города, по-
здравляя горожан с наступающим 
Новым годом. Вместе с Дедом 
Морозом по столице отправятся 
гонцы, чтобы включить иллюми-
нацию на остальных елках города, 
дав старт новогодним мероприя-
тиям по всей Москве. 
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Недавно у российской политической 
элиты появился значимый повод для гордо-
сти. В международном рейтинге восприятия 
коррупции наша страна поднялась сразу на 10 
позиций, достигнув уровня Гондураса. Оста-
вим политологов восторгаться данным успе-
хом и поговорим об экономических прорывах. 
При этом постараемся найти для сравнения 
государство поближе затерянной в джунглях 
латиноамериканской страны.

Прошло больше десяти лет c тех пор, как 
любимец патриотов и почвенников А.Паршев 
задал в известной книге вопрос: «Почему 
Россия не Америка?» Ответ на него он дал 
сугубо «технологический», апеллируя к су-
ровым отечественным условиям и выводя из 
них неспособность России на равных конку-
рировать с США. Чтобы «соблюсти» условия 
сравнения, возьмем страну, климат которой 
не лучше российского, а структура экономики 
максимально похожа на нашу.

Это Монголия — небольшое государ-
ство, на котором в свое время советские 
идеологи желали опробовать методику пере-
хода от феодализма к социализму, минуя 
капитализм. Итог известен: Монголия вы-
рвалась из социалистического рая с ВВП в 
$480 долл. на душу населения, экономикой, 
ориентированной на кочевое скотоводство, 
добычу угля и меди, а также с несмываемой, 
казалось, печатью принадлежности к со-
ветскому блоку.

Прошло 20 лет. За это время население 
соседних с Монголией регионов Сибири со-
кратилось почти на 12%; монгольское вырос-
ло на 26%. Российский ВВП с 2000 по 2011 г. 
вырос на 80%, монгольский — в 3 раза. Конеч-
но, можно ответить, что не надо сравнивать 
несопоставимое, — но сопоставимость скоро 
придет: ведь в 2012 г. подушевой ВВП в Мон-
голии составил $5,1 тыс. и растет на 14—16% 
в год, а в среднем по Сибири — $10,9 тыс. и 
увеличивается в последние годы на 3—4%. 
Можно, разумеется, еще и порассуждать, 
что в Монголии масса полезных ископаемых 
и очень небольшое население. Это, конечно, 
так, но его плотность (1,7 человека на кв. км) 
сопоставима со средним показателем по 
Дальневосточному федеральному округу (1,1 
человека на кв. км). Наконец, если сравнить 
данные по одним и тем же секторам эко-
номики, увидим: в России с 1991 по 2010 г. 
добыча угля сократилась на 9%, в Монголии 
— выросла в 2,6 раза; меди — упала на 6% 
и выросла в 4,2 раза; золота — увеличилась 
на 20% и в 3,7 раза. Продолжать подобный 
список можно еще довольно долго.

Возникает вопрос: что сделало страну, 
которую еще недавно воспринимали чуть 
ли не как худшее место на Земле (отправка 
В.Молотова послом в Монголию восприни-
малась в 1957 г. почти как ссылка в Магадан), 
новым примером успеха, одним из членов 
которого уже по счету поколения «азиатских 
тигров»?

Ответ очевиден: причиной этому ста-
ла разумная и взвешенная экономическая 
политика.

На чем она основана? И тут нет ничего 
сверхъестественного. В руководстве страны 
давно поняли, что развитие требует инве-
стиций. И вот на протяжении всего 15 лет, с 
1995 по 2011 г., объем ежегодных инвестиций 
в основной капитал вырос с 12,5% ВВП до 
39,2%. При этом темп прироста этого по-
казателя составил в 2010 г. 33,1%, в 2011-м 
— 69,9% (результаты 2012-го еще предстоит 
подвести).

Как этого удалось добиться? Создани-
ем государственных корпораций? Отнюдь. 
Главным источником роста инвестиций стал 
приток денег из-за рубежа, который вырос за 
последние 10 лет более чем в 40 раз и стал 
движущей силой развития стремительно 
растущего сектора добычи и обработки по-
лезных ископаемых. 

Отмечу особо: монгольские власти 
«творчески» подошли к выбору инвесторов 
для разработки своих природных богатств, 
сочтя за лучшее не связываться ни с россий-
скими, ни с китайскими компаниями. Несмо-
тря на то что КНР и Российская Федерация 
являются крупнейшими торговыми партне-
рами страны, главную роль в разработке ее 
недр играют канадские (Ivanhoe Mines, Entree 
Gold, SouthGobi Energy), британские (Rio 
Tinto) и австралийские (BHP Billiton, Ausmelt) 
фирмы. Даже не американские. Потому что 
от великих держав, считают в Улан-Баторе, 
исходят большие проблемы.

Такой баланс экономических и поли-
тических интересов дал возможность су-
щественно изменить характер бюджетных 
расходов: если в 1988 г. страна тратила на 
оборону и вооружения 9,36% (!) ВВП, то в 
2010-м — всего 0,98%. Зато только госу-
дарственное финансирование образования 
и здравоохранения достигло в 2011 г. соот-
ветственно 5,4 и 3,0% ВВП, или 23% всех 
расходов бюджета. С 1988 по 2010 г. про-
должительность жизни в Монголии выросла с 
60 до 69 лет, а прирост населения (понятное 

дело, не миграционный — доля мигрантов в 
населении не превышает 0,36%) составляет 
в последние 5 лет в среднем по 1,5% в год 
(для России подобная цифра означала бы 2 
млн ежегодно).

Сельское хозяйство развивается не ме-
нее стремительно: Монголия в последние 
годы, несмотря на ряд холодных зим, уничто-
живших часть поголовья скота, стала вторым 
в мире производителем кашемира; страна 
имеет самое большое удельное поголовье 
скота в мире, опережая по нему соседние 
российские регионы в 7—20 раз.

Конечно, Монголия и сегодня не выглядит 
очень развитой страной, но по показателям 
роста ВВП (17,26% в 2011 г.) и промышленного 
производства (37,4%) является мировым 
рекордсменом. Прогноз на 2013—2014 гг. 
составляет соответственно 13—14% и 30—
32% в год. В стране развиваются торговля 
и жилищное строительство, реализуется 
несколько программ по переселению сель-
ских жителей в города. Если в 1999 г. на 100 
человек приходился 1 мобильный телефон, 
то сейчас — 105. Если в 2000-м только 0,5% 
жителей регулярно пользовались Интерне-
том, то сегодня — более 20%.

Как же монголам удалось всего этого 
достичь? Неужто благодаря «политической 
стабильности», которую наши власти пред-
ставляют единственно верной дорогой в 
будущее? Совсем нет. Точнее, совсем на-
оборот. В значительной мере современная 
Монголия стала сама собой по причине по-
стоянной политической борьбы, которая 
на протяжении всего периода реформ не 
позволяла какой-либо политической силе 
монополизировать власть и проводить без-
альтернативную политику.

В первые постсоветские годы Монголь-
ская народно-революционная партия сохра-
няла власть, но уже в 1996 г. (вам ничего не 
говорит эта дата?) власть перешла к коали-
ции новых партий во главе с Национально-
демократической. Однако уже в 1997-м 
бывший коммунист Н.Багабанди был избран 
президентом, а затем привел свою партию к 
победе на парламентских выборах в 2000 г. 
и обеспечил победу другого представителя 
Народно-революционной партии, Н.Энхбаяра, 
в 2005-м.

Тем не менее оппозиция в стране оста-
валась очень влиятельной, и в 2004 г. бывшие 
коммунисты уступили большинство в пар-
ламенте группе демократических партий во 
главе с Ц.Элбегдоржем, одним из лидеров 
демократической революции 1990 г. В 2008-м 
в Улан-Баторе произошла «цветная» револю-
ция, последовавшая за фальсификациями на 
парламентских выборах; итогом стала победа 
Ц.Элбегдоржа на президентских выборах и 
расследования коррупционных схем, исполь-
зовавшихся прежним руководством страны. 
Показательно, но в апреле 2012 г. бывший 
президент Н.Энхбаяр был арестован и в от-
крытом суде осужден на 4 года заключения 
за коррупцию. Именно в годы нынешнего 
президентства экономический рост страны 
особенно ускорился.

Можно также заметить, что два послед-
них президента и пять последних премьеров 
страны закончили учебные заведения в США, 
Великобритании и Германии. Открытая по-
литическая конкуренция, которой была про-
низана вся посткоммунистическая история 
Монголии, выступила питательной средой 
для формирования компетентного поли-
тического класса, который и ведет сегодня 
свою страну к очередным успехам в эконо-
мической сфере.

Да, у Монголии есть много проблем. 
Часть из них обусловлена природными усло-
виями: на протяжении года температура сни-
жается с +30…32°С летом до -28…35°С зимой. 
Улан-Батор — самая холодная в зимнее время 
столица в мире. И масштабы территории 
тоже мешают развитию: расстояния между 
городами исчисляются сотнями километров, 
а протяженность всех дорог на 1000 кв. км 
составляет всего 31 км и остается одной из 
самых низких в мире. Но за 20 лет энерго-
емкость ВВП в стране сократилась на 56%, и 
правительство намерено снизить ее еще на 
40% к 2020 г. Природным проблемам руко-
водители страны противопоставляют упро-
щение административных процедур, причем 
вполне успешно: в рейтинге Doing Business 
Монголия за последний год поднялась на 12 
строчек, достигнув 76-й позиции.

Судя по всему, ответ на вопрос о том, 
почему России не удается ни повысить энер-
гоэффективность, ни радикально нарастить 
добычу ресурсов, ни привлечь массу ино-
странных инвесторов, ни начать движение 
вверх в глобальных рейтингах, должен да-
ваться «не по Паршеву». Природа здесь ни 
при чем. Гораздо важнее политическая среда, 
демократические процедуры и качество под-
готовки управленческого класса.

А тут Россия — не Монголия.

ПОЧЕМУ РОССИЯ  
НЕ МОНГОЛИЯ?

Бурный экономический рост  
соседней некогда отсталой страны достигнут благодаря не 

«стабильности», а демократии

СЕГО ДНЯ
стр. 
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ОППОЗИЦИЯ
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директор Центра исследований постиндустриального общества
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РАЗВОЗЖАЕВ 
ХОЧЕТ ПРИЗНАТЬСЯ 
В КРАЖЕ ШАПОК
Его адвокат пересказал 
«МК» заявление, сделанное 
оппозиционером по делу  
15-летней давности
На третьем заседании КС оппозиции 
решил отказаться от финансовой под-
держки адвокатов Леонида Развозжае-
ва. Правда, после заседания оппозици-
онеры отозвали это заявление и решили 
вынести обсуждение вопроса о финан-
сировании на народное голосование. 
Однако адвокат Развозжаева Дмитрий 
Аграновский утверждает, что он все рав-
но будет осуществлять защиту Леонида, 
к тому же его подзащитному в скором 
времени может понадобиться дополни-
тельная общественная поддержка.

Дело в том, что история с похищением шапок, 
имевшая место 15 лет назад, может обернуться 
для Развозжаева этапированием в Ангарск. «Хотя 
это и незаконно», — отмечает Аграновский. При 
этом Развозжаев не исключает, что по дороге 
может снова подвергнуться пыткам и прибыть 
на место с новой стопкой хрустящих бумажек, 
в которых будет изложена очередная порция 
признательных показаний.

«Развозжаев уполномочил меня заявить, что 
ему, возможно, придется признать себя виновным 
в грабеже, который произошел 15 лет назад, но 
это будет сделано им только для того, чтобы из-
бежать этапирования, — пояснил Аграновский. — 
Поскольку речь идет о деле с истекающим сроком 
давности, оно будет закрыто в случае признания 
вины, иначе его снова перенаправят в суд». По 
словам адвоката, Развозжаев уполномочил его  
озвучить эту информацию, чтобы его признание 
было истолковано правильно.

В понедельник вечером Дмитрий Агранов-
ский посетил Развозжаева в «Лефортово».

— Он начал шутить, что «Лефортово» — 
островок стабильности». Написал стихотворе-
ние про декабристов, которое передал своему 
другу, писателю Сергею Шаргунову. Конечно, 
ему сейчас важно сохранять присутствие духа. 
— Ранее вы говорили, что предоставите суду 
новую информацию, подтверждающую факт 
похищения; сейчас вы уже можете пояснить, 
о чем шла речь?

— Да, мы уже передали в суд адвокатский 
опрос свидетеля — сотрудника миссии ООН, кото-
рый видел, как Развозжаева затолкали в автобус 
и увезли. Он лично принимал у него документы на 
признание его беженцем и сразу рассказал о его 
похищении еще двум сотрудницам миссии.

— На суде Развозжаев указал на своего 
похитителя — следователя Дмитрия Пле-
шивцева; вы расспрашивали его об этом в 
вашу последнюю встречу?

— Да, сейчас мы думаем о том, чтобы по-
давать официальное заявление по поводу Пле-
шивцева, поскольку во время заседания судья 
предпочел сделать вид, что ничего не произошло. 
Во время беседы с Леонидом у меня создалось 
впечатление, что он абсолютно уверен, что че-
ловек, который составлял его явку с повинной, 
— Плешивцев. По утверждению Леонида, он был 
в тонкой маске, а общались они в общей слож-
ности часов 20.

— История с отказом в финансиро-
вании адвокатов членами КС — как вы ее 
оцениваете?

— Честно говоря, никак. Все, что касается 
финансирования, является частью адвокатской 
тайны, поэтому я даже не могу вам сказать, было 
ли оно. Более того, мы все равно будем защищать 
Развозжаева и даже по закону не имеем права 
выйти из дела, если уже в него вступили.

— Какие последние действия были пред-
приняты адвокатами?

— Например, недавно наш адвокат Руслан 
Чанидзе ездил в Грузию и произвел опрос Тар-
гамадзе, который снова опроверг факт встречи 
с Развозжаевым и данные, изложенные в «Ана-
томии протеста-2»... 

  Анастасия РОДИОНОВА.

Визит Виктора Януковича за несколько 
часов до его встречи с Владимиром 
Путиным 18 декабря был отложен на 
неопределенный срок. По словам по-
мощника президента по международ-
ным делам Юрия Ушакова, по согла-
сованию обеих сторон. «Документы, 
которые имелось в виду подписать в 
ходе рабочего визита Януковича, их не 
удалось окончательно согласовать, не 
успели эксперты», — пояснил чинов-
ник причину отмены встречи. 

Между тем немногим ранее, до того, как 
она была отложена, советник Путина Сергей 
Глазьев не исключал, что в ходе визита будет 
дан толчок участию Украины в евразийском 
интеграционном процессе, из которого стра-
на выпала после «оранжевого переворота»: 
«Мы ждем, что Виктор Федорович Януко-
вич вернется к тем планам и, опираясь уже 
на ратифицированный Украиной Договор о 
едином экономическом пространстве, вновь 

включится в работу по интеграции». Правда, 
о присоединении к Таможенному союзу пока 
речи не идет. На вопрос «МК», связаны ли до-
кументы, из-за которых отложен визит, с ожи-
даемым заявлением Януковича, Ушаков отве-
тил: «Они связаны со многими направлениями 
сотрудничества наших стран и, в частности, 
естественно, в энергетической и торгово-
экономической областях». И добавил, что на 
заседание ЕврАзЭс, которое запланировано 
на 19 декабря, Янукович также не приедет, 
поскольку на этот раз участие наблюдателей 
(а Украина сейчас в союзе выступает именно 
в этом статусе) не запланировано...

Отмена визита Януковича в Москву стала 
топовой темой на Украине. Но складывалось 
впечатление, что истинных причин срыва визи-
та не знает никто. Например, Петр Порошенко, 
ныне депутатствующий в Верховной раде, 
заявил, что отмена визита Виктора Януковича 
в Москву была решением российской стороны. 
Представители Партии регионов настаивают на 

технической версии. Член фракции ПР Леонид 
Кожара признался: подробностей того, почему 
визит перенесен, он не знает, но отметил, что 
«в каждом переговорном процессе, особен-
но в сложных, существует много нюансов, и 
все это возможно. Сколько раз переносят-
ся, например, советы Европейского Союза, 
разные органы, так и в Таможенном Союзе. 
Я особых проблем здесь не вижу». Другой не 
менее авторитетный регионал, в прошлом 
премьер-министр Анатолий Кинах опроверг 
информацию о якобы уже готовых документах 
о вступлении Украины в Таможенный Союз 
(их-де и намеревались подписать Янукович 
с Путиным во вторник где-нибудь в Подмо-
сковье, подальше от вездесущих СМИ). Как 
уточнил Анатолий Кириллович, переговоры 
двух президентов несомненно будут включать 
в себя не только «газовую проблематику», 
а и «отдельные вопросы взаимоотношений 
Украины с ТС».

«Скорее всего, высказанные предложе-
ния Януковича о частичном участии Украины 
в Таможенном союзе не были такими, которые 
стопроцентно удовлетворяли бы Российскую 
Федерацию», — считает директор Агентства 
моделирования ситуаций Виталий Бала. При 
этом он предположил, что встреча президен-
тов Украины и России была перенесена по 
инициативе российской стороны. По мнению 
эксперта, Украину, со своей стороны, пред-
ложенные условия пока не устраивают.

Виктория ПРИХОДЬКО, Олег БАЗАК.

Как правило, 
внутренняя 
жизнь ведущих 
компаний стра-
ны не становит-
ся достоянием 
обществен-
ности. Много 
ли мы знаем, 
как именно 
принимаются 
решения, на-
пример, внутри 
«Газпрома»? 
Или как про-
ходят заседа-
ния правлений 
«Лукойла»? Од-
нако ситуация 

внутри крупнейшего энергетического 
холдинга России — компании «РусГи-
дро» — привлекла внимание ряда СМИ. 
Оказалось, что к нему имеет отноше-
ние вице-премьер правительства РФ 
Аркадий Дворкович.

Напомним: совет директоров «РусГидро» 
покинули сразу пять человек во главе с его 
председателем. Причина — несогласие с «про-
давленной» Дворковичем (в правительстве он 
курирует ТЭК) такой схемой докапитализации 
холдинга, которая может вызвать череду судеб-
ных исков против «РусГидро» как в стране, так и 

за рубежом. И поставить под угрозу выполнение 
Указа президента страны.

С легкостью невероятной была перекроена 
процедура принятия важного государственного 
решения. 

Итак, акционеры должны были 8 октября 
утвердить инвестпрограмму стоимостью в 110 
млрд рублей — на эту сумму планировалось 
выпустить дополнительные акции. Еще рань-
ше предполагалось, что главным инвестором 
выступит государственный «Роснефтегаз», на-
копивший для этой цели на счетах порядка 130 
млрд рублей. Однако позже правительство 
потребовало от «Роснефтегаза» перечислить 
из этих денег правительству 50,2 млрд, заявив, 
что кабинет министров сам напрямую займется 
докапитализацией «РусГидро». 

Следите за датами. Итак, 8 октября вице-
премьер направил в «РусГидро» директиву об 
утверждении увеличения уставного капитала. 
Собравшиеся 16 ноября акционеры (государ-
ству в компании принадлежит более 60% голо-
сов) проголосовали «за». Совет директоров, в 
котором 7 человек из 13 представляли интересы 

государства, получил еще одну директиву и 
утвердил решение собрания. 

Все по закону? Но! «РусГидро» относится к 
разряду стратегических для России компаний, 
и увеличение ее капитала должно получить одо-
брение президента страны. Но на момент при-
нятия решения собранием и директорами его не 
было. Указ появился позже, 22 ноября. По нему 
государство было готово вложить в «РусГидро» 
не 110 млрд, а только 50 млрд. (Интересно, 
кстати, куда направились 200 млн — «Роснефте-
газ», напомним, по требованию правительства 
перечислил ему на эти цели 50,2 млрд).

Получается, Указ президента о докапита-
лизации «РусГидро» вышел после одобрения 
этой самой капитализации ее акционерами и 
директорами. С правовой точки зрения — аб-
сурд! Телега впереди лошади... 

Председатель Совета директоров компа-
нии, первый вице-президент Газпромбанка Вла-
димир Таций и председатель правления «Интер 
РАО» Борис Ковальчук (оба — представители 
государства в компании) попытались приве-
сти ситуацию в правовое поле. Ведь подобное 

«легкое смещение» норм закона напоминает 
мину замедленного действия, поскольку может 
привести к судебным искам со стороны кого-то 
из акционеров. А по сути, поставить под угрозу 
выполнение Указа президента РФ о докапита-
лизации крупнейшего энергохолдинга страны. 
И предложили пройти путь заново — положив 
в основу докапитализации «РусГидро» пре-
зидентский Указ. 

Но, похоже, вице-премьер расценил здра-
вое предложение как досадную заминку. Ведь 
здесь сразу встает закономерный вопрос: кто 
взял на себя функции президента и, не до-
жидаясь Указа, запустил процедуру, которая 
теперь вышла за рамки? Кто подписывал 
правительственные директивы, не имея на то 
оснований? 

Кстати, Дворкович 10 декабря лично при-
был на заседание Совета директоров «РусГи-
дро» (случай беспрецедентный), чтобы провести 
нужное решение. И тогда пятеро членов Совета 
подали заявление о своем демонстративном 
выходе…

Андрей НЕВЕРОВ.

ЭКОНОМИКА

ДЕМОНСТРАТИВНЫЙ ВЫХОД ЭНЕРГИИ
Что же на самом деле происходит в «РусГидро?»

ПУТИН ОБЕЩАЛ 
НЕ ЭКОНОМИТЬ НА 
СУДЕБНОЙ СИСТЕМЕ
Взамен потребовал 
разгрузить суды и наладить 
административное 
производство
«Бороться с чванством и коррупцией», 
«за сухой правовой нормой видеть 
человека» — с такими «заповедями» 
Владимир Путин выступил перед 700 
делегатами Съезда судей. Прозвучали 
и конкретные требования: разгрузить 
суды, как можно скорее создать адми-
нистративное производство, принять 
Кодекс судебной этики. За хорошую 
работу он обещал адекватную оплату 
труда.

Съезд судей попытались сорвать активисты 
незарегистрированной политической партии 
«Другая Россия», которые требовали сделать 
судебную систему независимой. Один из оппо-
зиционеров приковал себя наручниками к двери 
Колонного зала Дома Союзов, тем временем 
остальные развернули флаг и стали разбра-
сывать листовки. Активисты были задержаны 
сотрудниками правоохранительных органов.

Владимир Путин выказал представителям 
Фемиды особое почтение: он прибыл на их съезд 
без традиционного опоздания. И сразу начал с 
комплиментов, признав успешность судебной 
реформы. «Судей порой избыточно критикуют. 
Однако нельзя не признать позитивные пере-
мены, — говорил президент, — растет качество 
судопроизводства, а с ним и доверие людей к 
судебной системе. А ведь когда судам не до-
веряют, появляются всякие «крыши».

Как важное достижение судебной реформы 
ВВП отметил ускорение традиционно громозд-
кой системы. Судебные решения теперь затяги-
ваются меньше, чем четыре года назад, отметил 
он. Чему немало помогли штрафы за такого рода 
«затяжки». Еще один успех, зафиксированный 
Путиным, — снизился уровень коррупции.

Оратор пошел еще дальше: «Такой от-
крытостью не может похвастаться ни одна су-
дебная система. В некоторых странах ЕС даже 

сайтов судов нет, а в других странах в Интернете 
размещаются только общественно значимые 
решения».

От оценки состояния судебной системы 
президент перешел к задачам. Первоочередная 
из них — завершить создание администра-
тивного судопроизводства для рассмотрения 
конфликтов между гражданами и госорганами. 
«Бремя доказывания при этом ляжет на госор-
ган, а не на самого человека», — анонсировал 
ВВП.

Еще одна задача от Путина — придумать, 
как разгрузить суды. «Ненормально взваливать 
на судью такой колоссальный объем работы, — 
знает Путин. — Что можно ждать, если судью не 
видно за горой дел? Возникают ошибки».

Кроме того, необходимо принять Кодекс 
судебной этики, где будут прописаны варианты 
действия судей в том или ином сложном случае 
(например, при возникновении конфликта инте-
ресов). Принятие кодекса, отметим, значилось 
в повестке съезда.

Остальные задачи Путин назвал в общих 
чертах: «глубоко знать нормы права», «за сухой 
правовой нормой видеть конкретного человека», 
«бороться с чванством и коррупцией».

Все это — высокая гражданская миссия, 
которая должна адекватно оплачиваться, счи-
тает Путин. «Правовое государство не должно 
экономить на судебной системе, — заявил он. 
— В ближайшие дни Совфед рассмотрит и, 
надеюсь, одобрит закон, который с 1 января 
2013 года устанавливает новую систему оплаты 
труда». В результате размер вознаграждения 
будет зависеть от профессионального уровня 
судьи, условий его работы, нагрузки, ученых 
степеней и званий. При этом с 6 до 10 увеличится 
число квалификационных классов. «Это будет 
укреплять гарантии независимости судов», — 
ответил на требования оппозиции ВВП.

Татьяна ЗАМАХИНА.

n n n
Председатель Верховного суда РФ Вячеслав 

Лебедев обнародовал оптимистическую цифру: 
за последний год число осужденных сократилось 
на 21%. По мнению Лебедева, необходимо про-
должать развитие в России института медиации 
— судам следует активнее разъяснять гражда-
нам возможности досудебного урегулирова-
ния споров, особенно это касается семейных, 
гражданско-правовых и трудовых споров.

Что касается сокращения нагрузки на судей, 
то тут председатель ВС видит несколько путей. 
Один из них — увеличение до 3000 рублей суммы, 
которую можно будет взыскать с гражданина 
через суд. Последнее повышение этой суммы 
до 1500 существенно сократило количество об-
ращений в суды и может сократить их еще на 
30%. Тем более что анализ таких обращений 
показал, что зачастую гражданин просто «не 
осведомлен о наличии у него задолженности и 
простых способах ее погашения».

Следует, по мнению Вячеслава Лебедева, и 
увеличить до 2 тысяч рублей сумму хищения, с 
которой наступает уголовная ответственность. 
«Необходимо принять меры по исключению кри-
минализации общества с вовлечением наших 
граждан в преступную среду, декриминализовать 
уголовные статьи по преступлениям небольшой 
тяжести», — считает Вячеслав Лебедев. Тем бо-
лее что, по его словам, суды сталкиваются с 
огромным количеством жалоб на органы пред-
варительного расследования.

Другими мерами в деле сокращения на-
грузки на судей, по мнению председателя ВС, 
могут стать изменения порядка размещения в 
открытом доступе текстов судебных решений 
(он предлагает публиковать только их резолю-
тивную часть), а также сокращение количества 
категорий административных правонарушений, 
подлежащих рассмотрению в суде.

Лина ПАНЧЕНКО.

ПОЧЕМУ ЯНУКОВИЧ 
ОТЛОЖИЛ ВИЗИТ В РОССИЮ?

SOSЕДИ

Официальная причина — несогласованные документы

С председателем 
Верховного суда 
Вячеславом 
Лебедевым.
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В канун Нового года в Москве поменя-
лись префекты трех ключевых округов 
— ЦАО, САО и ЮЗАО. В центре Сер-
гея Байдакова сменил Виктор Фуер, 
полгода проработавший главой ЮЗАО. 
На севере на место Владимира Силки-
на пришел бывший зампрефекта ЗАО 
Владислав Базанчук. Юго-Западный 
округ возглавил Олег Волков, кото-
рый ранее там курировал вопросы 
жилищно-коммунального хозяйства 
и благоустройства. Также у Собянина 
появился новый зам по безопасности и 
антитеррористической деятельности: 
им стал экс-начальник УФСБ по Москве 
и Московской области Виктор Захаров. 

Пик карьеры Силкина и Байдакова пришелся 
на эпоху Лужкова, когда оба чиновника были 
первыми замами мэра. Последнее время они 
преимущественно занимались вопросами бла-
гоустройства. Оба попросились в отставку по 
собственному желанию.

Владимир Силкин, по словам источников 
«МК», написал заявление еще несколько ме-
сяцев назад и дорабатывал до конца года по 
просьбе градоначальника. При Юрии Лужкове 
он занимал должность вице-мэра по земельно-
имущественным отношениям и привык быть на 
передовой. «Префект — это явное понижение. 
Силкин изначально не скрывал, что не держится за 
место», — говорит собеседник газеты. Сам Силкин 

заявил «МК», что уходит с госслужбы. На днях его 
избрали президентом Всероссийской федерации 
парусного спорта, и он намерен полностью по-
святить себя этой работе. «Планов — громадье. 
Настроение — прекрасное. Надеюсь, мы еще 
встретимся на регатах», — сказал Силкин.

Сергей Байдаков до 2010 года занимал долж-
ность вице-мэра по вопросам межрегионального 
сотрудничества, спорта и туризма, а также кури-
ровал рекламную отрасль, религию и ограничения 
в сфере игорного бизнеса. Байдаков — чуть ли 
не единственный из префектов, кто последнее 
время отваживался критиковать решения депар-
таментов и мог устроить публичную дискуссию 
на заседании городского правительства.

Сергей Собянин заявил, что удовлетворен 
деятельностью обоих чиновников, и поблагодарил 
их за проделанную работу. Новым руководителем 
ЦАО мэр назначил Виктора Фуера, который с 
июля этого года возглавлял Юго-Западный округ 
(он сменил Алексея Челышева, которого пере-
вели на присоединенные территории в ТиНАО). 
Вопрос «МК», какие проблемы сейчас наиболее 
актуальны для центра столицы, вызвал у вновь 
назначенного префекта неожиданное затруд-
нение. «В центре города все вопросы одинаково 
важны», — отделался он дежурной фразой, но 
потом все-таки добавил, что главное — это со-
хранение исторического наследия.

На многострадальный Север (ни один на-
чальник не продержался здесь более двух лет) 
вместо Силкина Собянин отправил Владислава 
Базанчука. В свое время он возглавлял упра-
ву Ново-Переделкина, а последнее время в 

должности зампрефекта ЗАО курировал в округе 
межрегиональные связи, шефскую работу, взаи-
модействие со СМИ, общественные пункты охра-
ны порядка, вопросы малого и среднего бизнеса, 
в общем, не самый передовой участок работ.

До назначения Базанчука САО успел попро-
щаться со своим «серым кардиналом» — Фазилем 
Измайловым. Близкий родственник олигарха 
Тельмана Исмаилова (по некоторым данным, они 
— братья) в течение многих лет контролировал все 
стройки округа. «Измайлова удалось отправить на 
пенсию. Это существенно облегчит жизнь новому 
префекту», — отмечают собеседники «МК».

Наконец, на освобожденное Фуером ме-
сто префекта ЮЗАО был назначен его зам по 
вопросам ЖКХ Олег Волков. Сергей Собянин 
прокомментировал его назначение кратко: «Успе-
хов. Всего доброго». Напомним, что в нынешней 
структуре правительства Москвы префекты не 
являются министрами. В ходе административ-
ной реформы их полномочия были существенно 
урезаны, а зарплаты сокращены. Главные задачи 
глав округов — решение вопросов благоустрой-
ства, уборки территории и взаимодействия с 
жителями.

Елена ЕГОРОВА. 
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Мама Жени Чуриновой умерла на девятом 
курсе химиотерапии. У нее слишком поздно об-
наружили рак. Последний раз медосмотр был 
10 лет назад, и после этого участковые врачи 
благополучно забыли о пациенте. Сколько таких 
«забытых» пациентов в нашей стране?

Сегодня о ценности здоровья в нашей стране 
говорится немало. Но пока зарубежные страны 
с каждым годом тратят на здоровье своих граж-
дан все больше, мы последовательно снижаем 
расходы. Так, недавно принятый Госдумой бюджет 
на 2013—2015 гг. предполагает постепенно их со-
кратить с сегодняшних 3,3% от ВВП до 2,8% к 2015 
году, в то время как в Европе на здравоохранение 
расходуется около 6% от ВВП, в США — 8,5%. 

У нас действует простая арифметика: в кар-
мане два рубля, а болеем мы на три. На треть мы 
недолечиваемся. Конечно, мы не можем пройти 
мимо умирающего человека, мы обязаны ему 
помочь. Но зачастую таким человеком начинают 
спекулировать в государственных масштабах. 
К примеру, рак можно вылечить, обнаружив его 
на ранних стадиях, но поскольку первичное звено 
медицины, то есть диагностика, недофинанси-
руется катастрофически, заболевание выявляют 
на поздних стадиях, когда в спасении жизни 
человека счет идет уже на дни и миллионы ру-
блей. Получается, система сознательно загоняет 
человека в тяжелую стадию болезни.

Растут как грибы красивые и новые, но по-
лупустые медицинские центры, деньги на которые 
приходится забирать у всех районов области. 
А ФАПы, центральные районные больницы и по-
ликлиники, переполненные народом, ветшают 
и рушатся.

Финансирование здравоохранения напо-
минает обратно перевернутую пирамиду. Вверху 
все, внизу ничего. Но, если кто посмеет тронуть 
эту годами сложившуюся систему, тут же под-
нимется вселенский вой: «Вы хотите лишить 
тяжелобольных высокотехнологичной помощи? 
Вы — чудовище».

В первую очередь человек должен думать 
о том, как ему не заболеть, а государство должно 
заботиться об этом: нужны диспансеризация, 
профилактические осмотры, пропаганда здо-
рового образа жизни.

Так кому выгодно, чтобы из нашего бюджета 
огромные деньги уходили на лечение заболе-
вания, которое можно было вылечить на ранней 
стадии? Почему во всем мире профилактика 
и грамотная реабилитация стоят на первом месте, 
а у нас не стоят вообще ни на каком? Кроме того, 
на лечение редких или сложных заболеваний у нас 
тратятся немыслимые деньги по сравнению с той 
же Европой. Почему у нас курс годового лечения 
мукoпoлиcaхaридoзa, которым болеет на всей 
планете около двух тысяч человек, а в России 70, 
стоит миллион долларов, а во Франции — в два 
раза меньше? 

Много вопросов? А ответы просты: нет денег 
— добавьте. Негде взять — возьмите у «произ-
водителей» заболеваний — табака и алкоголя 
или из зарплаты тех, кто курит и пьет, как это 
делается во всем мире. Не надо ждать, пока на-
сморк перейдет в пневмонию, а ранняя стадия 
рака — в глубоко запущенную. 

Но, наверное, так устроен мир. Жизнь и ко-
шелек то и дело оказываются на разных весах. Что 
перевесит в нашем обществе, покажет время.

РЕПЛИКА
Максима МИЩЕНКО, 

члена Общественной палаты РФ, 
лидера общероссийской  

организации «Россия молодая» 

ПРАВОСЛАВНЫХ СТАЛО 
В 2 РАЗА МЕНЬШЕ
Виноват ли в этом патриарх 
Кирилл?
Россия стала по-другому верить. 
Иерархи РПЦ по-прежнему утвержда-
ют, что 80% россиян — православные. 
Перепись населения не позволяет это 
проверить, поскольку вопрос  
о вероисповедании оттуда исключен. 
Между тем всероссийский опрос 
с рекордной численностью — 56 
900 респондентов — показал: число 
православных убыло вдвое.

По итогам опроса, который проводили 
ФОМ и исследовательская служба «Среда», 
подготовлен Атлас религий и национальностей. 
В его интернет-версии достаточно просто вы-
делить регион на карте, и станет видно, сколько 
там христиан, иудеев, мусульман...

Сенсация в том, что принадлежность к Рус-
ской православной церкви указали лишь 41% 
опрошенных. Вторая по численности группа — 
25% — те, кто верит в Бога, но не исповедуют 
конкретную религию. На третьем месте — атеи-
сты — 13%. Мусульман 6,5%. Интересно, что 
представителей нетрадиционных конфессий: 
старообрядцев, протестантов, пятидесятников 
— в России ничуть не меньше, чем адептов  
иудаизма и буддизма. Иудеев и староверов 
— по полпроцента. Зато 8% опрошенных верят 
в НЛО и чудеса.

Может быть, сокращение числа право-
славных и огромное количество «верующих 
без религии» — продукт скандалов, которые 
сотрясали РПЦ последний год? Директор 
по исследованиям ФОМ Елена Петренко это 
отрицает. По ее мнению, среднестатистический 
россиянин не заметил ни истории с Pussy Riot, 
ни последующий за ней «крестоповал». Коорди-
натор исследования Алина Багрина считает, что 
сокращение числа православных объясняется 
мировой модой на «секулярность» — веру без 
принадлежности.

При этом патриарху Кириллу доверяют 
29% православных и 16% просто россиян. А 21% 
православных указали: «Я хотел бы верить 
в Бога больше, чем верю сейчас».

Из тех, кто назвал себя православны-
ми, ходят на исповедь 4%, а читали Еван-
гелие — 8%. «Это печально, но не страшно, 
— говорит руководитель информационно-
аналитического управления синодального 
отдела РПЦ Вахтанг Кипшидзе. — До рево-
люции Евангелие читали тоже очень немно-
гие — население было неграмотным. Но это 
не значит, что оно не было православным. 
Кроме того, мы считаем, что у нас все-таки 
80% православных. Именно столько россиян 
принадлежит к православной культуре и по-
тенциально принадлежит РПЦ».

Респондентам задавали и дополнитель-
ные вопросы, в результате чего выяснилось, что 
самые законопослушные у нас — протестанты 
(69% из них чтут закон), а вот католики по этому 
показателю на последнем месте (34%). Самые 
счастливые — мусульмане (56%), а самые не-
счастные — иудеи: только 18% из них заявили 
о своем счастье. Больше всех опасаются ми-
грантов православные (23%), среди желающих 
покинуть страну пальму первенства держат 
иудеи и атеисты.

Михаил ЗУБОВ.

Новый год столичный метро-
политен начнет с введения 
билетов нового поколения 
— универсальных и ком-

плексных проездных, которые охватят все 
виды общественного транспорта, включая 
монорельс. Соответственно передвигаться 
по Москве станет удобнее и дешевле. На-
чальник подземки похвалился результатами 
билетной модернизации — уже в этом году 
посетители Московского метрополитена 
активно пользовались автоматическими 
аппаратами по продаже билетов на 1—2 
поездки — их покупало до 30% пассажиров, 
и в начальные дни месяца «хвост» в кассы 
был не таким длинным, как раньше. В 2013 
году машины будут продавать не только 
разовые билеты, но и проездные нового 
образца. Причем не только за наличные, 
но и по банковской карте.

Но есть и неприятные новости. В связи 
с ремонтом эскалаторов временно закро-
ются несколько вестибюлей — северные 
входы на станции «ВДНХ» и «Красные ворота» 
и южный вход на станцию «Ботанический 
сад». Впрочем, менять подъемники обе-
щают ускоренными темпами — теперь для 
этого есть новые технологии. Значительную 
модернизацию претерпит и система вен-
тиляции — сами шахты будут расширены, 
воздухозаборные агрегаты в ряде случаев 
заменены на более современные модели. 
На линиях, где летом было особенно душно, 
а зимой — холодно и ветрено, заменят также 
подвижной состав. Сегодня в ходу ваго-
ны 760-й серии с кондиционерами. Через 

несколько лет им на смену придут поезда 
с системами обеззараживания воздуха 
и автоматически поднимающимися сиде-
ньями. Выпускать новинку мечтают многие 
производители, в том числе и зарубежные. 
Тендер будет объявлен уже в первом квар-
тале следующего года. 

В числе первоочередных новаций 
Иван Беседин упомянул строительство 
транспортно-пересадочных узлов и пере-
хватывающих парковок. Всего в ближайшее 
время собираются создать 20 парковок у 11 
станций метро и 90 ТПУ — программа распи-
сана до 2016 года, но реализуется ускорен-
ными темпами. Разумеется, что прирастание 
метрополитена подобными транспортны-
ми объектами потребует новой системы 
навигации. В ближайшее время москвичи 
смогут опробовать ее в пилотном проекте 
в центральной части города — руководство 
подземки обещает, что стрелки и указатели 
будут расположены в удобных для видимости 
местах. В числе дополнительных мер навига-
ции планируется ввести нумерацию входов 
и выходов на всех станциях (пока довольно 
трудно представить, как из обихода уйдет 
ориентация по «первому или последнему 
вагону из центра», но Беседин уверяет, что 
будет предложен более удобный способ).  

Что касается бесперебойной сотовой 
связи или устойчивого сигнала Wi-Fi, то в 
следующем году подземка все еще останет-
ся для операторов мобильных непокрытой 
зоной. Но к середине 2014 года ситуация 
со связью наладится. 

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

ЖИЗНЬ  
ИЛИ КОШЕЛЕК?

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕфОН ПРЯМОй СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА☎

Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00—
16.00): Департамент средств массовой ин-
формации и рекламы города Москвы, управа 
Тверского района (ЦАО).

СТАНЦИЮ «КИЕВСКАЯ» ОБНОВЯТ  
ОТ ПОЛА ДО ПОТОЛКА
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Памятник истории и культуры станцию 
метро «Киевская» Филевской линии 
столичного метрополитена отрестав-
рируют в следующем году.
Как рассказали «МК» в московской под-

земке, «голубая» станция «Киевская» является одной 
из старейших в метро. Ее открыли в марте 1937 года. 
Конечно, с тех пор ее уже не раз реставрировали, 
однако теперь зал вновь требует ремонта.
В ближайшее время будет проведено полное 
обследование станции, чтобы определить фронт 
работ. По словам специалистов, на станции будет 
заменена керамическая плитка, которой облицо-
вана верхняя часть стен зала. Сейчас некоторые 

плитки отвалились. Также предполагается отре-
ставрировать капители опорных колонн, каменную 
отделку пола и потолок, удалить фрагменты уже 
разрушенного декора на стенах и воссоздать 
его заново. 
На полную реставрацию станции «Киевская» плани-
руется израсходовать почти 5 млн рублей. Предпо-
лагается, что работы начнутся в следующем году.
Ко всему прочему планируется отреставрировать 
большое панно «Богдан Хмельницкий», которое 
находится на станции «Киевская» Арбатско-
Покровской линии. В 2010 году около 10 кв. м пло-
щади мозаичного панно обвалилось из-за грунтовых 
вод. И теперь мозаику необходимо восстановить. 
Работы предполагается завершить к середине 
лета 2013 года.

Собянин отправил  
в отставку еще двух 
соратников Лужкова

ИЗ МЭРИИ, 
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С 48-го по 73-й километр «Дона» 
(скоро будет еще дальше), стоя 
в окружении тысяч машин, 
маленьких, средних, гигант-

ских, невольно думаешь о тех, кто все это 
придумал. 

«М-4» эксплуатирует государственная компа-
ния «Автодор». Председатель ее правления Сергей 
Кельбах, выслушав мои, а в моем лице и народные 
претензии, он спокойно принимается объяснять, 
насколько я (и народ) не правы.

 Что М-4 «Дон» начала строиться при Ельцине 
и изначально шла как будущая платная трасса. 
Просто раньше не было средств ее оснастить. Что 
сегодняшний действующий тариф — 1 рубль за 
километр. На эти деньги магистраль содержится и 
ремонтируется. И еще и не хватает! Что на очереди 
М-4, М-3, М-1, новая скоростная трасса до Санкт-
Петербурга — на них, там, где есть объездные 
пути, пусть и не самые широкие, с тормозящими 
движение светофорами, со временем появятся 
платные участки. Альтернативы просто не может 
быть. Это общемировая практика. 

— Вы когда-нибудь выезжали в субботу рано 
утром из Парижа в сторону Нормандии? — интере-
суется Кельбах. Честно признаюсь, что из Парижу 
поутру как-то не приходилось. 

— Мы проводили встречу пару недель назад 
во Франции. Так чиновники из делегации Мин-
транса, мои коллеги, были в ужасе, когда увидели, 
какая пробка стоит перед тамошним автобаном, 
— продолжает Сергей Валентинович. — Так что 
это легенда, что на Западе по платным дорогам 
можно летать ласточкой. 3000 метров очередь. И 
из Парижа, и из Барселоны...

Это твоя родина, сынок! 
Движемся еле-еле. Дальнобойщики нагло 

располагаются на ночевку прямо после пропускно-
го пункта в два ряда. Саботируют — протягивают 
пять тысяч рублей в окошечко, чтобы, пока им 
отстегнут сдачу, еще больше задержать народ. 
Это, как выясняется, их способ протеста про-
тив платности трассы. «У меня нет других купюр, 
— говорит один. — И попробуйте докажите, что 
это не так. А остановился я и загородил платную 

полосу, потому что сломался, ехать дальше не 
могу, имею право!». 

Шлагбаум закрыт — красный свет — деньги 
— чек — шлагбаум открыт — свет зеленый. На 
каждую единицу техники приходится от 10 до 30 
секунд времени. «Банковские карточки не при-
нимаем» — висит на одном из окошечек надпись. 
Врут, по правилам должны их брать. И берут, как 
только начинаешь с кассирами спорить. Но на 
это уходят драгоценные секунды. Съезжать на 
бесплатную альтернативную старую Каширку нет 
смысла — новички, еще не знающие этой самой 
большой подлянки трассы, ныряют на вроде бы 
свободный дублер Каширки, радостно разгоняют-
ся — и врезаются в гигантскую пробку, из которой 
уже не выбраться никак: объездная дорога тоже 
забита фурами.

Обстановка накаляется. Я понимаю, что все 
это — нахальство дальнобойщиков, усталость 
и раздраженность прочих субъектов движения 

— специально, нарочито, назло. Но разве это 
метод? 

Сравнение г-ном Кельбахом «Дона» с Евро-
пой — как минимум лукавое: французы, может, и 
стоят в пробке, чтобы попасть на автобан, но они 
выезжают и наслаждаются скоростью и комфор-
том и как минимум в таких условиях доезжают до 
пункта назначения.

— А мы полчаса — час, а то и больше, стоим в 
пробке, чтобы проскочить затем платный участок 
дороги за 10 минут! Это же бред сумасшедшего!  
Налицо реальное ухудшение качества оказывае-
мых населению услуг. Любой шофер, я полагаю, 
может подать в суд как обманутый потребитель и 
выиграть это дело, — возмущен наш заместитель 
главного редактора Айдер Муждабаев, который 
тоже часто ездит по этой трассе. — Пробки есть 
не только в пятницу, но и в субботу, вот, пожалуй-
ста, — и он показывает фотографии с айфона, на 
которых виден длинный ряд задних бамперов авто 

и расплываются где-то вдалеке пункты оплаты. 
«Что касается проблем пробок, о которых 

вы говорите, то мы сейчас проверим, насколько 
это так», — и Сергей Кельбах тоже достает айпед-
планшетник, настраивает специальную программу, 
где в режиме реального времени мониторится тот 
самый участок.

   По показаниям его прибора пробок нет. Я 
не верю глазам своим. На всякий случай предпо-
лагаю, что запись закольцована или что еще просто 
не время. На дворе день — не вечер. Люди еще не 
возвращаются из офисов домой.

В тот день, когда я пересекала М-4, через 
пункты оплаты проезжало 1408 машин в час. Это 
много.

Для объективности берем следующую пят-
ницу, семь часов вечера. На въезде на платный 
участок очередь, согласно показаниям айпеда, не 
более 30 метров. Это примерно 300–400 машин 
в час. Вроде бы мало.

То есть пятница на пятницу не приходится. 
— То есть, по-вашему, все хорошо? — пере-

спрашиваю я, когда мой собеседник выключает 
компьютер.

Здесь будет город-сад
— Вы говорите про дальнобойщиков, кото-

рые нарочно спят на платной трассе. А почему 
бы им не спать, когда там спокойно и безопасно? 
В перспективе мы построим там плацдармы для 
отдыха, соорудим кафе, заправки, платные теплые 
туалеты, — отвечает Сергей Кельбах. 

Однако сами дальнобойщики вовсе не счи-
тают, что их облагодетельствовали.

— Как только основные трассы в России 
станут платными, сразу поднимутся цены на то-
вары, потому что иначе просто невыгодно будет 
их возить, — говорит Александр Котов, глава про-
фсоюза дальнобойщиков. — С каждым годом 
власти нам все ухудшают и ухудшают дорожную 
ситуацию. Когда-то, после введения акцизов на 
топливо, обещали убрать транспортный налог. 
В результате оставили и то и другое. Теперь еще 
и трассы стали платные... Если бы хоть качество 
покрытия с введением платы улучшилось, стала 
бы «подушка» (то, на чем лежит дорога) хорошая. 

Чтобы пропускала воздух. А то все осталось еще от 
старых времен. Не успели М-4 отремонтировать, 
как та опять пошла волнами. Вы бы послушали, 
какими матюками наши ребята кроют качество 
полотна. Они дождутся: мы пока вдоль дороги 
едем, а скоро встанем поперек! Такое, кстати, 
уже было однажды.

В ноябре 2009 года водители-дальнобойщики 
перекрыли МКАД. Они протестовали против удво-
енной ставки транспортного налога и нового «Тех-
нического регламента безопасности транспортных 
средств».

 Так что нам ждать, когда — по плану — по-
добные платные участки откроются вдоль всей 
автомагистрали, где есть объездные пути?

 То ли одну гигантскую пробку? То ли даль-
нобойщиков с монтировками!

Впрочем, справедливости ради скажем, что 
есть и те, кто довольны сложившимся порядком. 
Например, депутат Государственной думы, руково-
дитель общественного движения «Убитые дороги» 
Васильев. Он даже прислал благодарственное 
письмо в «Автодор», где восторженно отзывался 
о качестве трассы «Дон» в целом.

— Да, мы регулярно ведем модернизацию 
трассы и боремся с проблемами (я не говорю, что 
их совсем нет), — продолжает глава «Автодора». 
— Скоро поставим 14 кабин на участке (в каждую 
сторону), а не 10. Трассу расширят до 17 полос. 
После Нового года заработает реверсивное дви-
жение, то есть в пик трафика будут дополнительно 
открываться полосы в одну или другую сторону.

 — А не увеличится ли количество аварий? Наш 
народ все равно будет соваться куда не просят, 
лишь бы побыстрее...

— Никто никуда лезть не будет. Так как там 
будут стоять специальные леерные ограждения. 

Новшество как говорят, спасающее «про-
бочную» ситуацию на М-4 «Дон», — транспондеры, 
устройства, которые прикрепляются на стекло 
автомобиля. Каждый транспондер — именной, 
на счет кладутся деньги. Когда машина едет с 
определенной маленькой скоростью через вы-
деленный пункт оплаты, считывающее устройство 
снимает положенную сумму на расстоянии и без 
промедления пропускает авто через шлагбаум. 
Правда, опять же, если трафик большой — тем, 

кто с «пропуском», тоже придется постоять. «Но 
как только такими устройствами станут пользо-
ваться как минимум 10% водителей, вы сразу 
почувствуете, как быстро исчезает пробка, и в 
их использовании появится смысл», — говорят 
в компании.

Еще, как обещают, благодаря в том числе и 
введению платы за дороги, в 60 километрах от 
МКАД построят так называемую ЦКАД — Цен-
тральную кольцевую автодорогу, чтобы не позво-
лять большегрузным фурам захламлять Москву и 
прилегающие окрестности, году эдак в 2020-м... 

 Выходит, стоя в пробке на одной платной 
трассе, мы вкладываем деньги в строительство 
другой? Иначе, видать, проблему нехватки дорог 
в нашей стране не решить. Но такими темпами 
можно построить ад, а не ЦКАД.

Как здесь не злиться? И какой есть выход? И 
есть ли он вообще — пока народ и власть ездят 
разными дорогами?

Екатерина САЖНЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
19 декабря 2012 года 
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КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Общество защиты прав потребителей, 

юрист Сергей Емельянов:
— Любой автомобилист, пользователь 

дорог, в нашей стране платит обязательный 
дорожный налог. Взимание денег второй раз, 
дополнительно, — это вторичная оплата ока-
занной услуги. Конечно, это несправедливо! 
Это нарушает права потребителей. Ограничи-
вает их права. Государство опять же пытается 
решить вопрос качества федеральных трасс 
за счет кошелька своих сограждан. При этом 
даже в Административном кодексе, насколько 
я помню, есть наказание за незаконное огра-
ничение проезда по дорогам, я не хочу сказать, 
что эта ситуация полностью попадает под ту 
статью, но какие-то моменты пересекаются. 
Почему же никто не ограничивает проезд по 
Рублевскому шоссе? Давайте там тоже плату 
брать или установим часы бесплатного про-
езда. Люди должны бороться за свои права, 
хотя, в условиях нашего государства, это очень 
сложно. 

НА ВЫЕЗДЕ

(ПанНОНИ) — 100% сок из плодов НОНИ

РЕ
КЛ

АМ
А

Осень-зима для нашего организма каждый год 
наступает «внезапно», и так же внезапно происходит 
сбой иммунитета. Как поднять иммунитет?

Для обеспечения защиты здоровья иммунная 
система организма нуждается в поддержке, в пита-
тельных веществах, витаминах и микроэлементах. И 
лучше всего обеспечить организм не синтезирован-
ными витаминами, микроэлементами и биологически 
активными веществами, а употреблять натуральные 
продукты. Таковым является сок нони «ПанНони». 

Помимо всех других полезных качеств, 30 мл 
сока нони «ПанНони» содержат суточную потреб-
ность организма в витаминах, микроэлементах и 
биологически активных веществах.

Дневной комплекс всех ежедневно необходимых 
биологически активных веществ содержат 100 грам-
мов сырого хрена, 1000 граммов квашеной капусты 
— или 2 столовые ложки неразбавленного сока нони 
природной ферментации «РanNONY»®.

Сок нони «ПанНони» — 100-процентный сок без 
консервантов, без разбавителей, без красителей и 
вкусовых добавок, полученный по технологии при-
родного мягкого, холодного отжима с естественной 
ферментацией. Выбор за вами!

Приобретайте сок нони «ПанНони» — вы сделаете 
хорошую долгосрочную инвестицию в собственное 
здоровье!

Мы надеемся, что ежедневный прием сока нони 
«РanNONY»® organic станет вашей привычной про-
цедурой, полезной для здоровья, ограждающей ваш 
организм от недомоганий.

Для тех, кто следит за собственным здоровьем 
и бережет здоровье семьи Выбор за вами!

Справочная по России: 
8-800-333-00-44 (бесплатно)

Справочная по Москве: 
8(985) 643-39-19 (доставка)

Аптека «Ригла»: 
8(495)917-16-36, 8(499)158-52-48, 
8(495)770-89-48, 8(495)756-27-38, 
8(495)750-50-50,8(499)187-79-27, 
8(495)231-16-97, 8(495)326-73-55, 
8(495)915-89-36, 8(495)780-79-71

Аптека: 8(495)412-21-65 (Крылатское)
Аптека «Лекмерс»: 

8(495)706-39-11 (Жулебино)
Аптека «Алфега»: 

8(495)483-90-10 (Бибирево)
Аптека на Алексеевской: 

8(495)687-62-29.
www.lideron.ru

www.supernoni.ru

— Маме на Новый год подарим фен, — 
сказал муж.
— Мы ей на 8 Марта дарили, — 
ответила жена.
— Еще нужно придумать, что дарить 
Димычу!
— Может, билеты в аквапарк?
— Здорово. Только Димыч плавать не 
умеет.

Такие разговоры в декабре происходят поч-
ти в каждой семье. Всем хочется порадовать 
на Новый год родных и друзей, но приходится 
поломать голову над тем, что же им подарить. 
Конечно, есть проверенные варианты. Вроде 
шампанского или конфет. А если дарить что-то 
долгоиграющее, можно не угадать. Так что лучше 
выбрать беспроигрышный вариант и подарить 
то, что точно пригодится абсолютно всем и чего 
много не бывает. Спросите — что это? Конечно, 
здоровье и красота!

Формула здоровья 
Вот только где такой подарок взять? Не 

пойдешь ведь в магазин, мол, взвесьте полкило 
здоровья или два литра красоты! Хотя… почему 
бы и не пойти? Вразвес красота и здоровье, 
разумеется, не продаются, но можно купить их 
помощника — фильтр-кувшин АКВАФОР. Это 
превосходный подарок на Новый год для тех, 
кому вы желаете хорошо себя чувствовать и от-
лично выглядеть.

Конечно, сам по себе этот фильтр-кувшин, 
если его поставить на полку и забыть про него, 
здоровья и красоты не прибавит, каким бы за-
мечательным он ни был. Им нужно пользоваться! 
Поэтому, даря такую нужную и полезную вещь, 
стоит снабдить ее кое-какими комментариями. Их 
можно сделать интерактивными и наглядными. К 
примеру, на коробке с подарком можно написать 
«секретную формулу от морщин». Она проста: 
собственный вес умножаем на 30 мл и получаем 
количество воды, которое необходимо выпивать 
в день. В эту формулу каждый сможет подставить 

свой вес и рассчитать собственную норму.
Выпивая ее, мы поддерживаем нужный уро-

вень увлажненности кожи и не позволяем ей рань-
ше срока покрыться морщинками. А мужчинам 
можно напомнить, что вода также выводит шлаки 
и токсины из организма. Что после новогодних 
праздников будет очень актуально!

Подарок премиум-класса
Главное, не забудьте уточнить, что речь идет 

именно о чистой питьевой воде, а соки, супы и 
чай не считаются. И вода из-под крана тоже не 
пойдет. Ее непременно нужно очищать от содер-
жащихся в ней вредных примесей. И вот тут-то 
на помощь придет ваш замечательный подарок 
— фильтр-кувшин АКВАФОР. Он легко и быстро 
превратит водопроводную воду в питьевую воду 
премиум-класса. Потому что в его картридже 
содержится не только активированный уголь и 
ионообменная смола, как в обычных фильтрах, 
но и уникальные сорбционные волокна Аквален. 
Они эффективно очищают воду от всех тяжелых 
металлов: свинца, ртути, алюминия и окиси же-
леза. А также убирают хлор и всевозможные 
опасные для здоровья примеси. Кроме того, 
после фильтрации в кувшине АКВАФОР вода 
смягчается.

Каждому — свой кувшин
Фильтр-кувшин АКВАФОР — подарок уни-

версальный и в то же время индивидуальный. Из 
семи моделей можно каждому подобрать подхо-
дящую. Для большой семьи с детьми подойдет 
«Гарри», ведь у этого кувшина самый большой 
объем — 3,9 литра. А «Ультра», напротив, самый 
компактный. Отличный подарок для семьи, у 
которой небольшая кухня. Для вечно спешащего 
шефа идеальный вариант — модель «Агат». В 
этом кувшине вода фильтруется быстрее всего. 
Для пожилых или очень занятых людей, которые 
могут забыть, когда они в последний раз меняли 
фильтр-модуль, можно выбрать «Престиж» или 
«Премиум». У них есть счетчик ресурса, который 
всегда «напомнит», что пора это сделать. «Гра-
тис» создан для эстетов — он самый стильный 
и красивый.

Так что не нужно мучиться в поисках ново-
годних подарков. Подарите здоровье! 

Подробно о фильтрах АКВАФОР можно 
узнать на сайте www.aquaphor.ru и по теле-
фону справочной службы (495)66-08-100 с 
9 до 21 часа.

СЕМЬЯ

ЗДОРОВЬЕ — 
В ПОДАРОК?

РЕКЛАМА

— Ваш банк в народе называют «банком 
для пенсионеров», он известен целым рядом 
программ, адресованных людям пожилого 
возраста и работникам социальной сферы, не 
располагающим, как правило, лишними сред-
ствами. Могут ли люди с ограниченным бюд-
жетом не чувствовать себя ущемленными? 

— Конечно, могут. Молодые люди часто 
недоумевают, как при такой скромной пенсии, 
которую получают пожилые люди, можно еще от-
кладывать что-то «про запас». Но если посмотреть 
на статистику банков, то окажется, что основные 
держатели вкладов — это как раз пенсионеры. 
Вопреки представлениям молодежи, на пенсии 
жизнь не заканчивается, люди точно также хотят 
совершать покупки, путешествовать, делать подар-
ки близким, рационально и грамотно планировать 
свой — пусть и небольшой — бюджет. И здесь очень 
хорошим подспорьем для них может оказаться 
надежная финансовая организация, банк. Мы 

знаем аккуратность наших родителей, бабушек и 
дедушек по части платежей, для них очень важно 
иметь цивилизованный инструмент накопления 
и приумножения своих средств или при необхо-
димости возможность «взять в долг», оформить 
кредит, разумеется, не переплачивая при этом 
каких-то огромных денег. Мы пришли к пониманию 
того, что те, кто может накопить деньги и открыть 
вклад, в равной степени являются добросовест-
ными заемщиками. А люди, обладающие высокой 
кредитной культурой, не должны переплачивать за 
тех, кто огульно нарушает все правила и нормы, в 
этом главный посыл нашего банка. 

— А какие способы управления собствен-
ными финансами вы предлагаете представите-
лям социальной сферы — врачам и учителям? 
Есть ли у вас специальные предложения для 
молодых клиентов? 

— Мы стараемся предоставить максимально 
благоприятные условия для работников социаль-
ной сферы — учителей и врачей. Вообще, в своей 
финансовой политике наш банк старается выделить 
и поощрить те профессии или социальные группы 
людей, которые отличаются более ответственным 
отношением к своим обязательствам, и, следова-
тельно, выдать таким клиентам кредит под более 
низкую ставку. Например, мы поощряем семейные 
пары, оформляющие кредит совместно: муж и жена 
посоветуются, примут взвешенное решение — и 
получат более выгодные условия... Сегодня мы 
работаем над предложениями для всех мам, неза-
висимо от их возраста и возраста их детей. Опыт 
показывает, что женщины, ставшие матерями, 
более ответственны в финансовом отношении. 
А значит, тоже имеют право на дополнительные 
скидки и бонусы. Конечно, банк — это не благотво-
рительная организация, он призван зарабатывать 
деньги. Но социальная ответственность состоит в 
том, чтобы клиенты, которые лучше, качественнее 
и серьезнее других подходят к своим кредитам, 
не платили за тех, кто этого не делает. 

— Известно, что ваш банк занимается 
спонсорской деятельностью. В числе ваших 
подопечных, например, футбольная команда 
«Спартак-Кострома». Поддержка команды — 
это дань моде или все-таки стремление как-то 
способствовать развитию спорта? 

— В своей благотворительной деятельности 

мы всегда стараемся поддерживать такие коллек-
тивы, которые сами по себе абсолютно жизнеспо-
собны, которым финансовая помощь требуется для 
того, чтобы еще лучше и качественнее работать. 
Мы бы хотели, чтобы наша благотворительность 
была понятна клиентам банка — помогала пони-
мать наши приоритеты. Наш банк поддерживает 
Русский национальный балет «Кострома», фут-
больный клуб «Спартак — Кострома». И поверьте, 
это не закапывание денег в песок и не дань моде. 
Помогать таким коллективам — большая честь. 
Кострома для Совкомбанка — родной город, от-
сюда начиналась его деятельность, здесь и в об-
ласти по-прежнему находится огромное число 
вкладчиков и заемщиков банка. Поэтому наша 
поддержка костромичей — это такая финансовая 
форма выражения любви и признательности к 
своей малой родине. 

— Почему банк не меняет названия, кото-
рое очень напоминает о Советском Союзе? 

— Если что-то называется хорошо, то зачем 
надо это менять? Может быть, для кого-то название 
банка и кажется устаревшим, но для нашего кли-
ента оно вполне закономерно и понятно. Мы хотим 
показать, что опираемся на традиционные цен-
ности. Мы не предлагаем людям какие-то хитрые 
модели сбережения или накопления, именуемые 
непонятными, иностранными словами наподобие 
«фьючерсов» и «факторинга». Мы говорим с людь-
ми на понятном, доступном языке, и в этом смысле 
название банка подчеркивает традиционность 
наших взглядов и нашей бизнес-модели. 

— Почему в ваших офисах с клиентами 
работают преимущественно девушки и жен-
щины? Это какой-то намеренный шаг или так 
получается само собой? 

— Не подумайте, что здесь имеет место 
какая-то дискриминация, но нам кажется, что 
девушкам более свойственны такие качества, 
как аккуратность, вежливость, терпение, уваже-
ние к клиенту, особенно к старшему поколению, 
а именно так мы стремимся относиться ко всем 
нашим посетителям. 

— Ваш банк нашел довольно уникальную 
формулу гармоничного сочетания социальной 
политики и финансовой эффективности. Вы 
не боитесь открывать офисы в отдаленных и 
маленьких городах России, где люди не так 

много зарабатывают. В чем причина такого 
подхода и не опасны ли для людей с неболь-
шим достатком искушения кредитами? 

— Вы правильно заметили, что от многих 
наших коллег по цеху мы отличаемся тем, что не 
боимся осваивать новые пространства. Основной 
наш бизнес проходит в тех городах, название 
которых в столице мало кто слышал — в Сиби-
ри, на Урале и Дальнем Востоке, в Поволжье и 
Центральной России. Многие городки и поселки 
расположены далеко от районных центров, во 
многих нет Интернета. Да, тяжело найти сотрудни-
ков, непросто арендовать помещение и наладить 
инкассацию. Все это адский труд, но по усилиям 
и результат. 

Мы стараемся сделать банковский сервис 
таким же простым и доступным, как услуги, скажем, 
парикмахера. У нас очень легкая сеть продаж, 
состоящая в основном из небольших офисов (мы 
их называем «мини-офисы»), где работает один 
сотрудник, есть компьютер и устройство само-
обслуживания для погашения кредитов, так на-
зываемый кеш-ин. Вот такой набор инструментов 
позволяет без кассы, без сложных согласований, 
без больших площадей совершить две ключевые 
операции — открыть вклад и получить кредит. Фак-
тически мы вместе со своими клиентами экономим 
общие деньги для того, чтобы люди могли более 
комфортно и гибко планировать свой бюджет. И 
это работает. 

Что касается опасности кредитов, то, действи-
тельно, сегодня многие финансовые организации 
ведут себя довольно агрессивно, предлагая суммы, 
которые людям будет тяжело погасить. К сожале-
нию, в нашей стране пока еще не выработалась 
культура кредитования и не разработаны меры 
ответственности за недобросовестную политику 
в этом направлении. Брать или не брать кредит 
— это такой же момент доверия к банку, как и при 
открытии вклада. И если есть какие-то сомнения 
или нет уверенности, что длительные выплаты по 
силам, лучше не рисковать. Мы против того, чтобы 
заемщик испытывал какой-либо дискомфорт, и 
заинтересованы в том, чтобы банковские услуги 
были честными и предсказуемыми. 

В преддверии Нового года руководство 
Совкомбанка хотело бы поздравить многочислен-
ных читателей газеты «Московский комсомолец» 
с праздником и пожелать им здоровья, счастья и 
финансового благополучия. Мы хотели бы, чтобы 
все, о чем они мечтали, на что надеялись, вопло-
тилось и исполнилось в новом году, и чтобы этот 
радостный семейный праздник прошел ярко, тепло 
и незабываемо.

Подготовила Татьяна ВЛАДИМИРОВА.

Небольшой бюджет — не повод отказывать себе в больших радостях

ФИНАНСЫ

КОПИТЬ НЕЛЬЗЯ ЗАНИМАТЬ
Кредит пенсионерам без поручителей 
банки выдают неохотно, предпочитая 
более финансово обеспеченных моло-
дых. Пожилые заемщики отсекаются 
простым возрастным цензом — в боль-
шинстве банков на момент погашения 
кредита заемщик должен быть не стар-
ше 65 лет. А это значит, что если ваш 
возраст близок к условной границе, то и 
срок займа существенно сокращается, и 
максимальная сумма кредита не может 
быть большой. Однако в последнее вре-
мя появляются специальные программы 
кредитования для людей старшего по-
коления. Правда, пока в немногих бан-
ках, где понимают, что пенсионеры не-
смотря ни на что самые ответственные 
заемщики. Кредиты пенсионерам до 75 
лет предлагают в Сбербанке и Россель-
хозбанке, а в Совкомбанке, например, 
кредиты могут оформить пенсионеры 
до 85 лет. На эту тему «МК» побеседо-
вал с первым зампредом правления 
Совкомбанка Сергеем Хотимским. 
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Никто и не сомневался, что официальной 
причиной крушения SSJ-100 в Индонезии 9 
мая 2012 года будет объявлен «человеческий 
фактор». Это заявление во вторник было 
сделано одновременно в Индонезии — гла-
вой Национального комитета по безопас-
ности на транспорте Татангом Курниади и 
в Москве — замминистра промышленности 
и торговли РФ Юрием Слюсарем и предста-
вителями фирмы «Гражданские самолеты 
Сухого» (ГСС).   

По словам Татанга Курниади, экипаж от-
влекся от управления машиной непосредственно 
перед крушением и вовремя не среагировал на 
сигналы автоматической системы предупре-
ждения об опасности. Система раннего пред-
упреждения о сближении с землей (TAWS) на 
разбившемся в мае на острове Ява лайнере 
Superjet-100 отработала штатно, заявил глава 
Национального комитета по безопасности на 
транспорте Индонезии. «TAWS подала сигнал 
об опасном приближении к земле перед круше-
нием, после чего последовали шесть сигналов 
предупреждения об опасности столкновения с 
землей. Командир экипажа отключил TAWS, так 
как он посчитал, что причиной ее срабатывания 
была проблема с базой данных», — сказал он. 

Общий смысл сказанного по тому же пово-
ду на пресс-конференции в Москве был таким: 
очень хорошим самолетом управлял невнима-
тельный экипаж. Все, что касается организации 
полета, было идеально, и никаких претензий к 
его организаторам быть просто не может. 

Зато гендиректор ЛИИ имени Громова 
Павел Власов отметил, что «к управлению воз-
душным движением Индонезии вопросов до-
статочно много. Диспетчерские службы считали, 
что самолет летит в тренировочную зону Богор. 
Более того, они думали, что это самолет «Су-30» 
индонезийских воздушных сил», — сказал Вла-
сов, подчеркнув в связи с этим, что диспетчер 
заметил исчезновение самолета с экрана радара 
лишь через 24 минуты после столкновения. По 
его данным, в момент катастрофы диспетчер 
вел 14 воздушных судов.

По словам Юрия Слюсаря, «на радарах в 
Джакарте не была установлена минимальная гра-
ница высоты для самолета, которому был задан 
вектор, а радары не имели системы звукового 

предупреждения о минимальной безопасной 
высоте, необходимой для полетов в районе горы 
Салак».

Относительно экипажа Слюсарь сказал, 
что «он не принял в расчет гористый рельеф 
местности на маршруте полета. В результате 
экипаж игнорировал предупреждение системы 
безопасности». Кроме того, «внимание пилота 
было отвлечено длительными разговорами, не 
связанными с полетом. Это стало причиной того, 
что пилот не сразу изменил направление поле-
та самолета, который отклонился от заданной 
траектории во время разворота».

Эта траектория и разворот, то есть измене-
ние ранее утвержденного маршрута, более всего 
интересовали журналистов.  Власов пояснил, что 
после того, как экипаж запросил разрешение 
на этот вираж и выполнил его, он должен был 
продолжить свой курс, согласовав это с дис-
петчером. Но сделать этого не успел потому, что 
этому помешали разговоры с одним из пассажи-
ров, находившимся в кабине. Этим третьим был 
пилот местной авиакомпании — потенциального 
покупателя SSJ-100.

Однако, как сообщил источник «МК», близ-
кий к следствию, причина была еще и в том, что 
изначально «был обозначен слишком короткий 
профиль полета. На борту не успели выпить шам-
панское. Тогда, как следует из записи перегово-
ров, кем-то из пассажиров принимается решение 
слегка продлить полет. Ну и продлили...»

Кроме того, у экипажа были проблемы с 
картами. Как выразился Павел Власов, они имели 
«недостататочную степень визуализации» по 
сравнению со знаменитыми картами Джеппсена, 
которых у наших пилотов почему-то не было. Хотя, 
по данным источника «МК», имевшиеся у экипажа 
карты скорее не соответствовали тому рельефу 
местности, над которым проходил полет. Окон-
чательно запутало ситуацию то, что данные, вне-
сенные в систему TAWS, также отличались от тех, 
которые были указаны в картах экипажа (правда, 
на пресс-конференции об этом говорилось рас-
плывчато). И когда перед столкновением с горой 
сработала TAWS, командир стал советоваться с 
индонезийским пилотом относительно рельефа 
местности, над которой они пролетают, тот под-
твердил, что внизу равнина. 

Ольга БОЖЬЕВА.

«СУПЕРДЖЕТУ» ВЫПАЛА РОКОВАЯ КАРТА
Причины катастрофы в Индонезии до конца неясны



Если про чистки Сергея Шойгу рас-
сказывают все каналы, то схожие 
шаги министра Колокольцева пре-
имущественно остаются за кадром. 

В лучшем случае — перечисление очередной 
группы отставленных генералов. 

Последний такой «некролог» прозвучал не-
делю назад: должностей лишились 4 полицейских 
руководителя. Один из них — начальник центра 
спецтехники и связи МВД (НПО «СТиС») Александр 
Квитко. Месяцем раньше по результатам проверки 
заключенных СТиС госконтрактов он был отстра-
нен от должности за превышение полномочий. 

А почти синхронно с этим своего поста ли-
шился и начальник департамента информтехно-
логий, связи и защиты информации МВД Михаил 
Тюркин, и вновь — не без участия собственной 
безопасности. 

Стараниями генерал-лейтенанта Тюркина 
МВД, выражаясь простонародно, «попало» на 
миллиарды рублей. Всего же в его хозяйстве 
объемы вскрытых нарушений достигли цифр 
астрономических. 38 млрд рублей были потра-
чены непонятно на что, еще 4 млрд улетучились 
«неэффективно и безрезультатно». Эти данные 
накануне отставки Тюркина озвучил в Госдуме 
аудитор Счетной палаты Александр Жданьков, 
проводивший проверку информатизации МВД. 

В неофициальных беседах новое руковод-
ство МВД с сожалением констатирует: освоение 
высоких технологий вылилось исключительно в 
освоение бюджета.

Создававшиеся годами информационные 
системы МВД, на которые затрачены десятки 
миллиардов, были бездумно свернуты. Ничего 
нового взамен Тюркину создать не удалось: зато 
миллиарды вновь улетучились из казны. 

Тюркин и Квитко — не единственные, кто от-
вечал за информатизацию в МВД. У них имелся 
куратор — замминистра Сергей Герасимов. 

Все эти провалы в высокой степени касаются 
и его, по крайней мере ровно такой принцип де-
кларируется сейчас в МВД: залет бойца — голова 
командира. 

Однако начальникам служб с труднопроизно-
симой аббревиатурой (ДИТСиЗИ, СТиС) отдувать-
ся почему-то пришлось в одиночку. Герасимова 
масштабные разоблачения никак не задели. 

Точно так же сухим из воды Герасимов вышел 
и после другого коррупционного скандала — с 
закупками полицейской формы из низкопробного 
китайского тряпья. И вновь возмездие настиг-
ло лишь подчиненных: должностей лишились 
руководитель его аппарата Александр Мишин, 
начальник управления организации материально-
технического обеспечения тылового департамен-
та МВД Александр Немчиков, его заместитель 
Станислав Сулейманов.

Эти отставки — реакция на наше недавнее 
расследование («Новое платье МВД», «МК» от 
5.10.2012). В том материале я подробно описал 
системную коррупцию вокруг госзакупок для 
милиции и полиции. 

Дурная слава за тыловым департаментом 
МВД тянулась давно, но настоящий разгул по-
шел именно с появлением Сергея Герасимова и 
его назначенцев (как замминистра, он отвечает 
за кадры, тыл и информатизацию). Под пред-
логом борьбы с коррупцией новые начальники 
разрушили прежние криминальные схемы и тут 
же создали свои, куда более масштабные. 

Начиная с 2010 года в тыловом департаменте 
была фактически выстроена централизованная 
коррупционная система распределения милли-
ардных подрядов. Все посторонние от аукционов 
отсекались. Конкурсную документацию готовили 
сами же потенциальные фавориты: так, чтобы 
никто другой выиграть не мог… 

Особо красочные истории связаны с контрак-
тами на пошив милицейско-полицейской формы, 
благо МВД требовалось ее в избытке. (Переоде-
вание личного состава, пожалуй, единственный 
реальный итог нургалиевской реформы.)

Все «форменные» подряды МВД целенаправ-
ленно передало аффилированным друг с другом 
пустышкам, не имеющим за душой ничего, кроме 
скрепок и дыроколов. (Они были объединены во-
круг некоего ЗАО «ТПК «Октябрь», чей владелец 
Дмитрий Марков пользовался завидной благо-
склонностью тыловиков.) 

Фирмы, гордо именующие себя швейными 
фабриками, в действительности не располагали 
ни производственными мощностями, ни техноло-
гиями. 100% объема передавалось ими на субпо-
дряд. Шили — одни, наживались — другие.

За 3 последних года марковским «проклад-
кам» перепало заказов на 7,5 млрд рублей. Всем 
процессом занимался начальник управления 
организации материально-технического обе-
спечения департамента тыла МВД Александр 
Немчиков — глаза и руки Сергея Герасимова. 

Ради того чтобы облагодетельствовать нуж-
ные структуры, Немчиков даже пошел на крайние 
меры: было разорвано 114 госконтрактов на по-
ставку формы, заключенных до его прихода в 2010 
году с 68 (!) предприятиями. При этом всем постав-
щикам заплатили уже авансы, большинство успели 
выполнить заказы и даже отгрузить продукцию на 
склады МВД. Расторжение контрактов стало для 
швейников, особенно для небольших фабрик, уда-
ром ниже пояса: многие едва не обанкротились. 
Кое-где перестали платить зарплаты. 

Стоит ли добавлять, что отобранные у про-
изводителей заказы тут же перешли фирмам 
Дмитрия Маркова… 

7,5 млрд рублей — цифра немалая. Даже 
если принять за основу 10% отката (по самому 
скромному тарифу!), получается 750 миллионов. 
Почти 2 миллиона евро! 

А ведь это отнюдь не единственные подряды, 
отданные структурам «Октября»: те же фирмы-
пустышки «почему-то» поставляли в МВД палатки, 
криминалистическое оборудование, бронежиле-
ты, меховые изделия, сухие пайки. 

Вернее, поставляли продукцию другие: 
«октябрята» же, как ласково называли их в тыловом 
департаменте, забирали всю прибыль. Реальным 
производителям доставались крохи. 

Видимо, неспроста за 2 последних года род-
ня майора Немчикова (мать и неработающий брат) 
резко «обзавелась» многочисленной недвижимо-
стью (5 участков, 5 квартир).

О благосостоянии генерала Герасимова нам, 
впрочем, ничего пока не известно…

■ ■ ■
Есть ведомства, где умеют не забывать про 

себя, но и делать дело: пусть воруют, но хотя бы 
выполняют государственные задачи. В нургали-
евском МВД не были способны даже на это. 

Качество новой формы оказалось преотвра-
тительным. Проведенные уже при Колокольцеве 
экспертизы показали серьезные отклонения от 
ГОСТа и техусловий. После первой же стирки 
одежда теряет товарный вид, становится кургу-
зой. Комплекты не соответствуют друг другу по 
оттенку и фактуре: брюки — в елочку, кители — в 
полосочку (шили-то их на разных фабриках!). В 
полицейской среде костерят «обновки» послед-
ними словами.

Большинство обмундирования было пошито 
из китайской полушерстяной материи: именно эту 
ткань Нургалиев, по предложению Немчикова и 
Герасимова, в декабре прошлого года официально 
утвердил в качестве образцa новой формы. По 
документам ее производителем значится все то 
же ЗАО «ТПК «Октябрь», не имевшее даже швейной 
машинки. Очень органично: псевдоформа для 
псевдореформы… (K слову, «Октябрь» сейчас 
обанкрочен и находится в стадии ликвидации.)

Тыловики с партнерами уже потирали руки, 
подсчитывая новые барыши: в 2 ближайших года 
МВД планировало потратить на форму еще 8,5 
млрд рублей. Нет сомнений: эти деньги ждала 
та же, «октябрьская» участь. 

Но тут пришел Владимир Колокольцев… 
О «форменных» аферах новый министр узнал 

быстро. По его указанию началась проверка. 
 Одновременно своим приказом он запретил 

использование формы из импортного материала: 
только отечественные образцы. 

С ведома Колокольцева МВД разорвало че-
рез суд и последний «форменный» контракт: на 3 
млрд 940 млн руб. Его держателем была очередная 
«прокладка» Дмитрия Маркова: ОАО «ШвейПром» 
с уставным капиталом 100 тыс. руб. В октябре 
судебное решение вступило в силу.

В отличие от предшественников сегодняшнее 
руководство МВД не скрывает своих проблем и 
готово открыто о них говорить. 

Днями я получил ответ на свою статью, под-
писанный замминистра Игорем Зубовым: 

«Информация о личной заинтересованности 
А.В.Немчикова в заключении государственных 
контрактов на поставку вещевого имущества для 
нужд МВД России, умышленного создания усло-
вий для победы в конкурсах заранее определен-
ных коммерческих организаций подтвердилась. 
Приказом от 18 октября 2012 года А.В.Немчиков 
уволен из органов внутренних дел». 

МВД направило материалы на Немчикова в 
Следственный комитет, «в связи с тем, что в его 
действиях усматриваются признаки уголовно 
наказуемого деяния», вот только уголовного дела 
все еще нет. И вряд ли будет. За спиной отставного 
майора незримо маячит грозная тень заммини-
стра Герасимова. 

Если арестовать Немчикова — велика опас-
ность, что он развяжет язык и расскажет всю прав-
ду, в том числе об истинной роли Герасимова в 
миллиардных аферах.

Близость двух этих людей — аксиома, даже 
не требующая доказательств. Именно Герасимов 
после своего назначения весной 2010-го пере-
вел Немчикова в центральный аппарат МВД: со 
скромной должности зам. начальника отдела 
ХОЗУ подмосковного ГУВД — сразу помощником 
замминистра, курирующим тыл (в капитанских 
погонах — в полковничье кресло!).

Во время «очистительной» переаттеста-
ции (из милиции в полицию) Герасимов сделал 

Немчикова начальником управления, присвоил 
майорское звание. Ему в подчинение были от-
даны все закупки, поставки и распределение 
матресурсов для МВД. 

Большинство своих шагов Немчиков сопро-
вождал ссылками на Герасимова. А тот, конечно, 
ведать ничего не ведал, слепо доверяя своим 
назначенцам. 

Генерал Герасимов — профессиональный 
разведчик, много лет отработавший «в поле». 
Поверить в его наивную близорукость — значит 
обидеть выпускников Краснознаменного инсти-
тута им. Андропова. 

О том, что творилось в тыловом департа-
менте, Герасимов не мог не знать и потому, что 
собственная безопасность регулярно сигнализи-
ровала об этом наверх (экс-начальник ГУСБ МВД 
Юрий Драгунцов подтвердил мне все изложенные 
в статье факты). 

И потому, что ошалевшие от новых поряд-
ков сотрудники подробно писали о «подвигах» 
Немчикова и Мишина на милицейских форумах, 

рассылали анонимные жалобы. Одно из таких 
писем с обвинениями против Немчикова появи-
лось в Сети полтора года назад: практически 
все приведенные в нем факты находят сегодня 
подтверждение.

И потому в конце концов, что Герасимов от-
вечает за кадровую политику МВД, и это его ра-
бота — разбираться в людях. Какой ты, к черту, 
кадровик, если собственного помощника раз-
глядеть не можешь! 

Однако когда весной текущего года новый 
начальник департамента тыла Сергей Сергеев по-
пытался уволить Немчикова — Герасимов сделать 
это не позволил. 

Не в пример ему Сергеев в подчиненном 
разобрался быстро. Дважды он ставил вопрос о 
замене Немчикова — и дважды Герасимов отбивал 
своего протеже. (Очень удобно, когда кадры и тыл 
под одной крышей.) 

Я почти уверен, что останься Нургалиев у 
руля — Немчиков продолжал бы служить до сих 
пор, невзирая ни на какие скандалы. И золотая 
река бюджетных потоков все так же плыла бы 
вдоль полицейских берегов. 

Но не формой единой жив тыловик… 
Очень интересные документы передали мне 

коллеги из управления по борьбе с картелями 
ФАС. После статьи в «МК» антимонопольщики 
начали собственную проверку госзакупок МВД. 
Первые же итоги подтвердили мою правоту.

Только предварительный ана лиз, 

проведенный ФАС, выявил признаки сговора 
между МВД и победителями по 13 аукционам на 
общую сумму… 9 млрд 572 млн руб. И это лишь за 
последние 1,5 года и преимущественно по фир-
мам, упоминавшимся в моей статье. Контракты 
заключались по завышенной цене, остальные 
участники безжалостно отсекались. 

Несколько сомнительных аукционов тылови-
ки умудрились под шумок провести даже после 
назначения Колокольцева: нечто вроде дембель-
ского аккорда. 

Госконтракт на покупку меховых изделий за 
260 млн рублей был, например, подписан с ООО 
«Барышская швейная фабрика» 20 июля (смена 
министрa, напомним, произошла в мае), хотя 
именно эта «прокладка» успела отличиться в афе-
ре с китайской формой. (В ответе замминистра 
И.Зубова «БШФ» прямо называется «недобросо-
вестным поставщиком».) 

В тот момент МВД как раз судилось с «дочкой» 
«Барышской швейной фабрики» — ОАО «Швей-
Пром», требуя расторгнуть последний «формен-
ный» контракт. Столичный арбитраж удовлетворил 
иск МВД 30 июля. А десятью днями раньше те 
же самые «недобросовестные поставщики» по-
лучили в ведомстве новые заказы. Чудны дела 
твои, Господи… 

И еще одно любопытное открытие сделали 
антимонопольщики. Они обнаружили 24 про-
шлогодних аукциона, итоги которых до сих пор 
покрыты тайной. Официально торги признаны 
несостоявшимися. Но с кем в итоге заключены 
контракты — данных нет. Цена вопроса — 4,7 
млрд рублей.

В основном речь идет о закупках бензина 
и нефтепродуктов (13 аукционов на 3 млрд 236 
млн рублей). В том, что контракты были в конце 
концов подписаны — сомнений нет: автопарк в 
МВД огромный, заправляться надо ежедневно. 
Вот только без аукционов. Договоры, очевидно, 
заключались с единственным поставщиком: по-
добную технологию Немчиков и компания отто-
чили до совершенства. 

Как это делается — хорошо видно на примере 
с упоминавшейся выше «Барышской швейной 
фабрикой». 

МВД назначает конкурс. Искусственно от-
клоняет все заявки. Идет в Рособоронзаказ за 
согласием на госконтракт с единственным по-
ставщиком, выбранным «путем анализа рынка». 
И готово: подряды — у нужной фирмы, разница 
— кому-то в карман. 

Интересно, найдется кто-то (кроме Нурга-
лиева с Герасимовым), способный поверить в 
бескорыстную расточительность тыловиков, швы-
ряющихся миллиардами налево-направо? 

Если бы МВД провело полноценные аук-
ционы, это гарантированно снизило бы цены на 
добрых 25–30% в конкурентной борьбе. (Ровно 
так происходит при торгах за небольшие лоты.) 
Но вместо того чтобы экономить бюджетные мил-
лиарды, тыловики сознательно отдавали заказы 
по стартовым расценкам.

Примечательно, что «единоличные» контрак-
ты оформлялись преимущественно в 2011 году, 
когда Рособоронзаказ возглавлял сердюковский 
соратник Александр Сухоруков, впоследствии — 
первый зам министра обороны: с ним у тыловиков 
МВД никогда не возникало проблем. 

Рыбак рыбака…

■ ■ ■
Но вернемся к «информационным войнам» 

и их генералам... 
Когда весной прошлого года Михаила Тюр-

кина назначали начальником департамента ин-
формтехнологий и связи МВД, это сопровожда-
лось шумной PR-кампанией. Пресс-центр МВД 
называл его крупным специалистом в сфере 
информатизации, который «будет решать за-
дачи широкого внедрения самых современных 
технологий управления».

В своих интервью генерал обещал провести 
«техническую революцию» в МВД, вооружить 
полицию высокими технологиями: чтобы каждый 
постовой без труда мог воспользоваться гигант-
ской базой данных на все случаи жизни. Увы, это 
так и осталось красивыми обещаниями…

Как и тыловое управление Немчикова, депар-
тамент информтехнологий был создан в начале 
2011 года — в самый разгар реформы МВД; хотя, 
казалось бы, задача реформы совсем в обратном 
— не раздувать, а сокращать. 

Впрочем, эти противоречия становятся по-
нятны, если узнать, что организовывали депар-
тамент специально под Тюркина — такова была 
воля тогдашнего министра Нургалиева. 

С Тюркиным Нургалиев сошелся, а точнее, 
съехался на… льду. Будучи зам. директора ФМС, 
Тюркин возглавлял хоккейный клуб МВД, влив-
шийся впоследствии в «Динамо». По нескольку раз 
в неделю он гонял шайбу с министром — для йога 

Нургалиева хоккей являлся почти религией.
Доверительные отношения связывали Тюр-

кина и с его новым куратором — Сергеем Гера-
симовым. Прежде, когда Герасимов работал в 
президентской администрации, они с Тюрки-
ным занимались созданием паспортов нового 
поколения. 

При такой поддержке — любые горы по 
плечу! 

Свои реформы Тюркин начал ровно по тому 
же сценарию, что и Немчиков: все, что делалось 
до него, — хрень, предшественники — сплошь 
тупицы и жулики. 

На то имелась и причина политическая: до 
2010 года созданием информсистем в МВД за-
нимался главный враг Нургалиева — его замести-
тель Михаил Суходольский. Любой удар по нему 
бальзамом проливался на сердце министра. 

К моменту назначения Тюркина уже 5 лет 
в МВД разрабатывались программы инфор-
матизации. Главная из них — информационно-
телекоммуникационная система (ЕИТКС ОВД), 
которая должна связать единой сетью все по-
лицейские подразделения — от министерства 
до сельского отделения. Миллиарды рублей на-
турально были закопаны в землю: до большинства 
райотделов проложили линии оптико-волоконной 
связи. Всего в 2005–2011 годах на ЕИТКС потра-
чено 38,7 млрд рублей.

Эта система частично функционирует уже 
сейчас и здорово облегчает работу полицейских. 
Однако до конца она не построена: примерно 30% 
подразделений не подключены к ЕИТКС. Если в 
региональных центрах с телекоммуникациями 
все более-менее обстоит благополучно, то на 
земле, особенно в сельской местности, работают 
по старинке.

Ни о каком доступе к базам ДНК-анализа или 
программе «Почерк» речь там не идет. И в ближай-
шее время, боюсь, ничего не поменяется. 

Полный запуск ЕИТКС планировался в этом 
году, но генерал Тюркин прежние планы нарушил. 
Вместо того чтобы завершить работу предше-
ственников, он поступил кардинально: пере-
черкнул все старое и начал с чистого листа. В 
июле 2011 года по инициативе Тюркина почти 
реализованная программа ЕИТКС была офици-
ально закрыта приказом Нургалиева. 

Взамен было объявлено о создании новой 
программы: единой системы информационно-
аналитического обеспечения деятельности 
МВД (ИСОД). Именно она, по замыслу Тюркина, 
и должна была совершить искомую техническую 
революцию. 

Прошло полтора года. Никакой революцией 
в МВД не пахнет. Как всегда, лучшее оказалось 
врагом хорошего. 

Старое сломали, нового не построили. На-
против, реформы Тюркина отбросили ведомство 
в далекое прошлое. По степени информационной 
оснащенности МВД отстает от жизни на много 
лет (минимум на пять). 

Тюркин не сумел создать ни IT-стратегии, ни 
концепции дальнейшего развития информтехно-
логий. Запущенные до него программы так и оста-
лись жить в отрыве друг от друга. Десятки ведом-
ственных информресурсов (дежурные службы, 
финансы, правовики, следствие, кадры) работают 
автономно: они не объединены в единую систему 
и уж тем более не подключены к ЕИТКС. 5,8 ты-
сячи интеграционных программно-технических 
комплексов не увязаны в единую инфраструктуру: 
каждый варится в собственном соку.

 Единственное, в чем преуспел генерал Тюр-
кин, так это в ударном освоении бюджета. Деньги 
тратились с истинно генеральским размахом. 
Четкие цели определены не были. Результаты 
прежних работ в расчет не принимались. Заказы 
размещали как бог на душу положит.

Вот, скажем, система электронного докумен-
тооборота (ЭДиД ОВД). МВД она действительно 
нужна, особенно административным службам: 
на дворе ХХI век, а счет бумагам здесь идет на 
миллионы.

Самое главное, это понимали и предше-
ственники технического революционера: со-
ответствующие разработки начались еще в 
2007 году. Как раз к моменту прихода Тюркина 
пилотный вариант программы был запущен в 
административном департаменте МВД, еще в 7 
департаментах и управлениях она заработала в 
тестовом режиме. 

Однако Тюркин даже не стал дожидаться 
итогов опытной эксплуатации: вместо этого были 
объявлены конкурсы на разработку новых про-
грамм и закупку техники. Оборудование покупали 
без каких-либо расчетов, не учитывая реальную 
картину и пропускные мощности каналов связи. 
(Для системы с 400 пользователями приобрели 
лицензий в тысячу раз больше: на 500 тысяч.)

Уже потом выяснится: под видом новых НИО-
КРов МВД едва не заплатило по второму разу 

за старые разработки. Слава богу, это вовремя 
вскрылось (дело было уже при Колокольцеве) 
и аукционы успели отменить. 580 млн рублей 
были спасены.

Верхом тюркинской расточительности стала 
покупка техники для запуска системы «ИСОД» 
(центры обработки данных, стенд главного кон-
структора). Бюджету она обошлась почти в 3 
млрд руб. 

Для чего нужно это оборудование — в депар-
таменте информтехнологий толком объяснить до 
сих пор не могут. Без программного обеспечения 
оно мертво: все равно как компьютер, который 
нельзя включить. А программ как не было, так 
и нет. 

Не случайно уже год техника ценой в 3 млрд 
рублей пылится нераспакованной: формируя 
госконтракты, Тюркин почему-то не подумал 
подыскать заранее место под установку. 

К моменту своего ухода он на полном серье-
зе предлагал развернуть технику на объекте у 
продавца — ФГУП «Гознак» (притом что свободных 
площадей в МВД — хоть отбавляй). Стоимость 
аренды обойдется МВД в 96 млн руб. за год.

Еще примерно столько же бюджет будет 
вынужден заплатить за другую генеральскую 
халатность: в январе истекает срок гарантий-
ного монтажа и обслуживания техники. Теперь 
«железо» придется устанавливать за собствен-
ные деньги: а если, не дай бог, еще и вскроются 
какие-то неполадки…

…Между «связистом» Тюркиным и тыло-
виком Немчиковым — масса общего. Оба они 
своим вознесением обязаны нургалиевской 
псевдореформе. Обоим посчастливилось слу-
жить под началом Герасимова. Карьера обоих 
почти синхронно оборвалась с подачи Владимира 
Колокольцева.

Надо отдать должное нашему министру: 
ему хватило всего пары месяцев, чтобы увидеть 
то, чего Нургалиев с Герасимовым 1,5–2 года не 
замечали в упор. 

Проведенные по указанию Колокольцева 
проверки вскрыли абсолютно провальную кар-
тину. Реакция последовала незамедлительно: 
уже летом министр распорядился отменить все 
ранее назначенные аукционы департамента ин-
формтехнологий. Заложенные под мифическую 
программу «ИСОД» деньги — 5,3 млрд рублей — 
Колокольцев направил на первоочередные нужды 
МВД (4,6 тысячи купленных взамен машин точно 
не будут пылиться на складах). 

А скоро подоспела и отставка несостоявше-
гося революционера Тюркина: 2 недели назад 
на его место назначен человек извне — быв-
ший директор крупной IT-компании Александр 
Махонов.

Самого генерала в ближайшее время ждет 
окончательное увольнение и разбирательство 
в Следственном комитете: боюсь только — по-
следнего бояться ему особенно нечего. 

Уже который месяц в кабинетах СКР лежат без 
движения материалы о коррупции, присланные 
из ГУСБ и ГУЭБиПК МВД. (Мне известно о 5 таких 
фактах, хотя в реальности их наверняка больше.) 
Все они давно должны были бы превратиться в 
уголовные дела против бывших руководителей 
МВД, но это никому, видимо, не нужно. 

В первую очередь — замминистра Сергею 
Герасимову, желающему удержаться на службе 
любыми путями. Будь он кадровым милиционе-
ром, вопрос с ним давно бы был решен. (Из восьми 
замов Колокольцев успел сменить четырех.) Но у 
ветерана первой службы Ленинградского УКГБ 
большие связи. 

В своей родовой среде Герасимов счита-
ется честным служакой, далеким от коммерции 
и стяжательства. О нем говорят как о человеке 
чрезвычайно осторожном, по-прежнему ощу-
щающем себя в разведкомандировке. 

Может, оно и так (хотя в святую генеральскую 
наивность верится мне с трудом). Однако вопрос 
не в его достоинствах: будь ты хоть гений чистой 
красоты — дело есть дело. Хороший человек, как 
известно, не профессия. 

Чего можно требовать с полковников и майо-
ров, если перед глазами — примеры высшего 
начальства. 

Квитко, Немчиков, Тюркин… За соде-
янное этими людьми надлежит отвечать и их 
куратору. 

В конце концов, если дело только в том, чтобы 
обиходить уважаемого ветерана, есть немало 
других мест, где он сможет быть менее опасен 
для страны. 

Совет Федерации, например. Или Совет 
безопасности: если уж от Рушайло с Нургалие-
вым не развалился — Герасимов тем более не 
страшен… 

Как просто, оказывается, сослужить стра-
не службу. Достаточно лишь минимизировать 
чей-то вред… 
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Зима — время хандры, снижения иммуни-
тета, невесть откуда взявшихся недомоганий. 
Порой мужчине кажется, что это не зима года, 
а унылая осенняя пора продолжается.

Специалисты советуют бороться с этим 
комплексным синдромом регулярной сек-
суальной активностью. Каждый нормальный 
человек предпочитает зимой по возможности 
не вылезать из под одеяла. «Лаверон для муж-
чин 500 мг» предназначен для совмещения 
приятного с полезным.

Одна таблетка «Лаверона» позволяет 
мужчине провести до 8 часов в приятной и 
полезной физической активности, не по-
кидая постели. Результат — удовольствие, 

укрепляющее здоровье. Как говорится, и вол-
ки целы, и дамы рады. Регулярное применение 
«Курсового Лаверона 250 мг» тем более 
пойдет на пользу — ведь быть счастливым 
легко входит в привычку. 

 «Лаверон для мужчин 500 мг» Loveron 
for men — стимулятор сексуальной активно-
сти! Полностью растительный состав. 

www.lideron.ru 
Женщины счастливы. 

Мужчины горды.
Спрашивайте в аптеках 

своего города!

• ЕДИНЫЙ СПРАВОЧНЫЙ ЦЕНТР 
 8 (800) 333-00-44 
 (звонок из России бесплатный)
• СПРАВОЧНЫЕ ПО МОСКВЕ 
 8 (495) 644-48-78, 
 8 (985) 643-39-19 
• ПОДРОБНАЯ ИНФОРМАЦИЯ НА 
 www.lideron.ru

ЗДОРОВЬЕ — ЭТО АКТИВНОСТЬ. 
ТЕПЕРЬ С УДОВОЛЬСТВИЕМ. 

LOVERON FOR MEN 500 мг

Заказ наложенным платежом: 123317, г. Москва, 
а/я 8, Махцев К.Х. или по тел.: 8 (985) 643-39-19.

ИП Махцев Кантемир Хазраталиевич ОГРНИП 308071822100056.
361711. КБР. Зольский район, с.Малка, Ул. Пшукова, 9

БАД. СГР№77.99.11.003.Е.021571.11 от 12.05.2011 г. На правах рекламы.

.................................... 8(499)187-79-27

.................................... 8(495)585-55-15

.................................... 8(495)589-58-03
Будь здоров .................. 8(499)780-79-71, 
 8(495)730-23-30

.................................... 8(495)612-11-11
Аптека «Садко» .............. 8(499)180-06-02

.................................... 8(495)380-00-38

.................................... 8(495)785-46-65

.................................... 8(495)99-44-888

АПТЕЧНЫЕ СЕТИ:

МВД

ГОСТИ

19 декабря, среда
С 16.00 до 17.00  состоится онлайн-конференция пре-
зидента Федерации регби России Вячеслава КОПЬЕВА. 
До Кубка мира по регби-7, который пройдет в Москве в июне 
будущего года, осталось совсем немного — около полугода. 
«Лужники» готовятся принять второе по значимости событие 
в мире овального мяча. Как проходит организация турнира? 
Настраивается ли сборная России дать бой лучшим командам 
«семерки»? 
Эти и другие вопросы вы можете задать Вячес-
лаву Всеволодовичу Копьеву уже сейчас на сайте  
www.mk.ru  в разделе «Пресс-центр» в комментариях 
к анонсу.
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Начальник управления 
организации 
материально-
технического 
обеспечения тылового 
департамента 
МВД Александр 
Немчиков по итогам 
«форменного» 
скандала отправлен в 
отставку.

Замминистра МВД 
Сергей Герасимов 

на презентации 
милицейской 

формы, сделанной 
из низкопробного 

китайского тряпья. 
Этот скандал сойдет 

ему с рук.

Начальник  
центра 

спецтехники  
и связи Квитко 

лишился 
должности из-за 

манипуляций  
с госконтрактами.

МОЛОДЫЕ, ТАЛАНТЛИВЫЕ!
РЕДАКЦИИ ТРЕБУЮТСЯ ВЕРСТАЛЬЩИКИ-ДИЗАЙНЕРЫ. 

Резюме на Gubanov@mk.ru 



Считается, будто роман Ната-
на Дубовицкого «Машинка и Ве-
лик» (gaga-saga, М., Библиотека 
«Русского Пионера», т. 3) прошел 
незамеченным.

И то верно: особенно на фоне про-
заического дебюта г-на Дубовицкого — 
знаменитого «Околоноля», который по 
выходу открывал ленты политических 
новостей. Общеизвестно, однако, что 
масштабный медиавыхлоп диктовался 
обстоятельствами нелитературными: 
роман приписывали авторству Вла-
дислава Суркова. 

Расклад в общем-то ясен: предпо-
лагаемый автор «Околоноля» казался 
больше своего романа, в то время как 
«Машинка и Велик» явно крупнее этого 
самого автора. 

 «Машинка и Велик» по нынешним 
литературным временам и нравам вещь 
необычная, непривычная, неожиданная. 
Ну в каком, скажите мне, сегодняшнем 
русском и сравнительно небольшом по 
объему романе сойдутся на одних стра-
ницах северный городок Константино-
пыль и офшорный остров Буайан, седо-
брадые монастырские старцы Феофил 
и Зосима с братией и черти; коррум-
пированные менты и честный частный 
сыщик, а к ним в обойму — Кетчуп с 
братками и Аслан с нукерами; мертвые 
моряки «Курска» и маньяк-педофил Дра-
кон; лирические отступления от Натана 
Дубовицкого и лирические же отсту-
пления в квадратных скобках от того, 
кто назвался Натаном Дубовицким; 
хромоногий джип и парусный ледо-
кол; расстрига и подвижник о. Абрам 
(«дядя отец» — как обращается к нему 
мальчик Велик) и киллеры-коллекторы-
любовники Бур и Щуп на службе у по-
ложенца Ватикана… 

А еще: льды и снежные бабы, почти 
графоманские стихи и зафигаченная ни 
к селу ни к городу, а в самолетном пере-
лете французская длиннющая цитата из 
Бегбедера, русский «бох» и всеобщий 
Бог, ангельская сборная и поэтические 
дефиниции национального пьянства и 
воровства…

Н.Дубовицкому на момент «Око-
лоноля» кого только не сватали в лите-
ратурные сталкеры: от Борхеса и На-
бокова до Пелевина и чуть ли не Льва 
Гурского. Сам набор имен фиксировал 
известную ситуацию «пальцем в небо»: 
фишка же состояла в том, что стиль ро-
мана был не подражательским и даже не 
вторичным, а нарочито издевательски 
постмодернистским. Мне тогда это по-
казалось странной архаикой, сам автор 
— туристом-неофитом, заблудившимся 
в литературных временах.

Оказалось, в «Околоноля» мы име-
ли дело не с конечным продуктом, а с 
лабораторным опытом. (Ну и настрое-
нием: отмахав на первом легком кайфе 
куски о деревенском детстве героя и 
московских нравах, Дубовицкий заску-
чал и завалил любовную и кавказские 
линии — да и язык романа предполагал 

куда более долгое дыхание.) В «Машин-
ке и Велике» хаос упорядочивается: кра-
ски скудеют, становясь ярче, средства 
скупее; оптика проясняется. 

Надо сказать, что инновации в ли-
тературе работают довольно прихотли-
во, ни о каком промышленном потоке 
речи идти не может. Выдающиеся сти-
листы прошлого, как правило, вешали 
за собою знак-кирпич в словесности. 
Влияя на нее, дальнейшую, опосре-
дованно и предвосхищая — довольно 
точно и подробно — коммуникационные 
технологии.

Замечательный прозаик Анатолий 
Гаврилов явно сделался менее интере-
сен, когда возникла стилистика и целая 

школа смс- и твит-общения, по большо-
му счету им и придуманная.

Саша Соколов: «Школа для ду-
раков», «Между Собакой и Волком» и 
особенно «Палисандрия» — эдакая 
матрица социальных сетей — с их 
многоголосием, гоном, брейгелем и 
прикладным народоведением. 

Так вот, в «Машинке и Велике» Ду-
бовицкий сделал выбор в пользу Саши 
Соколова, и наш самый странно замол-
чавший классик в этой инкарнации вдруг 
сделался внятен. Если вспомнить, что 
предполагаемый Натан Дубовицкий, т.е. 
Владислав Сурков, в нынешнем медве-
девском правительстве отвечает как 
раз за инновации и прочий хай-тек, то 

моя идейка о великих стилистах, про-
должающих себя в передовых сред-
ствах общения, здесь работает, хоть и 
опосредованно.

Г-н Дубовицкий активно включа-
ется в игру: заглавный Велик — имя 
мальчика, сокращение от Велимир. Ве-
лимиром же Шаровым зовут персонажа 
романа Захара Прилепина «Черная Обе-
зьяна» — в нем, кремлевском идеологе с 
писательскими амбициями, покровите-
ле агрессивных недоростков — Сурков 
легко угадывается. А фамилия Велика (и 
его отца, математика Глеба) — Дублин 
— прямо отсылает к Джойсу, которого 
тоже, натурально, этапировали Дубо-
вицкому в учителя. «МиВ» — в одном 
из слоев — литературная биография 
Дубовицкого, как и политическая Сур-
кова, какой он ее видит сам и о которой 
чуть ниже. 

А оппонирует Дубовицкий Соколо-
ву в самой принципиальной для обоих 
языковой материи. Если Соколову свой-
ственно погружаться в стихию языка, 
подчиняясь волнам и избегая твердого 
дна, то Дубовицкий ищет хоть какой-то 
определенности, пытаясь разобраться в 
запущенном хозяйстве русской речи. 

Еще одно отличие Дубовицкого 
от Соколова (а «Машинки и Велика» от 
«Околоноля») — Дубовицкий — снова 
неожиданно — не приемлет никакого 
имморализма, заманчивых нравствен-
ных инверсий и прочего ницшеанства. 
Что там за душой на самом деле — нам 
неведомо, но при таком подходе про-
ясняется мишень для писательской 
амбиции куда более значительная, 
чем Саша Соколов — сам Николай Ва-
сильевич Гоголь. Для генезиса хватило 
бы перелета верхом на чертях к полюсу. 
У Дубовицкого там и сям мелькает тот 
самый гоголевский «чорт», с черной 
дырой «о» посредине. Или поэтических 
отступлений о природе русского пьян-
ства и воровства. 

Ситуация, однако, глубже: общеиз-
вестно, что в «Мертвых душах» Николай 
Васильевич замахивался на Данте Али-
гьери (и «Одиссею» отчасти), желая дать 
русскую «Божественную комедию» в 
трех томах: Ад — Чистилище — Рай. 

Гоголевский мотив в «Машинке и 
Велике» прямо-таки понуждает выдви-
нуть похожую версию относительно г-на 
Дубовицкого: что если в «Околоноля» 
нам показали «Ад», «Машинка и Велик» 
стали «Чистилищем», а «Рай» пока в 
творческих планах? А вслед за тем при-
дется признать, что у Дубовицкого с 
«Чистилищем» вышло куда удачней, 
чем у коллеги Гоголя. 

Удачней — прежде всего для ка-
чества романа и писательской репута-
ции: ибо после двух десятков страниц 
стилистический прием становится 
однообразен, густая ирония приеда-
ется, из гротеска исчезает комизм 
— что для подобного рода текстов 
убийственно. Роман же, напротив, на-
чинает бурно жить. 

Пропадают дети — Велик, а за ним 
— Машинка (Маша, дочь милицейского 
генерала-коррупционера Кривцова и 
хорошей женщины Надежды). Детей 
надо спасти. Силами человеческими и 
ангельскими средствами. Дедуктивным 
методом и молитвенным деланием. 

Две сильнейшие сцены романа, 
и обе не лишенные прямолинейности 
и дидактики: 1) рапорт экипажа «Кур-
ска» старцам о желательности спасения 
детей вместо их, моряков, желанного 
воскрешения; 2) обличения московской 
сыщицей местного главмента с цита-
тами из педофильской хроники и под 
аккомпанемент — из плеера — закли-
наний Ивана Карамазова о слезинках 
ребенка. Обе с прозрачным посылом: 
в спасении детей — наш единственный 
шанс. 

По мнению критиков, авторским 
альтер эго в «Околоноля», собственно, 
и был главный герой — Егор Самоходов, 
читатель, издатель, недосверхчеловек. 
Не может такого быть, думал я, чтобы в 
новом романе Дубовицкий самого бы 
себя не увековечил, пусть и упрятав 
куда поглубже. Альтер эго обнаружился 
в сыщице и красавице Марго — с ее 
причудливой и заурядно-онегинской 
биографией богатого лишнего чело-
века. Одной, но пламенной страстью — 
спасения детей… Пламенна эта страсть, 
впрочем, до появления первых при-
знаков депрессии. 

Тогда еще одна версия. Где бес-
сильны политологический анализ и ци-
фирь социологии, выручает литература. 
Антипедофильская истерия в россий-
ском обществе, восходящая ныне до 
высоких степеней безумства, может 
иметь объяснением такой вот чрезвы-
чайно похвальный нравственный идеал 
от одного из первых лиц государства. 
Очевиден не столько общественный 
спрос на борьбу с педофилами, сколько 
— властный — на активную педофиль-
скую кампанейщину (настолько, что 
братва в местах заключения, говорят, 
фигурантов соответствующих статей 
практически не щемит).

Надо, кстати, заметить: Натан Ду-
бовицкий в этом своем тексте необы-
чайно в вопросах секса, как дон Кор-
леоне, целомудрен — и взрослой-то 
эротики в «МиВ» не найти с красным 
фонарем, сплошь констатация нелепых 
связей. Дети же, равно как отношение к 
ним, описываются исключительно воз-
вышено: «Велик и чужому человеку по-
казался бы ангелом, а уж для родного 
отца он был целый рай».

Между тем моего приятеля, мо-
лодого кандидата философии, едва не 
вытолкали с кафедры за то, что, разби-
рая с первокурсниками «Пир» Платона, 
объяснял: однополая любовь старших 
античных мужчин к младшим была для 
того времени… ну да, нормой. 

Не все, что написано у Платона, 
сказали ему, уместно давать совре-
менным детям. 

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Детство. 4. Возглас. 10. Траулер. 11. Арбалет. 13. Крот. 14. Крен. 15. 
Кустарник. 16. Заноза. 18. Ахинея. 20. Поролон. 22. Доклад. 23. Коньяк. 24. Ландыш. 26. 
Тюлень. 29. Хвастун. 33. Юбиляр. 35. Перина. 36. Узурпатор. 37. Прок. 39. Поза. 40. Солидол. 
41. Излишек. 42. Завтрак. 43. Околица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Джакузи. 2. Сорт. 3. Внучка. 5. Осанка. 6. Грек. 7. Слюнтяй. 8. Фритюр. 9. 
Капрал. 10. Торнадо. 12. Траншея. 17. Закладная. 19. Хранилище. 20. Падишах. 21. Никотин. 
25. Абрикос. 27. Напиток. 28. Сюрприз. 30. Апрель. 31. Трагик. 32. Тачанка. 34. Рутина. 35. 
Прииск. 38. Корт. 39. Перл.

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

куплю
 Al и другой лом цветных 

металлов. От 1 кг. 
т. (495) 462-15-72

❑ автомобильные 
катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ К52, К10, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

❑ кабель, цветной металл. 
Вывоз.  
т. 971-18-37

предлагаю
❑ циклёвка. 

т. (495) 210-11-81

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ деньги в долг
в день обращения. 
Помощь должникам
и безработным. 100%. 
т. 8-925-184-88-82, 
8(499)391-2006

❑ деньги
абсолютно надежно. 
т. 8-985-923-71-84

❑ ДЕНЬГИ. Срочно. 
т. 8(495)211-86-99, 
8-968-688-08-88

❑ ДЕНЬГИ. 
т. (495) 644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

❑ деньги. Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги. 
т. (495) 231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ деньги. 
т. 8-963-970-78-99

предлагаю
❑ адвокат по гражданским

и уголовным делам. 
т. 8-909-904-03-22

БЕЗ ЗАМЕНЫ
8-965-391-50-60

ДУЕТ из ОКОН?

ОТРЕМОНТИРУЕМ

предлагаю
❑ переезды 

т. 517-44-72
❑ переезды. 

т. 8(495)795-96-34

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ девушек на работу. 

т. 8-903-017-89-73
❑ массажистки. 

т. 8-905-719-9333

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ дед мороз и снегурочка. 
т. 8-925-127-84-12

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг,
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ магазины покупают книги
у населения: старинные
и современные.
Оплата сразу. 
т. 8(499)254-04-70, 
8(495)917-71-97

❑ принимаем книги
от населения.
Выезд на дом. 
т. 8(495)724-72-35, 
8(499)166-61-93

❑ синтезатор, скрипку. 
Микрофоны.
Радиолампы, 
проигрователь пластинок 
импортные. 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ремонт холодильников. 

т. (495) 510-76-81

предлагаю
❑ УСЫПЛЕНИЕ.

Кремация.
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52

 сниму квартиру, комнату. 
Рассмотрю
любые варианты. 
т. 8-903-746-63-94

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43

куплю
❑ книги. 

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические. 
Любое состояние. 
т. 8(495)723-19-05

❑ книги б/у. 
т. 8(495)720-68-36

 куплю инвалидную 
коляску. 
т. 8-903-203-84-59

❑ адвокат. 
т. 8(495)226-86-87

❑ адвокат. 
т. 8(495)995-27-90

❑ адвокат. 
т. 8-917-598-70-50

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ запои. 
т. 8(495)926-06-03

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

Выставка: 
ПИРАМИДА 

рядом с Москвой! 
(высота 44 метра)

В Пирамиде — уникальное 
пространство, полезное для 

здоровья человека!

(при проезде на авто
см. указатель «ПИРАМИДА» 

в 20 км от МКАД по
ш. Москва—Рига, вход свобод-

ный, ежедневно с 10:00 до 19:00)

8-916-12-13-119,
8-916-677-08-97, www.abo.ru

ДЛЯ ТУРАГЕНТСТВ:

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ. 
т. (495) 609-05-39
www.beltein.ru

предлагаю
❑ досуг ПОЛИНКА. 

т. 8-964-569-60-80
❑ досуг. Студентки! 

т. 8-963-6-55-33-11
❑ супердосуг. 

т. (495) 645-1-745. 
Студентки!

❑ vip-выезд 
круглосуточно. 
т. 8-929-5-111-249

❑ vip-досуг. Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг 
м. "АЭРОПОРТ". 
т. (495) 518-55-95

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т. (495) 642-44-45

❑ досуг 8-915-319-16-04 Ася
❑ досуг 8-985-199-21-68 

ВИКТОРИЯ
❑ досуг

м."Коломенская". 
т. 8-985-970-24-15

❑ досуг. 
м. "АЭРОПОРТ" 
т. (495) 642-52-31

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг. МУЛАТКИ 
т. (495) 649-47-02

❑ досуг. НЕГРИТЯНКИ. 
8-926-513-36-71

❑ досуг. ПАРЕНЬКИ. 
т. 8-916-122-00-97

❑ массаж  м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

❑ массаж 
м. "Бауманская". 
т. 8-916-580-81-31

❑ массаж 
м. "Курская". 
т. 8-967-087-42-72

❑ массаж 
м. "Кутузовская". 
т. 8-985-142-79-14

❑ массаж 
м. "Маяковская". 
т.  8-919-107-84-69

❑ массаж 
м. "Смоленская". 
т. 8-967-073-05-36

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж 
т. 8-968-472-04-02

❑ массаж. 
м. "ТАГАНСКАЯ" 
8-909-638-38-61

❑ массаж. 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ". 
т. 782-58-98

❑ массаж. 
м. "МАРЬИНО". 
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж.  м."ВДНХ".
т. 8(495)743-13-45

❑ отдых. Москвичка 
8-916-133-06-93
Инна 41/167/52/5

❑ тантра . 
т. 8(495)646-86-91

❑ яшма - массаж. 
т. (495) 518-00-61

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

 досуг. Выезд. 
Круглосуточно. 
т. 8-985-227-92-72

❑ досуг. 
м. "Выхино". 
т. 8-905-713-13-41 
Светлана 170/46/3/30

❑ досуг. 
м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг. 
м. "Таганская" 
т. 8(495)968-37-38 
Студентки.

 досуг.
Москвички + студентки. 
Центр. 
т. 8-(499)408-02-47

❑ досуг. Негритянки.
Выезд.
8-967-286-71-55

❑ досуг.
Негритянки. 
т. 8-916-804-68-60

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ массаж
(495) 972-17-44 
м. "Алтуфьево"

❑ массаж 
м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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КНИЖНАЯ ПОЛКА

ЗА БУГРОМ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Координата относи-
тельно нулевого меридиана. 4. «Обойма» с 
горошинами. 10. Барьер на пути контрабанды. 
11. Несколько машин, работающих в комплек-
се. 13. «Записка», оставленная зверем на 
снегу для охотника. 14. Ячейки, сделанные 
из воска. 15. Девушка, в которую мужчины 
влюбляются с первого взгляда. 16. «Дань», 
взимаемая хозяином офиса, сданного в про-
кат. 18. Водонагреватель с носиком и руч-
кой. 20. Барвиха, где проживает элита. 22. 
«Отчим» невестки. 23. Ночной дежурный в 
гостинице. 24. Обмен шила на мыло с точки 
зрения экономиста. 26. Свадебный наряд 
древней римлянки. 29. Прадед, воевавший 
с фашистами. 33. Кривая сабля турка. 35. 
Буравчик для винных пробок. 36. Спорт по-
корителей Эвереста. 37. Насильственная 
отправка граждан СССР на принудительные 
работы в Германию. 39. Агитатор за жениха. 
40. Тянущаяся «заколка» для волос. 41. Пушка, 
похожая на ступку. 42. Паника на бирже. 43. 
«Житель» готовальни.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Комната, «куда взрослым 
вход запрещен». 2. Ледяной истребитель посе-
вов. 3. Русский народный танец, подходящий для 
мужчины, его жены и любовницы. 5. Приятель, 
не сдерживающий обещаний. 6. Высшая ста-
дия страха. 7. Пионерский галстук, который 
не на шее, а на голове. 8. Нечаянная ошибка, 
вызывающая смех. 9. Хвастун с подвешенным 
языком. 10. Косач из семейства фазановых. 
12. Черная пустота, из которой выезжает поезд 
метро. 17. Тусовка, на которой парень пригласил 
понравившуюся девушку на медленный танец. 
19. Пассажир «Аполлона», состыковавшегося с 
«Союзом». 20. Обеденный «антракт» в работе 
магазина. 21. Босс старпома. 25. Летчик по 
старинке. 27. Трава, которую голыми руками 
не возьмешь. 28. «Маслобойка», не утонувшая 
в крынке с молоком в известной притче. 30. 
Дощатая кровать на козлах. 31. Закрепившееся 
определенное мнение о человеке. 32. «Зевака» в 
театральном зале. 34. Прибыль ростовщика. 35. 
Модные тряпки. 38. Темный фон для северного 
сияния. 39. Десять недель беременности.

БОХ И ПОРОК
Алексей КОЛОБРОДОВ

В то время как на фоне трагедии в Коннекти-
куте политики (и не только в США) обсуждают 
проблему доступа населения к огнестрель-
ному оружию, полицейские продолжают рас-
следование бойни, унесшей жизни 27 чело-
век. Сейчас в центре внимания следователей 
— одна из комнат, которыми пользовался в 
своем доме убийца Адам Лэнза.

В доме, где 20-летний Адам проживал с ма-
терью, в его распоряжении были две комнаты. 
Одна служила спальней, а во второй он держал 
свой компьютер и сопутствующее оборудование, 
поскольку увлекался компьютерными технология-
ми и достаточно хорошо разбирался них.

Учитывая, что, по описаниям знакомых, 
Лэнза был человеком нелюдимым (вплоть до 
отсутствия аккаунта в сети Facebook, уточняют 
следователи), именно с помощью его компьютера 
полиция надеялась выявить возможные мотивы 
преступления — проверить самые посещаемые 

Адамом сайты, а также файлы на жестких дис-
ках. Ситуация, однако, осложнилась тем, что 
оборудование практически полностью было уни-
чтожено. «Жесткие диски были разбиты, воз-
можно, молотком», — говорят в полиции. Сейчас 
экспертам придется потрудиться, чтобы извлечь 
из неисправного оборудования хоть какую-то 
информацию.

Кроме этого, появляются и новые сведения 
об образе жизни Лэнзы — однако ясности в моти-
вы преступления они не добавляют. Отец убийцы 
Питер Лэнза, выступивший с соболезнованиями 
семьям погибших, отметил, что не понимает, 
какие причины побудили сына к убийству. Впро-
чем, родители Адама развелись 4 года назад, и 
большую часть времени он проводил с матерью 
— она же научила его стрелять и держала дома 
внушительный оружейный арсенал. При этом мать 
старалась не оставлять сына одного. Напомним, 
что Нэнси Лэнза была убита Адамом перед его 

поездкой в школу. Почему сын застрелил мать 
(если только не для того, чтобы беспрепятственно 
завладеть ее оружием), ни полиция, ни соседи 
пока не могут сказать.

Бойня в Ньютауне стала лакмусовой бумаж-
кой, демонстрирующей отношение американцев 
к праву на владение оружием. Порядка 200 тысяч 
человек подписали петицию с требованием за-
претить его бесконтрольную продажу. Однако, 
как ни парадоксально это выглядит, спрос на 
пистолеты и ружья после трагедии также вырос. 
Хотя какой тут парадокс — люди закупаются 
впрок, опасаясь, что власти ограничат продажу 
стволов. В то же время многие американцы уве-
рены, что проблема и корни недавней трагедии 
в Коннектикуте — даже не в наличии у Лэнзы 
доступа к огнестрельному оружию его матери, а 
в его заболевании. Ранее, напомним, появилась 
информация, что убийца страдал одной из форм 
аутизма, что спровоцировало рост предложений 
о принудительном лечении таких людей. При 
этом представители организации по проблемам 
аутизма просят не делать скоропалительных 
выводов, заявляя, что вероятность совершения 
подобного преступления аутистом и здоровым 
человеком равна.

Ренат АБДУЛЛИН.

На западе Сирии по дороге из Хомса в Тар-
тус были похищены россиянин по фамилии 
Горелов, итальянец Марио Беллуомо и си-
риец Абдессаттар Хассун, имеющий также и 
российское гражданство. На данный момент 
известно то, что за них требуют выкуп, однако 
сумма пока неизвестна.

«Все трое являются сотрудниками сталели-
тейного производства компании «Хмишо и Ко», 
находящегося в промышленной зоне Хасия близ 
Хомса. По имеющимся сведениям, В.В.Горелов 
прибыл в Сирию в начале октября этого года для 
работы по частному контракту», — говорится в 
сообщении Департамента информации и печати 
МИД РФ.  Первым о похищении трех иностранных 
граждан в Сирии сообщило накануне внешне-
политическое ведомство Италии. В заявлении 
итальянского МИД указывалось, что похищены 
сотрудники сталелитейного завода, среди которых 
находится 64-летний итальянский инженер Марио 
Беллуомо. В сирийском посольстве в Москве на 
вопрос «МК» о том, что будет предпринято вла-
стями этой страны для спасения заложников, от 
комментариев воздержались.

Наряду с российскими гражданами террори-
сты удерживают в заложниках украинскую журна-
листку Анхар Кочневу, похищенную в октябре этого 
года и обвиненную боевиками в «шпионаже». В 
ночь на 18 декабря стало известно, что повстанцы 

отложили ее казнь. В распоряжении украинского 
телеканала «1+1» появилось интервью командира 
одной из группировок Абу Джандаля, в котором он 
говорит, что казнить девушку должны были еще 16 
декабря, но он дал ей «еще один шанс». Боевики 
все еще ждут, что украинская сторона выполнит 
их требования, хотя, по их мнению, Украина ничего 
не делает для спасения заложницы. 

Тем временем, как заявил в частной беседе с 
журналистом «МК» один из западных дипломатов, 
казнь хотя бы одного из похищенных заложников 
поставит Запад в очень неловкое положение. Тогда 
политикам и дипломатам придется отвечать за то, 
что они поддерживают террористов.

Сейчас, как говорится в сообщении МИД, 
посольство РФ в Дамаске предпринимает необ-
ходимые действия совместно с сирийской сто-
роной, чтобы добиться скорейшего вызволения 
похищенных граждан. 

«Я однозначно против захвата заложников, 
— комментирует «МК» член оппозиционного 
Сирийского национального совета Махмуд 
АЛЬ-ХАМЗА. — Но не думайте сразу, что их за-
хватила Свободная сирийская армия (ССА). Ви-
новаты могут быть и другие силы. Во-первых, 
режим, который может провоцировать подобные 
вещи, чтобы поднять шум и обвинить оппозицию. 
Во-вторых, неконтролируемые группы боевиков. 
Что касается Кочневой, я уже говорил, что я за то, 
чтобы ее освободили, потому что она женщина, 
хотя она очень много врала об оппозиции. Тем не 
менее — зачем она полезла туда? Помимо этого, 
она сама скомпрометировала себя, публикуя свои 
фотографии с сирийскими генералами-палачами, 
которые много убивали. Однако я думаю, что ей 
никто не навредит».

Игорь СУББОТИН.

ЗА РОССИЯН В СИРИИ 
ТРЕБУЮТ ВЫКУП
Работники сталелитейной 
компании взяты в заложники

НЬЮТАУНСКИЙ УБИЙЦА 
НЕ ОСТАВИЛ СЛЕДОВ

Адам Лэнза перед бойней в школе пытался 
уничтожить свой компьютер

ПОДРОБНОСТИ  
 на сайте  

Похищенный 
гражданин 
Италии Марио 
Беллуомо.

Пропавшая  
в октябре украинка 
Анхар Кочнева.



Обсуждать «витязей» Андрей Викторович 
не захотел. Решил, что с его стороны давать 
оценку бывшей команде будет неэтично. Зато 
о «Северстали» заговорил с удовольствием. 
Еще бы: команда в первой части регулярки де-
монстрировала симпатичный хоккей, который 

приносил результат.
— Андрей Викто-

рович, довольны со-
бой и командой на 
п е р в о м  о т р е з к е 
первенства?

— Не стану скры-
вать, поводов для огор-

чений было совсем не-
много. Команда уверенно 

держится в первой восьмер-
ке западной конференции 

и вполне обоснованно 
претендует на выход 

в плей-офф. Дово-
лен и игроками, 

которые в 
трениро-
вочном и 
в игровом 
процессе 
не дела-

ли себе 
поблажек 

и вык ла-
дывались 

н а  л ь д у 
полностью.

— «Се-
версталь», 

пожалуй, 
самая мо-

лодая коман-
да КХЛ. Вы осо-

знанно выбрали этот 
путь?

— Такая селекцион-
ная политика была выбрана 

еще перед стартом сезо-
на. Мы искали молодых и 

перспективных ребят возрастом примерно 
23—25 лет. Что-то получается, что-то нет, но 
мы продолжим следовать выбранным курсом. 
Надеюсь, что через 2—3 года в Череповце 
будет еще более мощная и сильная хоккейная 
дружина.

— Как налажен контакт с командой «Ал-
маз», которая представляет Череповец в 
Молодежной хоккейной лиге?

— Постоянно держим руку на пульсе. Наши 
два ледовых дворца находятся совсем рядом, 
так что мы в курсе происходящего в «Алмазе». 
Внимательно следим за успехами ребят в МХЛ, 
которые идут в группе лидеров западной кон-
ференции, и, надеюсь, со временем получим 
серьезное укрепление для первой команды.

— На первый взгляд, в «Северстали» нет 
звезд первой величины, однако большое 
количество ваших игроков регулярно вы-
зывается в различные сборные.

— В первую очередь эта заслуга самих 
ребят. Все, что я им предложил, — это хорошую 
работу, мощную нагрузку и правильный в моем 
понимании хоккей. Игроки приняли мои пред-
ложения и требования, а тренеры сборных по 
достоинству оценили прогресс.

— На Кубок Первого канала в нацио-
нальную команду России были вызваны 
Кошечкин, Шипачев и Кетов.

— Кетова сразу отправили домой. Уверен, 
что нашего капитана это не выбьет из колеи, он 
парень взрослый. А вообще все в Череповце 
болели в ходе московского этапа евротура не 
только за Россию, но и за своих.

— Кошечкин в одном из своих интер-
вью охарактеризовал вас как тренера ве-
селого, но жесткого. Согласны с оценкой 
голкипера?

— Отвечу Василию: я — точно не мягкий! 
При этом считаю, что тренер не должен по-
стоянно ругаться на игроков, кричать: надо 
уметь и похвалить.

— О вратаре сборной России прихо-
дилось слышать, что его надо постоянно 
подстегивать, находить дополнительную 
мотивацию.

— Тоже доходили такие слухи, но я могу 
сказать — мне очень повезло с Василием. И 
в моральном, и в физическом плане он от-
рабатывает на все сто процентов. В каких-то 
моментах его даже приходится останавливать, 
даже снимать с тренировок. Всех секретов рас-
крывать не буду, но, как мне кажется, ключик 
к Кошечкину подобрать удалось. Очень дово-
лен нашим голкипером. Мы его, кстати, зовем 
череповецким богатырем.

— Не можем не спросить о скандале с 
Михаилом Анисиным, которому запрещают 
играть в «Динамо»...

— Сложно говорить на эту тему. На дан-
ном этапе он игрок московского «Динамо», и 
только клуб, которому он принадлежит, вправе 
комментировать ситуацию.

— Но сам Михаил неоднократно гово-
рил, что ему очень нравилось работать под 
руководством тренера Назарова в «Витязе», 
а сам он не прочь вернуться к совместному 
сотрудничеству.

— Приятно такое слышать. Могу сказать, 
что мне тоже нравилось работать с ним.

— Не можем не поинтересоваться у че-
ловека, который провел в НХЛ 13 сезонов, 
когда же за океаном закончится локаут.

— Я остаюсь при мнении, что лига и про-
фсоюз должны договориться, и сезон не будет 
потерян полностью. Согласитесь, глупая тра-
диция будет  каждые 7 лет не проводить сезон. 
Проигрывают все — и владельцы клубов, и 
хоккеисты.

— Кто должен первым пойти на 
примирение?

— Хоккеисты находятся не в равных усло-
виях. Звездам с огромными контрактами идти 
навстречу лиге нет смысла. Но НХЛ — это не 
только звезды. Единства в профсоюзе нет. В 
целом же, повторюсь, остаюсь оптимистом и 
думаю, сезон не будет потерян полностью.

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
Александр ПОКАЧУЕВ.

— Рабинович, как вы 
готовитесь к концу 
света 21 декабря?
— А почему таки вы ду-
маете, что 21 декабря 
будет конец света?
— Так ведь к этому 
времени закончится 
календарь майя.
— У меня каждый год 
заканчивается пере-
кидной календарь, я 
же не кричу каждый 
раз о конце света!

Дорогие женщины! 
Никогда не просите 
у Деда Мороза ска-
зочной жизни. Прин-
цессой все равно не 
сделает, а вот Ивана-
дурака пришлет. 

В суде слушается 
дело об изнасилова-
нии уборщицы. 
— Обвиняемый, что 

вы можете сказать в свою 
защиту? 
— Ну, что... Было дело, 
прижал я Дусю... Но ведь 
она ни слова против не 
сказала, ни движения 
какого, даже уйти не 
попыталась...
— Потерпевшая, это 
правда?
— Куда я могла идти-
то? Сзади он, а впереди 
помыто!

— Вы там, в России, 
счастливые люди! 
— Почему это? 
— А потому что даже 
представить не може-
те, в каком дурдоме вы 
живете.

Женской измены не суще-
ствует. Существует либо 
месть за мужское пре-
дательство, либо новая 
любовь.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДАТсКий уГОлОК

День святителя Николая Чудотворца.
Международный день помощи бедным.
1863 г. — англичанин Фредерик Уолтон запа-
тентовал линолеум.
1954 г. — расстрелян бывший министр госбе-
зопасности СССР Виктор Абакумов.
1965 г. — умер Эмиль Кио, родоначальник цир-
ковой династии.

ДНи РОЖДЕНиЯ
Леонид Брежнев (1906—1982), Генеральный 
секретарь ЦК КПСС, Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР
Анастасия Вертинская (1944), актриса 
(«Человек-амфибия», «Гамлет», «Война и мир»)
Галина Волчек (1933), актриса, режиссер, ху-
друк театра «Современник»
Жан Жене (1910—1986), писатель («Дневник 
вора», «Богоматерь цветов»)
Эдит Пиаф (Эдит Джованна Гасьон) (1915—
1963), певица

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве и Подмосковье атмосферное давле-
ние останется высоким, переменная облачность, 
местами слабый снег, на дорогах гололедица, 
наледь на тротуарах и обочинах дорог, условия 
для сосулек. Температура ночью в Москве 
-17...-19°, по области -16…-21°, местами до -26°, 

днем в Москве -15…-17°, по области -14...-19°. 
Ветер юго-восточный, 4—9 м/с.
Восход Солнца — 9.57, заход Солнца — 16.57, 
долгота дня — 7.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка будет ме-
няться от спокойной до слабовозмущенной.

КуРс ВАлЮТ
По курсу ЦБ (на 19.12.2012): 1 USD — 
30,9859; 1 EURO — 40,8084. По курсу ММВБ 
(на 18.12.2012): 1 USD: спрос — 30,756; пред-
ложение — 31,124. 1 EURO: спрос — 40,562; 
предложение — 41,001.
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КАК ОСТАНОВИТЬ ДИАБЕТ???

8 (495) 544 46 46 (ежедн., кроме воскр.: 10:00—19:00)

ДИВИМЕТ — реальный результат! Надежно!

Ре
кл

ам
а

«Дивимет» разработан российскими 
учеными,  эффективен при снижении уровня 
сахара в крови и в предупреждении ослож-
нений диабета, таких как сильное ухудше-
ние зрения, слепота; нарушения в печени; 
инсульт мозга;  сбои в сердечно-сосудистой 
системе; половая слабость, импотенция; 
диабетическая стопа, гангрена и др. 

• Эффективно снижает уровень глюкозы 
 и холестерина в крови
• Предотвращает осложнения сахарного  
 диабета
• Укрепляет кровеносные сосуды
• Нормализует обменные процессы 
 и кровообращение
• Способствует усвоению углеводов и т.д

Около 10 лет назад у меня на-
чался диабет. Чем только я не 

лечилась — ничего не помогло. Слу-
чайно прочитала про ДИВИМЕТ, по-
звонила, начала лечиться. Сначала 
без веры, думала, хоть временный 
результат получу. А вот и зря не ве-
рила! Сахар в норме, и самочувствие 
прекрасное!

Сысоева Е.А., г. Тольятти

«ДИВИМЕТ»
— по-настоящему надежное 

средство  для борьбы с диабетом 
любого типа! 

Препарат очень эффективен
для снижения сахара 

и холестерина в крови! 
С его помощью ваша жизнь 
кардинально изменится!!!

Обнаружены остатки психологического 
оружия древних галлов 

Новый презерватив для женщин избавляет 
мужчин от любой ответственности

Американцы создали быстродействующий 
антидепрессант

Жители Подмосковья ждут перемен от новых 
властей. Спорт — та сфера, в которой пере-
мены требуются чуть ли не прежде всего, по-
скольку возможностей для занятий спортом 
в области очень мало. Их мало для взрослых 
и совсем мало для детей. А водки, пива и 
сигарет, наоборот, много.
Собирается ли решать эту проблему прави-
тельство Московской области? Как планиру-
ется развивать детский и юношеский спорт? 
Будут ли строиться стадионы и спорткомплек-
сы, открываться новые секции и спортшколы? 
С этими вопросами «МК» обратился к министру 
по физической культуре, спорту, туризму и ра-
боте с молодежью правительства Московской 
области Амиру ГАЛЛЯМОВУ (на фото).

— Вы недавно занимаете пост мини-
стра. Уже разобрались, какое вам досталось 
наследство?

— Наследство богатое: за последние годы в 
области построены шикарнейшие дворцы спорта. 
Но с другой стороны, это такое богатство, ко-
торое способно разорить. Дворцы построены в 
населенных пунктах с небольшим количеством 
жителей. Поэтому они пустуют. Тем не менее за 
них приходится платить огромные налоги и тра-
тить серьезные деньги на их содержание. Чтоб 
сводить конца с концами, тем немногочислен-
ным спортивным детским учреждениям, которые 
все-таки там занимаются, выставляют за аренду 
очень высокие, коммерческие цены. А аренду 
по этим несообразно высоким, коммерческим 
ценам оплачиваем мы — Министерство спорта 
Московской области.

— А где эти дворцы спорта?
— В Коломне, например. Дворец конькобеж-

ного спорта обошелся в 5,5 миллиарда. Только 
налог на имущество мы за него платим — око-
ло 360 млн руб. Хотя дворец этот даже близко 
не дает таких доходов. Другой пример: в Рузе с 
населением 13 тыс. человек построили роскош-
ный водноспортивный комплекс. Несмотря на 
наличие там наших учреждений — спортивной 

школы, училища и спортивной базы — загрузить 
его полностью не удается.

— Не пробовали поднимать вопрос на 
федеральном уровне?

— Да, мы озвучивали эту проблему. Понятно, 
что нужно вводить какие-то налоговые льготы для 
спортивных сооружений, иначе ни о каком доступ-
ном спорте нельзя даже говорить. Федеральный 
бюджет, кстати, тоже с этим столкнется. Когда в 
Сочи сдадут все олимпийские объекты, налог на 
недвижимость будет платиться с кадастровой 
стоимости объекта. Если все эти налоги лягут на 
Краснодарский край, региональные власти тоже 
будут не очень рады.

— Значит, дворцов спорта в Подмосковье 
строиться больше не будет?

— С гигантоманией покончено. Это решение 
Сергея Шойгу поддержал и Андрей Воробьев, 
исполняющий обязанности губернатора области. 
У нас уже есть великолепные ледовые дворцы ми-
рового уровня в Балашихе и Мытищах, бассейн в 
Рузе, каток в Коломне, санно-бобслейная трасса 
в Парамонове. Но населению нужны небольшие 
25-метровые бассейны и демократичные катки, 
где можно заниматься и играть круглые сутки. 
И мы сейчас разрабатываем типовые проекты 
именно таких ФОКов — они и будут строиться 
в области.

— Строительство маленьких и недорогих 
спортивных сооружений — это курс прави-
тельства Московской области?

— Наш курс — массовость спорта, доступ-
ность и бесплатность. У нас, кстати, все уже за-
были, что спорт для детей и юношей в области бес-
платен. Но, куда бы я ни приехал, везде родители 
говорят, что с них берут деньги. Даже в шахматном 
клубе — и там берут.

— Зарплаты тренеров маленькие, поэто-
му и берут. Планируете поднимать?

— Тренеры получают 20 тысяч в муниципаль-
ном образовании. По области больше — 36 тыс. 
Будем поднимать сейчас на 6%. Мало, конечно. 
Но хоть какое-то увеличение.

— Со спортивными школами в области 
какая-то каша. Одни относятся к Минобразо-
вания, другие — к Минспорту, третьи — муни-
ципалам. Как вы с ними разбираетесь?

— В области 255 физкультурно-спортивных 
образовательных учреждения: 13 областных 
спортивных школ, 7 училищ олимпийского резер-
ва, 205 муниципальных СДЮШОР и ДЮСШ.

Владимир Путин уже дал поручение ми-
нистру Виталию Мутко: все спортивные школы 
вернуть в ведение отрасли спорта. Так что всем 
этим учреждениям предстоит оптимизация. На-
пример, у нас сейчас действуют два училища по 
баскетболу, в Видном и в Химках, — зачем два? 
Объединим, сократим административные рас-
ходы, а сэкономленные средства направим на 
организацию тренировочного процесса. Должен 
заметить, мы не планируем сокращать учебные 
группы и тренерский состав. Или еще пример: 
на данный момент в ведении министерства на-
ходится пять центров подготовки спортсменов. Я 
считаю, что области достаточно иметь три центра 
подготовки спортсменов — центр олимпийских 
видов спорта, центр неолимпийских видов и 
центр паралимпийских видов. Аналогичная си-
туация и с областными СДЮШОРами. 

— Какое место в ваших планах занимает 
профессиональный спорт?

— Развивать профессиональный спорт 
должны профессиональные клубы, а оплачивать 
их деятельность должны бизнес и спонсоры. 
Сейчас 46% бюджета Минспорта Московской 
области тратится на содержание профессио-
нальных команд. Баскебольные клубы «Химки» 
и «Триумф», гандбольные команды «Чеховские 
медведи» и «Звезда», хоккейный клуб «Атлант»… 
Я думаю, нет ни одной области, где бы столько 
денег тратилось на профессиональный спорт. 
При этом на весь календарь спортивных сорев-
нований области расходуется всего 3% средств, 
из них на детско-юношеские соревнования менее 
0,5%. Это недопустимо. Почему мы должны их фи-
нансировать? Ни у одного клуба в аббревиатуре 

не стоит «Московская область». В «Атланте» и 
«Витязе» хотя бы играют воспитанники област-
ных спортшкол. А есть клубы, где нет ни одного 
спортсмена из области. Почему я должен на 
такие команды тратить бюджетные средства? Я 
лучше буду их направлять на подготовку наших 
областных детей.

— Вы сами каким видом спорта 
занимались?

— Боксом. Я вырос в Челябинске, мама на 
заводе работала, папа на экскаваторе. Никаких 
шансов оттуда уехать у меня не было. Но я стал 
чемпионом города, потом области, потом, когда в 
армию призвался, меня определили в спортроту, 
я приехал в Москву, в Лефортово, СКА13. Я не был 
выдающимся спортсменом, но я и Константина 
Цзю знаю, и Александра Лебзяка. Выступал с 
ними на соревнованиях, это мои ровесники. Сей-
час Цзю хочет открывать несколько спортивных 
школ в Московской области, конечно, мы будем 
этому способствовать. Если он пацанов заберет 
с улицы, это будет отлично.  

— Сейчас продолжаете заниматься 
спортом?

— Конечно. Я когда бизнесом занимался, 
у меня все партнеры были старше меня. Я на-
смотрелся на их болезни и понял, что здоровье 
и честь надо беречь смолоду. Так что сейчас 
играю в футбол, баскетбол, хоккей, занимаюсь 
маунтинбайком, бегаю на лыжах марафоны.

— Ходят слухи, что вы собираетесь при-
нять участие в любительской лыжной эста-
фете 31 декабря в Воскресенском районе на 
трассе поселка им. Цюрупы...

— Да, я уже пообещал. Мне надо еще троих 
человек найти в областную команду. Ишмура-
тову, наверное, попрошу — она моя землячка 
из Челябинска.

— Будете первым министром спорта за 
всю историю Подмосковья, который побежит 
в лыжной гонке.

— Главное, чтоб не последним.
Беседовала Юлия КАЛИНИНА.

ПОДМОСКОВЬЮ ОБЕЩАН 
СПОРТИВНЫЙ РАЙ

Костя Цзю откроет 
спортшколы,  
а бюджет прекратит 
финансировать 
профессиональные 
команды

сегодня, 
в среду, 

после перерыва на 
Кубок Первого канала 

возобновляется регулярный 
чемпионат Континентальной 

хоккейной лиги. А на следующий 
день календарь припас для 

хоккейных гурманов настоящее 
лакомство — встречу бывшей и 
нынешней команд постоянного 

эксперта «МК», ставшего уже 
знаменитым тренера Андрея 

Назарова: «Витязя» и 
«северстали».

Андрей 
НАЗАРОВ:

Я ТОЧНО  
НЕ МЯГКИЙ!

Главный тренер 
«Северстали» ответил 

через «МК» вратарю 
собственной команды 

Василию Кошечкину

суДНЫй ДЕНЬ БОГЕМЫ
столичные звезды потянулись 
на прием к Фемиде
Важные дела, особенно неприятные, не 
принято переносить на Новый год. Вот 
и представители нашей богемы — ар-
тисты, журналисты, политики — поста-
рались в декабре избавить себя от не-
нужных судебных хлопот. На минувшей 
неделе во многих судах Москвы прошли 
различные процессы с участием звезд. 
Кому повезло, кому не очень, а кто еще 
только готовится к свиданию с Фемидой 
— выяснил «МК».

Борис Невзоров
Популярный актер, народный 

артист России Борис Невзоров, 
скандально деливший иму-
щество с третьей женой поч-
ти год в Пресненском суде, 
неожиданно отказался от 
иска.

Как удалось выяснить 
«МК», 62-летний Невзоров в 

ходе судебных баталий пытался 
лишить экс-супругу, 63-летнюю 

Аллу Панову, с которой развелся в 
2010 году, дачи в Подмосковье, пятикомнатной 
квартиры, автомобиля Honda 1998 года выпуска, 
а также 500 тыс. долларов. Артист утверждал, что 
Панова никакого отношения к этому имуществу не 
имеет. Однако женщина не собиралась расста-
ваться с совместно нажитым добром. Алла Панова 
уверяла, что у нее нет другого жилья и она лишена 
средств к существованию. По ее словам, судеб-
ный иск она восприняла как подлость. Правда, ее 
знакомые говорят, что женщина отнюдь не бедна: 
якобы у нее есть трехкомнатная квартира в центре 
Белокаменной, которую она сдает в аренду, и еще 
одна «двушка» в Крылатском.

После долгих разбирательств — а слушания 
заняли почти год — представитель Невзорова 
заявила, что он отказывается от всех исковых 
требований и просит прекратить дело. Видимо, 
супруги решили все-таки разделить имущество 
мирным путем, без помощи Фемиды. 

Ксения Собчак
Наказать одну из центральных 

газет за публикацию о зани-
женных доходах в налоговых 
декларациях не удалось те-
леведущей и оппозиционер-
ке Ксении Собчак. На днях 
Тверской суд отклонил ее иск 
к печатному изданию.

Как удалось выяснить 
«МК», поводом к судебному 

разбирательству послужила ста-
тья в газете под названием «Собчак 

обвиняют в занижении доходов в 10 раз», опубли-
кованная летом этого года. Материал вышел после 
того, как следователи СК РФ 12 июня провели 
обыск в квартире светской львицы и изъяли около 
1,5 млн евро. Издание утверждало, что Ксения 
Собчак не включила в декларации некоторые свои 
доходы, такие как работа для телеканалов, а также 
частые съемки в рекламе и ведение корпоративов. 
В своем иске теледива требовала опровергнуть 
сведения в статье о размерах ее доходов и взы-
скать 5 млн рублей в качестве морального вреда. 
Однако из-за противоречивости данных адвокаты 
скандальной дамы так и не смогли убедить Фемиду 
в своей правоте. В итоге Тверской суд столицы в 
пятницу отказал в удовлетворении требований 
Собчак. 

Виктория Тарасова
Главную героиню сериалов 
«Глухарь» и «Пятницкий» ак-

трису Викторию Тарасову 
потянула в суд бывшая луч-
шая подруга. Женщина 
утверждает, что стала жерт-
вой оговора со стороны 
актрисы, и намерена полу-

чить от нее извинения и 
компенсацию.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе Измайловского 

суда, Наталья Гончарук подала иск к 
Виктории Тарасовой о защите чести, достоинства 
и деловой репутации. По словам истицы, она по-
знакомилась с артисткой в социальных сетях. 
По устной договоренности между ними Гончарук 
создала официальный интернет-сайт Виктории. 
Однако, как утверждает Гончарук, став известной, 
Тарасова перестала общаться с ней и в это же 
время сняла с себя финансовые обязательства за 
проделанную работу. А 12 октября этого года на 
украинском телеканале было показано интервью 
Тарасовой, где она заявила о том, что Наталья, яв-
ляясь ее близкой подругой, взламывала ее личный 
электронный почтовый ящик, страницы в социаль-
ных сетях, сайты. По словам актрисы, Гончарук 
обнародовала их переписку, а также писала СМС 
угрожающего характера, оскорбляла ее, назвав 
дурой. Гончарук требует принести ей извинения в 
зале суда, а также взыскать с Тарасовой компенса-
цию морального вреда — 100 тыс. рублей.

Сергей Доренко
Главный редактор радиостан-
ции «Русская служба ново-

стей» 53-летний Сергей До-
ренко на днях официально 
разведется. 
О грядущих переменах в 
жизни Сергея Доренко 
страна узнала из его поста 

в социальной сети. В нем 
он оповестил о том, что еще 

несколько лет назад ушел из 
семьи, но разводиться не хотел, 

так как боялся нанести моральную 
травму своему 13-летнему сыну Прохору. «И вот 
теперь, через три года после фактического развода 
с моей бывшей женой, я решил оформить всякое 
отсутствие отношений, — написал Доренко. — Я 
благодарен бывшей жене — мы прожили дружно 
26 лет, а потом я разлюбил ее». По его словам, 
у него уже три года другая семья, дети. Приняв 
решение о разводе с бывшей женой, Доренко 
сделал предложение женщине, с которой живет, 
—28-летней  Юлии Силявиной, и она приняла его. 
Также Доренко заявил, что оставил бывшей супруге 
и сыну Прохору все имущество.

Как сообщили «МК» в пресс-службе Кунцев-
ского суда Москвы, Доренко обратился с заявле-
нием о расторжении брака в мировой судебный 
участок №200, в котором указал, что им достигнуто 
соглашение с экс-супругой о воспитании сына и 
совместном имуществе, и спора нет, поэтому он 
просит расторгнуть брак. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Вадим 
Шипачев.

ТЕКСТ ОНЛАЙН-КОНФЕРЕНЦИИ   
на сайте 

Отныне двукратные чемпионки Европы по керлингу в минувший 
вторник стали гостями «МК», где в режиме онлайн-конференции  
на сайте mk.ru пообщались со своими преданными болельщиками. 
Анна Сидорова, Маргарита Фомина, Кира Езех и Екатерина Галкина 
признались, что победа в Швеции помогла им поверить в успех 
на Олимпийских играх в Сочи, посоветовали молодым родителям 
отдавать детей в керлинг и по секрету сообщили, что в канун Нового 
года по ТВ все-таки покажут  
их финальную встречу  
с Шотландией. 

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

М
И

ХА
И

Л 
КО

ВА
ЛЕ

В


